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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

«ФЛЕШКА»
- Вам 34 года. Не рановато закончили?
- Мне хватило двух недель в «Крыльях», 

чтоб решить: если получу предложение от 
«Терека» или «Анжи», еще поиграю. Нет - за-
вязываю. Самара тяжело далась. Все с се-
мьями, я - один. Да и город какой-то серый, 
мрачный.

- В Грозный семью перевезли бы?
- «Терек» по-прежнему базируется в Кис-

ловодске. Это был бы идеальный вариант - 
у меня там квартира. Играя за «Анжи», в Жу-
ковском снимал жилье - тоже был с семьей 
рядом. Я не гуляка, для меня дом очень ва-
жен. Трое детей.

- И это не предел?
- От отца отставать не хочу. У него бы-

ло пятеро.
- У нас мелькнула мысль: может, вы стар-

ше того возраста, который записан в паспор-
те? Потому и заканчиваете?

- Об этом сейчас уже могу рассказать. 
Воспринимается как приключение. На ис-
ходе 90-х в «Анжи» попасть было сложно. 

Отправился в Азербайджан на товарище-
ский матч, а там говорят: «Если найдешь 
свидетельство о рождении 1982 года - оста-
вайся». И я привез документ младшего бра-
та, Рашида.

- Вы настолько похожи?
- В свидетельстве о рождении фото нет. 

Я - 1979 года, но был маленький, щуплень-
кий. Дорос до профессионального футбола. 
Мне предложили: подделай паспорт - и даль-
ше у нас играй.

- Что помешало?
- У меня по первому контракту зарплата 

была 470 рублей. Липовый паспорт стоил 
4 тысячи. Я плюнул и вернулся в Дагестан.

- Как вас звали в Азербайджане? Шамиль?
- Рашид. Но как-то увидели дагестанскую 

газету с моей фотографией и подписью: «Ша-
миль Лахиялов». Меня спрашивают: «Так ты 
Шамиль?» - «Нет, Рашид». Но азербайджанцы 
- народ хитрый. Полчаса спустя смотрим те-
левизор, вдруг кто-то окликнул: «Шамиль!» Я 
обернулся. И всем стало понятно.

- Признались?
- Все равно держался до конца. Под име-

нем Рашид я и за юношескую сборную Азер-
байджана отборочный цикл сыграл.

- После тридцати в России трудно найти 
команду?

- Мне Рома Узденов говорил: «Здесь без 
разницы - хоть тебе 31, хоть 35, хоть 38. Пер-
вая «тройка» - всё, старик…» Единственный 

шанс - если твой тренер куда-то зовет. А у 
меня «своего» тренера нет.

- Казалось, Гаджи Муслимович - «ваш» 
тренер.

- Мне так не казалось никогда. В «Кры-
лья» перешел до него. А разногласия у нас 
были еще в «Анжи». Если чувствую неспра-
ведливость - молчать не буду. Какому трене-
ру это понравится? В Махачкале от болель-
щиков на каждом шагу слышу: «Почему ты 
не в команде, Шамиль?» - «Позовут - я готов! 
Сам напрашиваться не собираюсь». Чтоб 
вернуть форму, мне нужно недели две. Ни 
грамма лишнего веса. На футбольной карь-
ере я поставил точку. Но легко могу перепра-
вить ее в запятую.

- Скопили достаточно, чтоб не думать о 
деньгах в ближайшие годы?

- Пока ни в чем себе не отказываю. Знаю 
футболистов, которым сбережений хвата-
ло на два месяца. А мне умные люди посо-
ветовали вложиться в недвижимость - ку-
пил квартиры в Москве, Кисловодске, Ма-
хачкале. Сдаю.

- Неужели ресторан вам открыть не пред-
лагали?

- Предлагали, в Москве. Но товарищу 
выдвинул условие - не продавать спиртное 
и табак. Тот ужаснулся: «Прогорим! Давай 
так - прибыль за алкоголь буду брать себе. 
Тебе - остальное». Но я не согласился. В за-
ведении Шамиля Лахиялова спиртного и 

сигарет не будет. В Москве без этого ресто-
ран не вытянет.

- А в Махачкале?
- Вполне. У нас их много. Брат такой дер-

жит. Правда, раньше алкоголь у него был, но 
один раз хлопнули - и все, убрал…

- Что значит «хлопнули»?
- Вы не слышали, как это делается в Ма-

хачкале?
- Нет.
- У вас есть бизнес, который не соответ-

ствует канонам ислама. Вам присылают 
«флешку»...

- Черную метку?
- Да. «Прекрати торговать спиртным». Не-

которые сразу понимают. Кто-то упирается, 
заводит охрану. Месяц, второй - тишина. Че-
ловек успокаивается. А на третий ресторан 
взрывают. Наша семья потихоньку пришла 
к исламу, алкоголь брат сам исключил.

- Так почему взорвали?
- Он арендовал помещение. Проблемы 

возникли у хозяина.
- Жертвы были?
- Нет. Обычно делают так, чтоб никто не 

пострадал. Либо закладывают взрывчатку в 
2-3 часа ночи, либо предупреждают: выхо-
дите на улицу. И ставят бомбу.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Окончание - стр. 16

Шамиль ЛАХИЯЛОВ:
«ТЫ НЕХОРОШИЙ ЧЕЛОВЕК», - 

СКАЗАЛ Я ХИДДИНКУ»

22 апреля 2012 года. Лужники. 
«Спартак» - «Анжи» - 0:3. 
В Гусе ХИДДИНКЕ 
Шамиль ЛАХИЯЛОВ 
разочаровался быстро.

НХЛ заинтересована в том, 
чтобы полные составы сборных 

на Олимпиаде-2014 были 
озвучены уже в этом году. 

Но, как вчера стало известно 
«СЭ», российская сторона 

пытается отодвинуть 
срок заявки на 26 января. 
Подробности переговоров 
нам сообщил генеральный 

директор ФХР 
Валерий ФЕСЮК.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ВОПРОС
День, когда команды-участницы хоккейного тур-

нира Олимпиады объявляют составы, - всегда повод 
для конфликта интересов. Во всяком случае, с тех са-
мых пор как отпускать своих хоккеистов на Игры на-
чала НХЛ. Выгода заокеанской лиги в том, чтобы спи-
ски суперзвезд публиковались как можно раньше. 
Тогда благополучными будут и статусность, и выстра-
иваемый на базе этой статусности маркетинг.

При этом сборным с приставкой «топ» дороже всего 
свобода маневра. Им необходима возможность пере-
тряхивать рейтинг лучших до последнего, менять не 
долечившуюся к февралю звезду, взвешивать козыри 
кандидатов. Тренеры сборных, будь на то их воля, во-
обще оставили бы за собой право придавать составу 
статус железного лишь в день финала Игр.

Перетягивание каната между коммерческой и ко-
мандной фракциями идет накануне каждой Олимпиа-
ды. В предванкуверском цикле решение было компро-
миссным: заветные списки подавались за несколько 
дней до Нового года. В этом году, похоже, баланс кач-

нется в сторону национальных команд. Очень уж ак-
тивно отстаивает свою позицию международное сооб-
щество, внутри которого борьбу за олимпийские ин-
тересы возглавляют хоккейные руководители России.

ЖДЕМ ОТВЕТА ОТ НХЛ
- Вопрос о дате заявки поднимался в дни Кубка 

«Карьяла», - рассказал первый заместитель президен-
та ФХР, исполнительный директор федерации Вале-
рий Фесюк. - Дело в том, что позиции ИИХФ и МОК 
разнятся. Спортивный директор международной фе-
дерации Дэйв Фитцпатрик сослался на протокол од-
ного из совещаний. В соответствии с которым все ко-
манды должны обнародовать составы не позже 29-30 
декабря. После этого замены будут разрешены толь-
ко в случае травм звездных олимпийцев. Тогда как 
Олимпийский комитет России отметил, что «день икс», 
установленный МОК, - 26 января. Практически нака-
нуне самих Игр.

- С учетом специфики подготовки к турниру разница 
между двумя сроками просто колоссальная.

- Если бы та же Россия или Чехия не выполнили по-
желаний ИИХФ и в конце 2013-го отложили вопрос до 
26 января, в этом не было бы юридического наруше-
ния. Ну, поругают, замечание сделают (улыбается).
Но международная федерация - наш многолетний и 
уважаемый партнер. Допустить наплевательское от-
ношение к ее правилам Россия не позволит. Поэтому 
решили пойти другим путем.

- По моим данным, столкнувшись с намерением 
участников Игр - и прежде всего страны-хозяйки Олим-
пиады - отстаивать свои интересы до конца в процесс 
включился известный мастер компромиссов швейца-
рец Рене Фазель.

- Президент ИИХФ порекомендовал нам отпра-
вить письмо-предложение в адрес НХЛ. Суть его в 
том, что к концу декабря мы можем обнародовать 
фамилии 15-18 хоккеистов. Согласитесь, интере-
сам национальной команды такой шаг противоре-
чить не будет.

- Конечно. Еще в декабре 2012-го было ясно, что Рос-
сия привезет в Сочи Ковальчука, Малкина, Овечкина и Ко.

- Мы принимали во внимание те же соображе-
ния. Потому что в этом случае тренерский штаб по-
лучит полную свободу маневра и возможность за-
полнять оставшиеся после «списка 15» места. Выби-
рая в январе между теми, кто действительно лучше 
по спортивному принципу. Мы понимаем, что НХЛ 
преследует свои интересы, - не только маркетинго-
вые, но и вопросы перелетов, чартеров, логистики. 
И согласны, чтобы в «списке 15» преобладали игро-
ки из-за океана.

Но вопрос олимпийских составов требует взаим-
ных уступок. И профсоюз НХЛ уже согласился с пред-
ложениями нашего пула. Боссы профсоюза обеща-
ли свое содействие в переговорах с одним из высших 
руководителей заокеанской лиги Биллом Дэйли. Вы-
сока вероятность того, что спорных моментов не воз-
никнет. И наши условия североамериканские парт-
неры примут.

Андрей КУЗНЕЦОВ
Окончание - стр. 12

30 ДЕКАБРЯ РОССИЯ ХОЧЕТ НАЗВАТЬ 
«СПИСОК 15», 26 ЯНВАРЯ - ВЕСЬ СОСТАВ

ХОККЕЙ СОЧИ-2014

КАПЕЛЛО РАССКАЗАЛ, 
ЗА ЧТО ОТЧИСЛИЛ 

ДЕНИСОВА И ДЗЮБУ

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Сегодня РОССИЯ - СЕРБИЯФУТБОЛ

Евгений ЗЫРЯНКИН из Дубая

На пресс-конференцию Фабио Капелло явил-
ся на пятнадцать минут раньше срока. Еще 
не все журналисты успели добраться до от-

еля, еще слонялись между стульев скучающие фо-
тографы, а бодрый итальянец шагнул из лифта, за-
ставив всех вокруг подтянуться и втянуть животы.

Иногда и сборная приезжает на открытую тре-
нировку раньше назначенного срока. В таких слу-
чаях опоздавших репортеров не ждут: занимается 
команда для себя, а не для окружающих. Но «прес-
суха» все-таки проводится специально, чтобы отве-
тить на вопросы, а не отбыть номер и поставить га-
лочку. Пришлось тренеру коротать время у входа.

Он по-прежнему весел и доволен происходя-
щим. Футболисты тренируются усердно, к сбору 
относятся серьезно. Почему бы и не порадоваться. 
Небольшой неприятностью стала мелкая мышеч-
ная проблема Кержакова. Но сыграть против Сер-
бии он сможет. Если так решит тренер.

А кадровые вопросы в сборной решает сейчас 
только он. Согласуясь не с «жучками», которые об-
хаживали главных тренеров в прошлые времена, 

а исключительно с разумом и логикой. Только по-
этому, а не из-за предубеждений или чьих-то на-
ущений в национальной команде ноябрьского со-
зыва нет Игоря Денисова.

- Единственная причина, по которой не пригла-
шен Денисов: я хочу посмотреть в деле Тарасова, 
который играет на этой же позиции, - уведомил 
Капелло на пресс-конференции. - Он уже привле-
кался в сборную, но нечасто. До чемпионата ми-
ра у нас осталось четыре товарищеских матча, хо-
чется проверить в них как можно больше игроков.

Зашла речь и о Дзюбе, куда ж без него. Тренер 
был лаконичен:

- Я очень хорошо знаю этого игрока, постоянно 
слежу за ним. Считаю, сейчас у нас на этой пози-
ции есть футболисты сильнее Дзюбы.

Тут же был задан вопрос про Смолова. Италья-
нец, как показалось, слегка вскипел и даже не до-
слушал перевод:

- Смолов играет на другой позиции. По край-
ней мере в моем представлении. Возможно, у вас 
оно не такое, как у меня.

На самом деле Капелло хотели спросить о том, 
как он относится к голевой засухе динамовского 
форварда. Итальянец смягчился:

- Нападающие живут ради голов, поэтому пре-
тензии к тому, что Смолов уже год не забивает, спра-
ведливы. Но я вспоминаю, как по ходу отборочного 
цикла меня о том же самом спрашивали по поводу 
Кержакова... - и дальше можно было не продолжать.

Присоединился к сборной Саша-растеряша. 
Несколько дней ушло на то, чтобы восстановить 
ему потерянный загранпаспорт. Не исключено, 
что в качестве воспитательной меры Капелло уса-
дит форварда на скамейку в матче с Сербией.

- История с Кокориным меня огорчила, - ска-
зал Капелло. - Потерять паспорт может каждый. 
Но почему он не проверил документы заранее, еще 
когда был получен вызов в сборную?

С другой стороны, на тренировке Александр по-
казал, что форму за три дня он растерять не успел 
и кондиции ему долго восстанавливать не нужно.

Нервные болельщики наверняка волнуются и 
охают. Дзюбу не взяли, Кокорин отстал, Кержа-
ков на предыгровой тренировке занимался отдель-
но, чередуя легкий бег с производственной гим-
настикой. Ставил ноги на ширине плеч и р-раз-
два, три-четыре!

Спокойствие, только спокойствие. У Алексан-
дра случился мышечный спазм, и Капелло ре-

шил снизить ему нагрузку накануне матча. Ни-
чего более.

Игра нас ждет нелегкая. Наивно измерять си-
лу сборной Сербии непопаданием на чемпионат 
мира. В группе она уступила Бельгии и Хорватии, 
уважаемым командам. Не все журналисты, прав-
да, следят за мировым футболом, вот и спроси-
ли Романа Широкова, скучавшего на все той же 
пресс-конференции:

- Зачем нам играть с Сербией? Неужели на чемпи-
онате мира у нас будут соперники такого же уровня?

Широков в этот момент стал похож на добро-
душного психиатра. «Все хорошо, все в порядке», - 
говорил его взгляд, обращаясь к спрашивающему.

- Да, на первом этапе у нас будут соперники 
такого же уровня, - терпеливо объяснял он. - Вче-
ра просматривали запись игры, сборная Сербии 
очень понравилась. Одна из главных звезд - То-
шич, классная защита, сильные нападающие. В 
отборочной группе ей просто не повезло со жре-
бием. Матч с ней для нас важен: начинается под-
готовка к чемпионату мира, мы отрабатываем ва-
рианты игры.

Окончание - стр. 2

Закончившие футболисты - клад. Рассказывают многое, не скрывая. На наше счастье, 
Лахиялов, легенда кавказского футбола последнего десятилетия, гостил в Москве 

и до отъезда в родную Махачкалу успел заглянуть в редакцию.

Вчера. Дубай. Фабио КАПЕЛЛО.

ФУТБОЛ
Дмитрий БУЛЫКИН: «В РОССИИ 
СЛИШКОМ МНОГО ХАМСТВА»
стр. 9

СОЧИ-2014
ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ 

ШАРАПОВА
стр. 15
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ФУТБОЛ

КАПЕЛЛО
РАССКАЗАЛ, 

ЗА ЧТО 
ОТЧИСЛИЛ
ДЕНИСОВА
И ДЗЮБУ

МОВСИСЯН
ТРЕНИРУЕТСЯ

ИНДИВИДУАЛЬНО
Вчера нападающий «Спартака» Юра Мовсисян, заме-

ненный из-за травмы колена в победной игре 16-го тура 
премьер-лиги с «Зенитом» (4:2), работал по индивидуально-
му плану. На поле форвард не выходил - сначала трудился в 
тренажерном зале, а затем занимался с физиотерапевтами.

Занятие красно-белых включало двусторонний матч, 
в котором приняли участие восстанавливающиеся после 
травм защитники Сергей Брызгалов, Жоау Карлос, полу-
защитник Ромулу, а также голкипер Антон Митрюшкин. 
Лукас Барриос отметился хет-триком.

ДЗАГОЕВ ПРОХОДИТ 
МЕДОБСЛЕДОВАНИЕ 

В ГЕРМАНИИ
Вчера днем футболисты ЦСКА провели первую тре-

нировку в Ватутинках после трехдневного отдыха, пре-

доставленного тренерским штабом, сообщает офици-
альный сайт красно-синих. По индивидуальной програм-
ме занимался защитник Мариу Фернандес, который уже 
на следующей неделе может вернуться в общую груп-
пу. Полузащитник Алан Дзагоев сейчас проходит мед-
обследование в Германии, по итогам которого немецки-
ми врачами будет разработана программа дальнейшего 
восстановления футболиста. Напомним, что хавбек по-
лучил травму задней поверхности бедра в ходе матча с 
«Ростовом» 14 сентября.

«КРАСНОДАР» 
НАМЕРЕН ВЫКУПИТЬ 
КОНТРАКТ МАМАЕВА

Генеральный директор «Краснодара» Владимир Ха-
шиг сообщил «СЭ», что «быки» намерены выкупить у ЦСКА 
контракт полузащитника Павла Мамаева. С начала се-
зона 25-летний футболист выступает за южан на правах 
аренды. В нынешнем чемпионате России хавбек провел 
14 матчей, забил три мяча и отдал четыре результатив-
ные передачи.

- У Павла Мамаева арендное соглашение с «Красно-
даром» с правом выкупа. Мы намерены воспользовать-
ся этой опцией, - заявил Хашиг. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

СУХИ МОЖЕТ 
ПРИСОЕДИНИТЬСЯ

К ДЕ ЗЕУВУ
Как утверждает бельгийское издание La Derniere 

Heure, 25-летний защитник «Спартака» Марек Сухи - 
«цель номер один» в зимний трансферный период для 
брюссельского «Андерлехта», за который уже выступает 
экс-спартаковец Деми де Зеув. Переговоры с игроком, 
по данным газеты, сильно продвинулись. 

В текущем сезоне футболист сборной Чехии принял 
участие лишь в шести матчах «Спартака», включая кубко-
вый в Ярославле. При этом он только два раза - в играх с 
«Краснодаром» и «Шинником» - был включен Валерием 
Карпиным в стартовый состав.

Александр ПРОСВЕТОВ

РФС ВЫДВИНЕТ 
«АЛАНИИ»

15 УСЛОВИЙ
Юрист Российского футбольного союза Денис Ро-

гачев рассказал «СЭ», что пока нет жестких сроков для 
разрешения или запрещения смены правового стату-
са «Аланией». Владикавказский клуб столкнулся с се-
рьезными финансовыми проблемами и нуждается в 
смене юридического лица, чтобы привлечь потенци-
альных инвесторов, в противном случае может снять-
ся с чемпионата.

- Решением бюро исполкома РФС создана рабочая 
группа по изучению данного вопроса, - сказал Рогачев. - 
Возглавляю ее я. Нам дано поручение предложить про-
екты документов. Все материалы будут подготовлены 
для исполкома РФС.

В прошлую пятницу состоялось первое заседание 
группы, завтра пройдет второе. Думаю, еще два состо-
ятся на следующей неделе. Сейчас я ожидаю делегацию 
«Алании», чтобы вести диалог. 

- Какова вероятность, что «Алании» разрешат сме-
нить юридическое лицо?

- Шансы есть всегда. Вопрос в их реалистичности и в 
исполнении «Аланией» тех требований, которые мы мо-
жем сформулировать, согласуясь с мнениями юристов, 
экономистов, налоговиков. Сейчас как раз и идет фор-
мулирование.

- Самое главное условие - погашение всех долгов?
- Если бы «Алания» имела возможность погасить все 

имеющиеся у нее задолженности, зачем ей тогда про-
сить о смене юридического лица?

- Ранее появилась информация, что РФС выдви-
нул клубу 15 условий.

- Да. Примерно такое количество требований в ито-
ге и будет.

- 24 ноября - последний день, когда может быть 
принято решение о смене статуса?

- Эту дату озвучил председатель правительства Се-
верной Осетии. Это его видение ситуации. У меня есть 
поручение работать в нормальном режиме, пока мы не 
найдем нужные формулировки. Необходимо выверять 
каждое слово. Поэтому я бы не настаивал на заверше-
нии работы именно 24 ноября.

Виталий АЙРАПЕТОВ

«ЕСЛИ ДОГОВОРЫ ИГРОКОВ СОСТАВЛЕНЫ 
НЕПРАВИЛЬНО, ПОЧЕМУ РФС ИХ РЕГИСТРИРУЕТ?!»

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Стыковые матчи ЧМ-2014

15 ноября, пятница
Россия 2 Украина - Франция 23.45

19 ноября, вторник
Россия 2 Франция - Украина 00.00

Товарищеские матчи
15 ноября, пятница

Россия 1 Россия - Сербия 20.30
Спорт 1 Россия - Сербия 20.30

Англия - Чили 00.00
19 ноября, вторник

Россия 1 Россия - Корея 18.00
Отборочные матчи молодежного Еuro-2015

15 ноября, пятница
Россия 2 Словения - Россия 18.30
Спорт 1 Словения - Россия 18.30

19 ноября, вторник
Россия 2 Россия - Эстония 20.00

Кубок России. 1/8 финала
16 ноября, суббота

Россия 2 Краснодар - Звезда 14.30

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Сегодня РОССИЯ - СЕРБИЯ

Агент Алексей Сафонов прокомментировал 
«СЭ» информацию о том, что Прокурату-
ра Москвы по поручению Генпрокуратуры 

России провела проверку законности заключе-
ния им договоров с несовершеннолетними фут-
болистами. Сафонову вынесено предостереже-
ние о недопустимости заключения подобных со-
глашений в будущем.

- На договорах несовершеннолетних игроков 
стоят подписи их родителей, - утверждает Са-
фонов. - То есть они выполнены строго по ре-
гламенту, на них есть штамп РФС. Получается, 

РФС выносит предостережение себе… Стран-
ная ситуация.

При этом мне говорят, что на документах нет 
подписей Попечительского совета. Но я же не с 
сиротами работаю! Я не вижу каких-то наруше-
ний, все документы составлены в рамках регла-
мента. Если в них есть изъяны, почему РФС их ре-
гистрирует?!

Думаю, это очередная акция РФС, направлен-
ная против агентов. Почему-то проверяют толь-
ко меня, Павла Андреева и Олега Артемова. Зна-
чит, мы как-то мешаем одному человеку. Меня 

уже такие вещи не удивляют. Наверное считают, 
что нужно нас как-то напугать, чтобы мы не вы-
ступали в прессе.

За последние пять лет у нас постоянно меняется 
регламент по агентской деятельности. Считаю, что 
РФС нужно заниматься все-таки другими пробле-
мами. Полями, стадионами и прочим. Мне в этом 
плане нравится позиция КХЛ. «Амур» хотел снять-
ся с чемпионата, а КХЛ заявила, что не допустит 
этого. В футболе же постоянно исчезают клубы, 
валятся, как карточные домики: «Сатурн», влади-
мирское «Торпедо»… Никто не хочет им помогать.

Вы можете себе представить, чтобы «Реал» и 
«Барселона» играли при пустых трибунах? У нас 
же из-за одного идиота болельщиков не пускают 
на стадионы. При этом все говорят, что нужно ме-
нять регламент. А воз и ныне там. А РФС почему-
то инициирует проверки агентов. 

В этом предостережении в принципе нет вооб-
ще ничего страшного. Это даже не предупрежде-
ние. Я в целом спокойно к этому отношусь. Тут уж 
с одним человеком, как говорится, ничего не по-
делаешь. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

Сегодня сборная России проведет первый товарищеский матч в ранге участника чемпионата мира 2014 года. 
В Дубае наша команда сыграет с Сербией, которая, в свою очередь, не сумела пройти отбор.

УДИВИТЕ! ВРЕМЯ ЕСТЬ

Окончание. Начало - стр. 1
Капитана команды не могли 

не спросить насчет его условной 
дисквалификации в премьер-ли-
ге до конца сезона, наложенной 
Комитетом по этике. (Как из-
вестно, Широков пострадал за 
резкие высказывания в адрес 
«Амкара», которому пожелал по-
скорее вылететь в ФНЛ, и судьи, 
работавшего на матче «Зенита» с 
пермяками). Роман посуровел и 
пробурчал:

- Я больше вообще не буду вы-
сказываться. Пусть КДК с вами 
разговаривает.

- А вы подадите в суд? Ведь это 
ущемление свободы слова!

- Если вы хотите, чтобы фут-
болисты продолжали общаться 
с вами после матчей, вы сами и 
должны повлиять на ситуацию, 
- ответствовал Широков.

И автор этого репортажа к 
нему присоединяется. Лично я 
знаю только один способ на эту 
самую ситуацию повлиять: разо-
гнать этот комитет и перестать 
защищать арбитров. 

Давно пора, кстати. Наворо-
тил дел на поле - получи по пол-
ной программе. Футболистов 
критикуем, а чем судьи лучше? 

Они с чего-то возомнили, что 
тоже имеют право ошибаться. 
Нет, братцы, так не пойдет. Иг-
рок свою ошибку может испра-
вить. Не сегодня, так в следую-
щий раз. А судейскую исправить 
невозможно, кроме как еще од-
ной ошибкой. В общем, решено.

…Но вернемся к игре, как лю-
бит говорить комментатор Гу-
сев. Сложность ее еще и в по-
годных условиях. В Дубае жа-
ра. Стабильные плюс тридцать 
и духота, как в парнике. Были бы 
футболисты сборной овощами - 
росли бы и радовались. Они, ко-
нечно, те еще фрукты, но все же 
не овощи.

- К сожалению, здешний кли-
мат не позволит играть на высо-
кой скорости, да и особенности 
газона замедляют темп, - ска-
зал об этом Капелло. - Хочу пе-
ред матчем обратиться к главно-
му судье и делегату ФИФА, что-
бы они разрешили в середине 
таймов сделать паузы, в кото-
рых игроки смогут попить во-
ды. У нас в чемпионате России 
есть такая практика, и она очень 
правильная.

Евгений ЗЫРЯНКИН
Дубай

Фабио КАПЕЛЛО утверждает, что никакого конфликта 
между ним и хавбеком «Динамо» Игорем Денисовым нет.

Сборная России: навстречу сербам.

Сегодня Дмитрию ТАРАСОВУ (второй слева) предстоит серьезная проверка - 
не менее жесткая, чем это единоборство с партнером по «Локо» 
Максимом ГРИГОРЬЕВЫМ.

Вчера. Дубай. Тренировка сборной России. Александр КОКОРИН (справа) демонстрирует, как он будет уходить 
от сербских защитников, а Алексей КОЗЛОВ - как намерен останавливать балканских форвардов.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Сложно придать нынешним това-
рищеским матчам какой-то осо-
бый, глубинный смысл. Это не 

будет ни тренировкой, ни обкаткой, 
ни тем более прообразом той коман-
ды, что поедет в июне в Бразилию. До 
чемпионата мира остается семь меся-
цев, а это много, очень много.

Некоторые называют Капелло кон-
серватором похлеще Адвоката, хотя 
факты упрямо говорят об обратном. 
Команда при итальянском тренере не 
стоит на месте, она постоянно меня-
ется, пусть зачастую и использует для 
этого внутренние ресурсы. 

Вспомните, в каком составе она 
собиралась в июне на матч против 
Португалии, и взгляните на список 
вызванных сейчас. Разница есть, при-
чем разница заметная. В ОАЭ, к при-
меру, не поехали Денисов, Быстров и 
Анюков - футболисты, некогда попа-
давшие в сборную, можно сказать, в 
автоматическом режиме. 

В то же время новые лица появля-
ются на сборах постоянно. Да, пока не 
в основе, но не вопрос ли это време-
ни? Во всяком случае, видна некото-
рая ротация. Очевидно, что Капелло 
не сидит на месте, а находится в не-
прерывном поиске. Если вас не убе-
ждают тренирующиеся в ОАЭ Тара-
сов, Макеев, Лодыгин и Смольников, 
то можно пойти дальше - и освежить 
в памяти самый первый призыв Ка-
пелло, состоявшийся полтора года 
назад. Там были и Аршавин с Павлю-
ченко, и Малафеев с Билялетдино-
вым. Где они сейчас?

Впрочем, дело не только в людях. 
Так или иначе, обойма сборной всем 
известна, но вот распорядиться име-
ющимся материалом можно по-раз-
ному. Взять того же Хиддинка, кото-
рый уже в год проведения Euro-2008 
внезапно поменял тактическую схе-
му сборной (с 3-5-2 на 4-3-3) и пере-
тасовал некоторые позиции. Можно 
ли исключать, что Капелло перед ми-
ровым первенством, зная имена со-

перников и имея на руках турнирную 
сетку, не предпримет чего-то похоже-
го? Нет, нельзя. Короче говоря, едва 
ли сегодняшняя встреча станет хру-
стальным шаром, который позволит 
заглянуть в будущее.

Выходя на матч с сербами, мы не 
знаем об этом будущем почти ниче-
го - ни того, с кем предстоит на чем-
пионате мира играть, ни даже того, 
где сборная будет жить и работать - 
на пляжах Рио-де-Жанейро или сре-
ди небоскребов Сан-Паулу, в амазон-
ских джунглях Манауса или на холмах 
Белу-Оризонти. В общем, неизвест-
ных в бразильском уравнении хвата-
ет. И их количество не позволяет ис-
кать ответы этим вечером в Дубае.

Какие задачи могут стоять сегод-
ня перед Капелло? Просто дать фут-
болистам лишний раз вместе поиг-
рать? Посмотреть в деле новичков? 
Попробовать людей на новых пози-
циях? Победить, чтобы вселить в иг-
роков дополнительную уверенность? 
Наверняка все это вместе взятое. Но 
хотелось бы, конечно, каких-то сюр-
призов. Почему бы не удивиться, по-
ка есть время и возможность? В хо-
рошем смысле, разумеется.

То же самое, полагаю, относится 
и к матчу с Кореей, который состоит-
ся 19 ноября. Эта игра несильно бу-
дет отличаться от поединка с серба-
ми, разве что пищи для размышлений 
появится чуть больше. Правда, пища 
эта будет съедена за несколько дней. 
После чего нас ждет возобновление 
национального первенства и реша-
ющие матчи еврокубков - вещи, воз-
можно, несколько приземленные, за-
то актуальные.

А о сборной мы в следующий раз 
вспомним уже 6 декабря, когда в бра-
зильском Салвадоре состоится жере-
бьевка чемпионата. Вот там можно 
будет говорить что-то конкретное. И 
к ближайшим товарищеским матчам 
- а они, по всей видимости, состоят-
ся в феврале, - мы, уверен, подой-
дем с куда более четкими ориенти-
рами, чем сейчас.
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СБОРНАЯ СЕРБИИ
                    Игрок         Клуб Возраст      Рост Вес Игры  Голы

Вратари

Владимир СТОЙКОВИЧ Партизан 30 лет 196 см 94 кг 49 -42
Желько БРКИЧ Удинезе ITA 27 лет 196 см 89 кг 10 -14
Дамир КАХРИМАН Таврия UKR 28 лет 185 см 83 кг 7 -8

Защитники

Бранислав ИВАНОВИЧ Челси ENG 29 лет 188 см 84 кг 66 7
Александар КОЛАРОВ Манчестер Сити ENG 28 лет 187 см 80 кг 44 4
Антонио РУКАВИНА Вальядолид ESP 29 лет 177 см 72 кг 27 -
Милан БИШЕВАЦ Лион FRA 30 лет 185 см 80 кг 16 -
Ненад ТОМОВИЧ Фиорентина ITA 26 лет 184 см 80 кг 15 -
Никола МАКСИМОВИЧ Торино ITA 21 год 193 см 82 кг 4 -
Бранислав ТРАЙКОВИЧ Войводина 24 года 190 см 80 кг 1 -

Полузащитники

Зоран ТОШИЧ ЦСКА RUS 26 лет 171 см 69 кг 52 8
Радосав ПЕТРОВИЧ Генчлербирлиги TUR 24 года 193 см 84 кг 37 1
Душан ТАДИЧ Твенте NED 24 года 181 см 78 кг 20 5
Любомир ФЕЙСА Бенфика POR 25 лет 183 см 80 кг 15 -
Душан БАСТА Удинезе ITA 29 лет 184 см 78 кг 11 2
Александар ИГНЕВСКИ Вердер GER 22 года 174 см 68 кг 11 -
Иван РАДОВАНОВИЧ Кьево ITA 25 лет 186 см 80 кг 9 -
Неманья МАТИЧ Бенфика POR 25 лет 194 см 82 кг 8 -
Лука МИЛИВОЕВИЧ Андерлехт BEL 22 года 182 см 78 кг 6 -
Андрий ЖИВКОВИЧ Партизан 17 лет 165 см 60 кг 1 -

Нападающие

Филип ДЖУРИЧИЧ Бенфика POR 21 год 182 см 74 кг 14 4
Филип ДЖОРДЖЕВИЧ Нант FRA 26 лет 186 см 80 кг 7 2
Стефан ШЧЕПОВИЧ Спортинг ESP 23 года 187 см 79 кг 6 1

РОССИЯ - СЕРБИЯ
Сегодня. Дубай. Стадион «Забэл 

Стэдиум». 20.30 (Россия 1. Спорт 1).
Судьи: АБДУЛКАРИМ. 

Алсхомси, Обиб (все - ОАЭ).

РОССИЯ

СЕРБИЯ

АКИНФЕЕВ

КОЗЛОВ ГРАНАТ ИГНАШЕВИЧ Д.КОМБАРОВ

ГЛУШАКОВ

ФАЙЗУЛИН

САМЕДОВ

ШИРОКОВ

КОКОРИН

СМОЛОВ

ДЖОРДЖЕВИЧ

ТАДИЧ
ДЖУРИЧИЧ

МИЛИВОЕВИЧ МАТИЧ

ТОШИЧ

КОЛАРОВ БИШЕВАЦ ИВАНОВИЧ РУКАВИНА

СТОЙКОВИЧ
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- Все матчи российской сборной в 
отборочном цикле сумели посмотреть?

- Не пропустил ни одного. Сла-
ва богу, что обошлось без стыковых 
встреч. Хотя в концовке легкое бес-
покойство за нашу команду все-та-
ки возникло.

- Какая из игр команды Капелло 
произвела на вас наибольшее впечат-
ление?

- В «Лужниках» с португальцами 
- очень важная победа, которая не 
только упрочила лидерство, но и при-
дала еще больше уверенности. В по-
добных турнирах это особенно важно. 
Сработали все главные тренерские 
козыри Капелло: организованность, 
высокая игровая дисциплина, макси-
мальная собранность. А то, что одного 
гола Кержакова оказалось достаточ-
но, подтвердило надежность обороны.

- Чего не скажешь о действиях защи-
ты в Белфасте. Не блистала она и во 
встречах с Люксембургом и Израи-
лем. А уж если учесть, что костяк сбор-
ной - оборона ЦСКА, которая пропу-
стила три мяча от «Баварии» и пять от 
«Манчестер Сити», то тревога за проч-
ность этой линии у Капелло становит-
ся вполне понятной. У вас ее, часом, 
не возникало?

- Надежность обороны - давняя и 
плохо поддающаяся лечению болезнь 
сборной. Да, порой Игнашевич и Ва-
силий Березуцкий допускают ляпы. 
Но лучше них в центре защиты у нас 
сегодня просто никого нет. К тому же 
в команде Капелло они больше выру-
чают, чем ошибаются. Что касается 
матчей с «Баварией» и «Манчестер Си-
ти», то перед такими умельцами, как 
Рибери, Роббен, Давид Сильва и Агу-
эро, мало кто устоит.

- Да, но есть еще Смольников, Щен-
ников, Бурлак, Беляев, Ещенко.

- Спору нет, защитники интерес-
ные. Но их время еще должно прий-
ти. А сегодня делать ставку на тех, 
кто еще не обстрелян, слишком ри-
скованно.

- Тогда не находите, что Капелло 
погорячился, отказавшись от услуг 
опытного Анюкова?

- Начнем с того, что крест на нем 
итальянец еще не поставил. Просто 
тренер продолжает следовать желез-

ному правилу - в сборной играют те, 
кто в своих клубах выступает на веду-
щих ролях. Анюкову же пока место в 
стартовом составе «Зенита» находит-
ся не всегда.

- Динамовец Смолов и вовсе редкий 
гость на поле. Однако Капелло предпо-
чел его лучшему бомбардиру чемпио-
ната Дзюбе.

- Если честно, мне это тоже непо-
нятно. Дзюба - нестандартный, ре-
зультативный форвард. И если у парт-
неров с ним полный контакт - быть 
забитым мячам. Считаю, что место 
в сборной Артем заслужил не только 
голами в «Ростове», но и прекрасными 
игровыми данными.

- А то, что Денисов на этот раз остал-
ся без внимания Капелло, справедли-
во? Ведь он капитан сборной.

- Пусть не обижается Игорь, но иг-
ру, которая делала его лидером «Зени-
та», он пока не показывает.

- Причина?
- Скорее всего, их несколько: игра-

ющий в другой футбол клуб, незна-
комые партнеры, новые требования 
тренера.

- Аршавин пока до уровня сборной 
не дотягивает?

- Для начала Андрею необходимо 
завоевать стабильное место в соста-
ве «Зенита». Хотя в последних матчах 
он вновь стал быстро принимать не-
стандартные решения, больше играть 
на партнеров. До чемпионата в Брази-
лии еще есть время. И если Аршавин 
им воспользуется, то Капелло навер-
няка не обойдет его вниманием. Таки-
ми футболистами не разбрасываются.

- Как вам голкипер Лодыгин?
- Он уверен, надежен, уравнове-

шен. Находка и для «Зенита», и для 
сборной. Составить конкуренцию 
Акинфееву этому парню вполне по 
силам. Ведь никто не знает, как все в 
Бразилии может обернуться.

- До старта мирового первенства 
семь месяцев. Одни считают, что про-
ведение в этот период товарищеских 
матчей - пустая трата времени, другие, 
напротив, говорят об их необходимости. 
А какого мнения придерживаетесь вы?

- Убежден, что такие встречи нуж-
ны. В них можно посмотреть кандида-
тов, наиграть связи, опробовать так-

тические варианты. Да и для созда-
ния коллектива, поверьте, полезно.

- Не выглядит странным, что в Эми-
раты футболисты отправились с семья-
ми?

- Не вижу в этом ничего страшного. 
Более того, уверен - Капелло поступил 
мудро, предоставив таким образом 
ребятам психологическую разгрузку. 
Футболисты устают от бесконечных 
сборов. А здесь появилась прекрас-
ная возможность совместить работу 
и общение с близкими. Вот когда род-
ственники появляются в команде уже 
в ходе турнира, то это на пользу точ-
но не идет. Что, увы, уже проверено.

- Несколько неожиданным оказался 
запрет на общение с прессой, наложен-
ный главным тренером на футболистов.

- Быть может, ваш брат журналист 
задает такие вопросы, после которых 
у игроков голова идет кругом даже 
на поле. А если серьезно, то Капел-
ло вправе принимать подобные ре-
шения.

- В заключение несколько слов о 
том, как идут дела у вашей «Габалы».

- У нас молодая команда, которая 
любит и старается атаковать. Как и у 
российской сборной, есть некоторые 
проблемы с обороной, но верю, что 
они разрешимы. Пока идем на треть-
ем месте, однако продолжаем думать 
о первом. Надеюсь, что задачу попа-
дания в Лигу Европы решить удаст-
ся. Это должно стать первым шагом. А 
дальше будем прогрессировать.

Александр ЛЬВОВ

Вчера. Дубай. Динамовец 
Федор СМОЛОВ и спартаковец 
Денис ГЛУШАКОВ имеют 
все шансы выйти против 
Сербии в стартовом составе.

Юрий СЕМИН:
«АРШАВИНЫМИ 

НЕ РАЗБРАСЫВАЮТСЯ»

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Сегодня РОССИЯ - СЕРБИЯ

Главный тренер сборной России 
в отборочном турнире 

к чемпионату мира-2006 высказал свое 
мнение о составе, вызванном 

Фабио Капелло на матчи с Сербией и Кореей

Обычно Фабио Капелло со стартовым составом не экспериментирует, доверяя 
проверенным бойцам. Скорее всего, даже в товарищеском матче он с первых минут 

будет ориентироваться именно на них. Исключение может составить разве что 
Кержаков, который вчера занимался по индивидуальной программе. 

Но мы будем рады ошибиться и увидеть в основе совсем новые фигуры, 
поскольку заявка на ЧМ-2014 не ограничивается 13 - 14 футболистами.

НА НЕЙТРАЛЬНЫХ ПОЛЯХ 
ПРОПУСКАЕМ ГОЛ, 

НО НИКОГДА 
НЕ ПРОИГРЫВАЕМ

В своей истории сборная России провела 20 мат-
чей со сборными бывших югославских союзных ре-
спублик, а также с самой Югославией, из которых 
выиграла ровно половину (проиграла лишь 3). При-
мечательно, что трижды эти поединки состоялись 
на нейтральных полях. В каждом из них наша сбор-
ная позволяла соперникам забить один мяч, но при 
этом никогда не проигрывала. В феврале 1996 года в 
мальтийской Валлетте россияне во многом благода-
ря дублю Игоря Симутенкова переиграли Словению 
(3:1). Через год в Гонконге встреча нашей сборной 
с Югославией завершилась вничью - 1:1. По регла-
менту сразу после основного времени пробивались 
послематчевые пенальти, в которых россияне оказа-
лись сильнее - решающий удар реализовал Евгений 
Харлачев (6:5). Наконец, перед бронзовым Euro-2008 
Россия обыграла Сербию в немецком Бургхаузене 
(2:1), а победный мяч в начале второго тайма на свой 
счет записал Роман Павлюченко. (Артем КАЗАНЦЕВ)

20 матчей сборной России против Югославии 
и бывших югославских союзных республик

Соперник И В Н П Мячи % побед
Югославия/Сербия 9 4 4 1 9-6 44,4
Словения 5 2 1 2 7-6 40,0
Македония 4 4 0 0 7-0 100,0
Хорватия 2 0 2 0 0-0 0,0
Всего 20 10 7 3 23-12 50,0

Сентябрь 2005 года. 
Москва. 

Главный тренер сборной 
России Юрий СЕМИН 
и Андрей АРШАВИН.
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ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Сегодня РОССИЯ - СЕРБИЯ

Для главного тренера сборной Сербии матч против России может стать одним из 
последних у руля национальной команды. И вовсе не из-за неудачных результатов. ИВАНОВИЧ

УЖЕ ЖДЕТ 
EURO-2016

Кризис в сербской 
сборной сказался 
и на отношении 

к товарищескому 
матчу с Россией

ЖИВИТЕ БУДУЩИМ
В Сербии до сих пор тяжело переживают неудачу сборной в от-

борочном турнире чемпионата мира-2014. «Вместо того чтобы пред-
вкушать предстоящую жеребьевку или в худшем случае волновать-
ся перед стыковыми матчами, Сербия вынуждена довольствоваться 
ролью обычного спарринг-партнера для сборной, которая уже дав-
но выполнила свою задачу и вышла на мировое первенство», - с го-
речью написала крупнейшая белградская газета «Политика».

Лидеры сербской команды пытаются избавить соотечественни-
ков от мрачного настроения, призывают жить будущим. «В нашем 
случае встреча с любым соперником пойдет на пользу, - цитиру-
ет «Политика» защитника «Челси» Бранислава Ивановича. - Матч 
с Россией - отличная возможность проверить себя. Ведь с того мо-
мента, как мы потеряли шанс поехать на чемпионат мира в Брази-
лию, для нас началась полноценная подготовка к отборочному ци-
клу Euro-2016».

ВЫБОР МИХАЙЛОВИЧА
Партнеры Ивановича находят и другие аргументы:
- Мы играем все лучше и лучше, - убеждает публику полузащит-

ник «Андерлехта» Лука Миливоевич. - Похоже, Михайловичу уда-
лось вывести формулу успеха.

А тем временем все больше изданий сватают главного тренера 
сборной в различные клубы. Прежде всего, в итальянскую «Сам-
пдорию». Сам специалист эту информацию почти не комментиру-
ет, отделываясь общими высказываниями о том, что «сборная все 
равно важнее». Однако многие в Сербии настроены пессимистично, 
и уходу легендарного футболиста из национальной команды неко-
торые будут даже рады.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ БАНКЕТ?
Сербские футболисты дружно называют сборную России глав-

ным кандидатом на взлет в Бразилии и лучшим выбором для то-
варищеского матча из всех возможных. А вот журналисты из Сер-
бии чуть ли не основным достоинством встречи с командой Ка-
пелло считают существенное пополнение казны национального 
футбольного союза. 

Жаль, коллеги не уточняют, поступят ли деньги от организато-
ров игры в ОАЭ или оплатить матч согласилась российская сторона.

Мария КРАВЧЕНКО

Евгений ЗЫРЯНКИН из Дубая

Ходят слухи, причем не первый 
день, что с Синишей Михайлови-
чем практически на сто процентов 

договорилась итальянская «Сампдория» 
и серб вот-вот ее возглавит. У «Сампы» 
плохи дела в серии А, ей требуется ради-
кальное лечение, чтобы не отдать кон-
цы и воскресать потом кое-как в диви-
зионе на букву Б. Синиша подходит ей 
по всем параметрам.

Итальянской команде он верой и 
правдой служил четыре сезона в сере-
дине 90-х. Именно в Генуе он стал ле-
гендарным исполнителем штрафных, а 
уже потом эта слава распространилась 
до Рима и сопровождала его всю фут-
больную жизнь. Но вовсе не это опре-
деляет интерес «Сампдории» к Михай-
ловичу.

За полтора года в сборной он ее вос-
становил и реконструировал. Сербская 
команда времен Антича - в отборочном 
цикле Еurо-2012 - была сборищем звезд 
без идеи, без характера, без четкой це-
ли и, самое главное, без вожака. Ан-
тич ее, откровенно говоря, распустил. 
До такой степени, что она проигрыва-
ла эстонцам, а в плей-офф пропустила 
Словению.

Проигрывать Словении - позорно, 
это знают все.

Михайлович к тому времени набрал-
ся практики в разных итальянских клу-
бах. Два года помогал в «Интере» Манчи-
ни, затем по одному сезону руководил 
«Болоньей», «Катаньей» и «Фиоренти-
ной». Ничего не добился, но стаж и опыт 
приобрел, а репутацию не испортил. 
Для сербского футбольного союза это-
го было достаточно, чтобы доверить Си-
нише главную команду страны.

Он возглавил ее весной 2012-го и 
первым делом изучил контингент. Со-
звал на сбор всех, кто хотя бы отдален-
но был похож на кандидата в сборную, 
проверил в деле, отсеял ненужных, рас-
сортировал оставшихся и определил 
костяк.

К началу отборочного цикла 
ЧМ-2014, понятно, он успел далеко не 
все. Состав - это еще не игра. На эмо-
циях сербы отгрузили шесть мячей 
Уэльсу, но, когда дошло до серьезных 
проверок, оказались несостоятельны, 
получив за полгода с октября по март 
суммарные 0:6 от Бельгии, Македо-
нии и Хорватии.

Шансы на поездку в Бразилию за-
туманились еще осенью, а весной рас-
таяли совсем. Зато это позволило Ми-
хайловичу, не сильно переживая за 
результат, наигрывать сочетания и 
шлифовать тактические варианты.

Уже к лету это была совсем другая 
команда, устроившая непобедимым 
бельгийцам настоящую баню в Брюс-

селе. Набрать очки не удалось лишь из-
за шаткости, непрочности новых игро-
вых конструкций и, напротив, образцо-
во согласованных действий соперника. 
Тем не менее погоняли фаворитов при-
лично, те еле ноги унесли.

На финише отборочного турнира 
Сербия Михайловича напомнила всем 
Югославию Михайловича. Помните та-
кую? С Миятовичем, Милошевичем, 
Юговичем. Такая же техничная, быст-
рая и вместе с тем размашистая игра, 
такие же убийственные выпады фор-
вардов и напор, напор, напор.

К этому времени окончательно уста-
канился основной состав, в котором 
звезды больше не тянут на себя по-
стельные принадлежности и не спихи-
вают на пол партнеров попроще, а ра-
ботают на команду. Коларов никому не 
напоминает, что он звезда английской 
премьер-лиги, а выходит и пашет на-
равне с Миливоевичем, Митровичем, 
Марковичем и прочими -чеми.

Хорватия, спорившая с бельгийца-
ми за первое место, именно после прин-
ципиального матча с Сербией лиши-
лась шансов на это благо. Ничья в такой 
встрече неравносильна победе, но сто-
имость ее гораздо выше, чем одно тур-
нирное очко. Сборная Михайловича по-
верила в себя, в то, что она умеет играть 
на уровне ведущих команд Европы.

На этой радостной тяге она перее-
хала и смолотила Уэльс и Македонию. 
И если еще в середине цикла ее причи-
сляли в таблице к четверке слабейших 
в группе «А», то по итогам она заслужен-
но стала считаться одной из трех силь-
нейших, просто слишком многое расте-
рявшей поначалу.

Вот такого лекаря хочет перема-
нить из Белграда в Геную «Сампдория». 
Но пока клуб и тренер отмалчивают-
ся. Вчера на пресс-конференции серб-
ские журналисты пытали Михайловича 
этой темой. Он раз их отогнал («Спра-
шивайте о матче с Россией»), два («Те-
ма «Сампдории» сегодня не обсуждает-
ся»). На третий сказал: «Все, хватит, раз 
вам сборная неинтересна, я пошел обе-
дать». И откланялся.

Тут он, конечно, не прав: как раз 
сборная-то и интересна. Она ведь оста-
нется без тренера, если Синиша уедет 
на Апеннины. Да без какого тренера! 
Золотые практически руки. Вот и бес-
покоятся сербы, спрашивают.

А с другой стороны, что он скажет? 
«Да, увы, бросаю вас»? Или «Да, я счаст-
лив перебраться в Италию»? Как ни по-
верни, хорошо не скажешь. Поэтому 
лучше занять рот едой, чем болтов-
ней. А голову - тренировкой и матчем 
с Россией. Как сказал - все-таки ска-
зал! - сам Михайлович, именно это сей-
час для него самое важное. А «Сампдо-
рии» потом.

ВОН ОНО ЧТО, МИХАЛЫЧ!

Главный тренер сборной Сербии Синиша МИХАЙЛОВИЧ.
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ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Сегодня РОССИЯ - СЕРБИЯ

ОТ КАРПИНА 
ДО ПОГРЕБНЯКА

ВОЗВРАЩЕНИЕ ФУТБОЛА
31 мая 1995 года. Товарище-

ский матч. Югославия - Россия 
- 1:2 (Петкович, 34 - Карпин, 33, с 
пенальти. Бесчастных, 40).

31 мая 1992 года ФИФА на-
ложила на югославов жесткие 
санкции. Сборная страны, объ-
ятой гражданской войной, бы-
ла не только исключена из числа 
участников чемпионата Евро-
пы, но и лишена права прово-
дить любые матчи. Югославия 
оказалась в футбольной блокаде. 

Прорвать ее удалось лишь два 
с половиной года спустя. В де-
кабре 1994-го команда с Балкан 
сыграла товарищеский матч в 
Порту-Алегри с бразильцами, в 
марте в гости в Белград пожало-
вали уругвайцы, однако первую 
домашнюю игру в боевом соста-
ве - с Саво Милошевичем, Сини-
шей Михайловичем и Драганом 
Стойковичем - югославы прове-
ли именно против россиян.

Тогда команда Олега Роман-
цева не без труда, но одолела по-
допечных Слободана Сантрача. 
Впрочем, едва ли хоть один из 
40 тысяч болельщиков на бел-
градской «Маракане» был рас-
строен этим результатом. Глав-
ным в этом матче был сам факт 
его проведения - большой футбол 
вернулся в Югославию!

ВСТРЕЧА НА КРАЮ СВЕТА
7 февраля 1997 года. Товари-

щеский турнир. Россия - Югосла-
вия - 1:1. Пенальти - 6:5. (Попов, 62 
- Дробняк, 40)

В следующий раз соперники 
встретились чуть менее чем че-
рез два года в Гонконге. Борис 
Игнатьев привез в Азию экспе-
риментальный состав. Доста-
точно сказать, что из игроков, 
ездивших на Euro-96, против 
югославов сыграли лишь Сер-
гей Овчинников и Игорь Симу-
тенков. Зато в основе россиян 
нашлось место Олегу Веретен-
никову, Александру Канищеву 
и Евгению Харлачеву. Несмо-
тря на всю необычность соста-
ва, россияне сумели дать бой Де-
яну Савичевичу и Ко и одолели 
их в серии пенальти.

ПОДГОТОВКА 
С ПОЛНОЙ ВЫКЛАДКОЙ

12 марта 1997 года. Товари-
щеский матч. Югославия - Рос-
сия - 0:0.

Месяц спустя в Белграде 
обе команды, готовившиеся к 
матчам отборочного турнира 
ЧМ-98, сыграли в близких к оп-
тимальным составах. Коса на-
шла на камень - Владимир Юго-
вич с Предрагом Миятовичем не 
пробили Овчинникова, но и Ва-
лерий Карпин с Андреем Кан-
чельскисом безуспешно пыта-
лись огорчить Ивицу Краля. 
Встреча больше помогла юго-
славам - они в начале апреля 
одержали важную победу над 
чехами в Праге, а вот россияне 
огорошили потерей очков в пое-
динке с Кипром. 

УНЫЛЫЙ ПРАЗДНИК
20 августа 1997 года. Товари-

щеский матч. Россия - Югославия 
- 0:1 (Йоканович, 87, с пенальти).

1997 год получился самым бо-
гатым на «братские» поединки. В 
третий раз в том году россияне и 
югославы сыграли в Санкт-Пе-
тербурге. Матч был приурочен к 
столетию отечественного футбо-
ла, но праздника на поле зрители 
так и не увидели. «Петровский» 
стал свидетелем унылой игры, 
завершившейся минимальным 
поражением хозяев.

БЕСЧАСТНЫХ 
СНОВА ПРИНОСИТ ПОБЕДУ
25 апреля 2001 года. Отбороч-

ный турнир ЧМ-2002. Югославия - 
Россия - 0:1 (Бесчастных, 72). 

В первый и последний раз 
россияне и югославы схлестну-
лись «не по-товарищески» в отбо-
рочном турнире к ЧМ-2002. Ко-
манда Милована Джорича, ведо-
мая молодым Матеей Кежманом 
и опытным Миятовичем, выгля-
дела чуть сильнее подопечных 
Романцева, но важнейший пое-
динок в Белграде россияне про-
вели безупречно. Наша оборона 
во главе с Русланом Нигматул-
линым сдержала все атаки хо-
зяев, а Владимир Бесчастных, 
забивший победный гол на «Ма-
ракане» еще в 1995-м, подкарау-
лил момент и снова принес сбор-
ной победу. 

ШЕДЕВР КОВТУНА
2 июня 2001 года. Отбороч-

ный турнир ЧМ-2002. Россия - 
Югославия - 1:1 (Ковтун, 24 - Мия-
тович, 32).

При упоминании имени Юрия 
Ковтуна в памяти сразу всплы-
вают зубодробительные подка-
ты одного из самых жестких за-
щитников в истории российско-
го футбола. Однако в поединке с 
югославами в «Лужниках» спар-
таковец сотворил шедевр иного 
рода - от угла штрафной ювелир-
но пробил в ближнюю «девятку», 
что и болельщикам, и специали-
стам оставалось только гадать: 

это он так и задумал или про-
сто мяч с ноги свалился? Ши-
карный гол позволил россиянам 
сделать еще один важный шаг к 
ЧМ-2002. Миятович сумел срав-
нять счет, но на большее югосла-
вов не хватило.

БЕЗ МОСТОВОГО, 
НО С СЫЧЕВЫМ

19 мая 2002 года. Товарище-
ский турнир. Россия - Югославия 
- 1:1. Пенальти - 5:6. (Сычев, 87 - 
Ковачевич, 54).

Пропустив россиян на чемпи-
онат мира, югославы ни капли не 
обиделись и помогли нашим под-
готовиться к визиту в Японию. 
Савичевич привез свою коман-
ду в Москву для участия в «Кубке 
LG», задуманном специально для 
испытания на прочность сбор-
ной России перед первенством 
мира. Уже в дебюте матча трав-
му получил Александр Мостовой. 
В окончательную заявку на ЧМ 
он все же попал, но в Японии так 
и не сыграл. Зато игра с югосла-
вами помогла проявить себя мо-
лодым Дмитрию Сычеву и Алек-
сандру Кержакову. Первый за-
бил единственный гол россиян, 
а второй ярко сыграл, выйдя на 
замену после перерыва.

БЕЗ ПОГРЕБНЯКА, 
НО С ПАВЛЮЧЕНКО

28 мая 2008 года. Товарище-
ский матч. Сербия - Россия - 1:2
(Пантелич, 40 - Погребняк, 12. Пав-
люченко, 48).

Шесть лет спустя правопреем-
ники югославов сербы снова по-
могали нашей сборной готовиться 
к крупному турниру - Euro-2008. 
И вновь во встрече с братьями-
славянами россияне понесли се-
рьезную потерю. Павел Погреб-
няк, разделивший с Лукой Тони 
лавры лучшего бомбардира вы-
игранного «Зенитом» Кубка УЕФА, 
открыл счет великолепным вы-
стрелом со штрафного. Увы, че-
рез пару минут форвард «дернул» 
мышцу и не смог помочь коман-
де Гуса Хиддинка в Швейцарии и 
Австрии. Но свято место пусто не 
бывает - во втором тайме мячом в 
ворота Владимира Дишленкови-
ча отметился Роман Павлюченко, 
блестяще заменивший Погребня-
ка и на бронзовом Euro.

ФАНАТЫ ПРОТИВ ЖИРКОВА
10 августа 2011 года. Товари-

щеский матч. Россия - Сербия - 
1:0 (Погребняк, 53).

Впервые в истории нашей 
сборной ее фанаты весь матч ос-
вистывали и оскорбляли игрока 
своей команды. Обструкции ра-
дикальных болельщиков подвер-
гся Юрий Жирков за его переход 
в «Анжи». Гнетущая атмосфера 
на трибунах отодвинула саму иг-
ру на второй план, хотя и на поле 
было на что посмотреть - после 
почти годичного перерыва голом 
за главную команду страны от-
метился Погребняк. Удар Павлю-
ченко пришелся во вратаря, а Па-
вел здорово сыграл на добивании.

Сергей ЯРЕМЕНКО

В футбольном плане более дружественной россиянам команды, 
чем Югославия (и ее правопреемница Сербия), не сыщешь. Сегодняшний 

матч - десятая встреча сборных, из которых только две были официальными.

31 мая 1995 года. Белград. Югославия - Россия - 1:2. 
Нынешний главный тренер «Спартака» Валерий КАРПИН пытается уйти 
от нынешнего главного тренера сборной Сербии Синиши МИХАЙЛОВИЧА.

10 августа 2011 года. Москва. Россия - Сербия - 1:0. Автор единственного гола Павел ПОГРЕБНЯК (№ 20) 
и Боян ЙОРГАЧЕВИЧ,  Неманья ВИДИЧ и Игорь АКИНФЕЕВ (слева направо) после матча.
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ФУТБОЛ

ДЗАНЕТТИ ХОЧЕТ ИГРАТЬ ДО 2015 ГОДА

- Сколько раз в штабе моло-
дежки пересматривали октябрь-
ский матч с Данией? И в чем, на 
ваш взгляд, причины поражения?

- Конечно, пересматривали. 
Не один раз. Изучили статисти-
ческие данные, разобрали и на-
шу игру, и соперника. Основ-
ных причин поражения было 
несколько. Одной из них, кста-
ти, стала неблагоприятная об-
становка вокруг домашних мат-
чей сборной. Нас обвинили во 
всех смертных грехах, в том, что 
мы «убили» поле на «Арене Хим-
ки». Конечно, это не прошло ми-
мо ребят.

Поначалу хотели вообще 
уехать из Москвы. Потом реши-
ли остаться, сделать Химки, где 
нам удалось хорошо сыграть 
две встречи в сентябре, домаш-
ней ареной. Выбрали «Родину» 
и, наверное, все-таки не угада-
ли. Но, конечно, главная причи-
на неудачи с датчанами - игро-
вые проблемы. Будем работать. 
Права на ошибку у нас теперь 
нет, а Дания - наш основной кон-
курент.

- С датчанами не лучшим обра-
зом выглядел Базелюк. Много ли 
вариантов на тот случай, если у 
него не пойдет игра?

- Не согласен, что все зави-
сит от Базелюка. На самом деле 
в матче с Данией был целый ком-
плекс проблем. Мы допустили 
много ошибок в обороне. И, на-
верное, не так, как нужно, снаб-
жали передачами нападающих. 

- Впереди матч со Словенией, 
сразу после этого - с Эстонией. 
Эти сборные кровь из носу нужно 
обыгрывать. Но так ли просто это 
сделать?

- Просто сейчас никого не 
обыграешь не только во взро-
слом, но и в юношеском футбо-
ле. Те же эстонцы - очень серь-
езные соперники. Они отобра-
ли много очков у других команд 
нашей группы. А Словения дома 
постарается реабилитировать-
ся за поражение в Москве. К то-
му же мы сыграем в городе, ко-
манду из которого в их молодеж-
ке представляют сразу шестеро 
футболистов. Понятно, что зри-
тельская поддержка будет соот-
ветствующей. В общем, нас ждут 
две непростые игры. Но нужно 
брать шесть очков.

- По вашим словам, пре-
жде соперники не соглашались 
играть с нами далеко за предела-
ми Москвы. Как удалось догово-
риться с Эстонией провести матч 
в Краснодаре?

- Просто заявили этот ста-
дион, а эстонцы не стали возра-
жать. Но по поводу Краснодара, 
кстати, тоже были определенные 
опасения. Там играют две коман-
ды, на том же стадионе проходят 
матчи еврокубков. Не исключено, 
что могут пойти дожди. И, зна-
чит, кому-то мы опять навредим.

- Сильно ли отличается та сбор-
ная, что попала на чемпионат Евро-
пы, и нынешняя?

- Сейчас нет ярких звезд, ка-
кие были в прошлом цикле. Ко-
манда более ровная. Но что ка-
сается потенциала, то он впол-
не высокий. 

У прежней команды, помимо 
того, что она вышла на чемпио-
нат Европы, есть, подчеркну, и 
другое достижение: восемь чело-
век входят в расширенный спи-
сок первой сборной. А ведь подго-
товка резервов - одна из важней-
ших наших целей. Получается, 
мы ее достигли. Надеюсь, смо-
жем достичь и сейчас. Пусть и 
не в таком количестве. 

- У Бабурина и Лобанцева недо-
статочно игровой практики. Счи-
таете ли вы вратарскую позицию 
проблемной?

- Промахи вратарей сразу 
бросаются в глаза. Их тут же во 
всем винят. Такова вратарская 

судьба, и нужно быть стойким. 
По тренировкам вижу, что Ба-
бурин выглядит нормально. Он 
восстановился, и надеюсь, с вра-
тарской позицией нам удастся 
разобраться. Лобанцев играл ма-
ло и перед предыдущими матча-
ми мы решили попробовать дру-
гих ребят, у которых практики 
как раз хватало. Трунин, напри-
мер, два года выступает в ФНЛ.

ПЕРЕХОД ИЛИ СКАМЕЙКА?
- Вы сказали о восьми ребя-

тах из предыдущей молодежки, 
являющихся кандидатами в пер-
вую команду. Странная ситуация: 
ведь далеко не все из них играют 
в клубах.

- Это большая проблема. Но 
ведь изначально было ясно, что 
они окажутся на скамейках. На 
мой взгляд, многим следовало 
поменять команды. Нужно ре-
ально смотреть на вещи, пони-
мать, насколько высоки твои 
шансы. В этом возрасте необхо-
димо играть.

- Каковы с этой точки зрения 
перспективы Бурлака?

- У «Локомотива» есть резуль-
таты, и ни один тренер в такой 
ситуации не станет менять за-
щитников. Но эту ситуацию нуж-
но было оценивать еще в транс-
ферный период. И Бурлаку, и 
Оздоеву с Беляевым. Ясно, что 

покупались хорошие игроки с 
высокими зарплатами. С таки-
ми футболистами очень сложно 
конкурировать.

- Вы продолжаете общаться 
с ребятами из той молодежки? 
Может, в частных беседах даете 
им советы?

- С кем-то переписываемся. 
Бывает, встречаемся, общаем-
ся. Но у них и без меня хватает 
советчиков. Есть агенты, родст-
венники, друзья. В любом случае 
это уже взрослые люди, которые 
сами должны решать, играть им 
или сидеть в Москве и надеяться 
на какой-то шанс. Все люди раз-
ные, но лично я выбрал бы пере-
ход ради возможности играть.

- И вы, и другие специалисты 
отмечали, что нынешний год для 
Смолова во многом определяю-
щий. Значительный шаг вперед в 
своем развитии он не сделал, но 
по-прежнему остается игроком 
первой сборной. Парадокс?

- Таков подход Капелло. Он 
видит в Федоре искру, верит в 
него и имеет на это право. У Смо-
лова действительно очень хоро-
шие данные. Другое дело, когда 
он начнет ими правильно поль-
зоваться.

- Не обидно за Заболотного?
- Обидно. Но, повторюсь, в 

этом возрасте каждый сам дол-
жен определять, как расти даль-

ше. И, к слову, уже в новом со-
зыве вторые клубные команды 
нас очень выручают. С ужасом 
представляю, что случилось бы, 
если бы их не создали. У нас во-
семь человек сейчас выступают 
за вторые команды «Спартака» 
и «Зенита». Большое подспорье - 
они играют на хорошем уровне, 
несравнимом с дублями.

- Появились ли еще желающие 
заявиться во второй дивизион?

- По-моему, вторые команды 
хотят создать «Динамо» и «Локо-
мотив».

ГДЕ ИГРАТЬ 
И ТРЕНИРОВАТЬСЯ?

- Вернемся к молодежному 
чемпионату в Израиле, где наши 
выступили неудачно. Вы говори-
ли, что пройдет несколько дней, 
пошумят-пошумят и забудут. Так 
и произошло. Сколь-нибудь серь-
езных дискуссий не было. Или мы 
ошибаемся?

- Состоялось заседание Тех-
нического комитета РФС. 

- А вот англичане забеспокои-
лись, стали думать, как жить  даль-
ше. Подключились СМИ. Созда-
на специальная группа, которая в 
течение нескольких месяцев долж-
на проанализировать ситуацию и 
предложить пути выхода.

- Сейчас много разговоров о 
продлении контракта с Капелло. 

Если он останется до 2018 года, 
логично будет, прежде всего, по-
слушать его. Как он все это ви-
дит, как хочет выстроить рабо-
ту, в какой футбол будет играть 
национальная команда. Нужно 
подождать. 

А что касается чемпионата 
Европы, то пусть мы выступили 
неудачно, зато приобрели колос-
сальный опыт, сыграли с лучши-
ми сборными Европы и увидели 
свой уровень. Но главное, повто-
рю, впервые за много лет столь-
ко игроков из молодежки попа-
ли в расширенный список пер-
вой сборной.

- Была надежда, что и без 
Капелло найдутся неравнодуш-
ные, что будут обозначены основ-
ные проблемы и так далее.

- Давайте остановимся на од-
ной проблеме: нам играть негде! 
О чем тут еще говорить?! Хоро-
шо, что у нас хотя бы есть база в 
Новогорске. Можно написать ка-
кие угодно методики и програм-
мы, но начинать нужно с баз, 
полей и стадионов. Молодежной 
сборной элементарно негде иг-
рать!

- Не только играть, но и трени-
роваться. И чья это вина?

- Наверное, всего футбольно-
го сообщества. 

А возвращаясь к произошед-
шему в Израиле… Вспомните,  

проблем хватало. Подготовка по-
лучилась скомканной. Под пер-
вую сборную «сдвинули» кален-
дарь. Мы получили последних 
игроков уже после стартового 
матча чемпионата Европы. Не-
которые приехали после кубко-
вого финала. 

При этом подсчитано: за се-
зон наши соперники провели в 
среднем по 30-35 матчей. А у нас 
самый востребованный игрок - 
Дзагоев - сыграл 23 раза. Все 
остальные - меньше 20, а кто-то 
- по 8-10. Какие бы талантливые 
мы ни были, с такими показате-
лями многого не добиться. Мы и 
попали-то в Израиль, наверное, 
вопреки всему. Обошли две очень 
приличные команды - Португа-
лию в группе и Чехию в стыках.

- В Бронницах создали центр 
сборных команд, но ни молодеж-
ной, ни тем более первой сборной 
мы там не видим...

- Сейчас там тренируются 
женские команды. Но в Бронни-
цах поля очень низкого качества. 
Одно искусственное, но первого 
поколения. Оно себя изжило, и 
я не представляю, как на нем до 
сих пор можно работать.

- Где в таком случае проводить 
сборы молодежной и юношеским 
командам?

- Интересно поступили нор-
вежцы, у которых климат в це-

лом схож с российским. У них 
есть база в Испании, в Ла-Ман-
ге, где готовятся все их сборные. 

- То есть эта база принадлежит 
норвежцам?

- Да, они арендовали землю, 
построили пять полей. Мы там 
уже играли с молодежной сбор-
ной Норвегии, а теперь и в фев-
рале поедем.

АРГЕНТИНЦЫ 
ИГРАЮТ С ЛИБЕРО

- Вы были в Эмиратах на юно-
шеском чемпионате мира. Сбор-
ная Дмитрия Хомухи проиграла 
три матча из четырех, но при этом 
вышла из группы. Как оцените 
выступление наших ребят?

- Как успех. Большой пози-
тив в том, что мы увидели уро-
вень соперников, поняли, в ка-
ком направлении развивается 
футбол в мире. До этого вари-
лись в Европе. Сборные России 
моложе 20 лет вообще прежде 
только раз попадали на миро-
вое первенство. 

Для меня, например, стала 
откровением игра Японии. Да, 
они копируют испанцев. Но у них 
есть такая национальная черта: 
они все могут скопировать. У нас, 
к сожалению, немного другие на-
циональные особенности. Нуж-
но определиться, каким образом 
развиваться. Поэтому очень важ-
но дождаться, когда будет про-
длен контракт с Капелло. Убе-
жден, в сборных всех возрастов 
должны быть единые требова-
ния по позициям и так далее. Но 
повторюсь: помимо этого у нас 
очень много организационных 
проблем. Прежде всего инфра-
структурных.

- Та же команда Хомухи с 
момента победы на чемпионате 
Европы в мае не провела до отъ-
езда в ОАЭ ни одного сбора... Это 
связано с экономией средств?

- Не только. Просто в этом воз-
расте ребятам еще нужно учить-
ся, много внутренних соревнова-
ний, матчей за клубы. Поэтому 
перегружать футболистов тоже 
было неправильно.

- Кстати, контракт с Хомухой 
будет продлен?

- Это вопрос не ко мне, а к пре-
зиденту РФС. Но лично я - за.

- Помимо посещения матчей 
что еще удивило на чемпионате 
мира в ОАЭ?

- Очень много всего интерес-
ного услышал и увидел. Я ведь 
еще в 2011 году побывал на чем-
пионате мира для 20-летних в 
Колумбии - работал там от ФИФА 
в паре с Грондоной-младшим, 
который сейчас тренировал ар-
гентинских юношей. Обстанов-
ка была тогда приближенной ко 
взрослому ЧМ: полные стадионы, 
отличная организация.

Сейчас в Эмиратах все тоже 
было на высоком уровне. Уви-
дел массу интересных схем, за-
помнилось много футболистов. 
Та же Аргентина вернулась к иг-
ре с либеро. Я давным-давно не 
видел, чтобы последний защит-
ник действовал с таким зазором. 
А вот японцы играли, по сути, без 
центрального нападающего. Чуд-
ная схема была у Венесуэлы - с 
тремя защитниками.

В этой возрастной категории 
есть большая проблема, о кото-
рой сейчас все говорят. Это «пе-

реростки». Я ехал в лифте с иг-
роками сборной Туниса и не мог 
поверить, что это 17-летние ре-
бята, а не тренеры или массажи-
сты. Те же нигерийцы, иранцы, 
которых удалось увидеть вжи-
вую... Просто монстры. Так что 
объективность побед подпадает 
под сомнение.

Но тут все очень сложно. Есть 
ведь и национальные особенно-
сти: южные люди раньше взро-
слеют. Наши на их фоне вы-
глядят совсем юно. В 17 лет это 
очень заметно.

- Говорят, у нас сейчас вооб-
ще хлипкое поколение выросло...

- Нужно, наверное, какое-то 
исследование провести, чтобы 
утверждать подобное. Мы, конеч-
но, получаем медицинские дан-
ные. Это информация, которую 
разглашать нельзя, но проблем 
действительно много.

- Как вам уровень наших ребят 
в Эмиратах на общем мировом 
фоне? В чем основные пробелы в 
подготовке?

- Наверное, главная пробле-
ма - отсутствие суперталантли-
вых индивидуальностей. У нас 
отличное командное взаимодей-
ствие, но таких ярких исполни-
телей, как у Бразилии, Нигерии, 
Аргентины, нет.

- Причем уже давно.
- Да, последние из креатив-

ных - Кокорин и Дзагоев. Наде-
юсь, из сегодняшнего поколения 
кто-то себя проявит.

НАДОЕЛИ ГРЫЗНЯ И ИСТЕРИЯ
- Нынешний чемпионат России 

в целом нравится?
- Бесит истерия с полями, 

грызня и негатив вокруг этого. 
Или вот был я на матче «Спар-
так» - «Зенит» без зрителей... Сов-
сем печальное зрелище.

- В Италии закрывают отдель-
ные сектора. Но у нас это не преду-
смотрено дисциплинарным регла-
ментом.

- Сектора - более приемлемый 
подход. Вообще, уровень россий-
ского чемпионата, конечно, не 
такой высокий. Нагляднее все-
го это показывают матчи Лиги 
чемпионов. Приличный разрыв 
с чемпионами Англии, Испании 
и Германии очевиден. Кста-
ти, бундеслигу сейчас смотреть 
очень интересно. Может, качест-
во всех матчей и не зашкаливает, 
но сами стадионы, трибуны, ор-
ганизация... Борьба идет с пер-
вой до последней минуты, зри-
тели в восторге. При этом, кроме 
«Баварии», нигде никаких супер-
звезд нет.

- Многие сейчас и вторую бун-
деслигу смотрят.

- В Германии люди выбирают: 
пойти им в кино или на футбол. 
А у нас добропорядочная семья с 
детьми, конечно, выберет поход 
в кино или в цирк, но ни в коем 
случае не на футбол, где и наслу-
шаться можно всего что угодно, 
и стулом по голове получить. И 
даже пива не выпить с сосиской.

- На церемонию вручения 
«Золотого мяча» поедете?

- Нет, в том году был.
- Кому вручили бы приз?
- Не думал об этом. Могу ска-

зать одно: вновь отдать его Мес-
си было бы уже просто банально.

Александр БОБРОВ, 
Филипп ПАПЕНКОВ

У СВОИХ ВОРОТ

EURO-2015. МОЛОДЕЖНЫЕ СБОРНЫЕ

«ДИНАМО» ОСВОБОЖДАЕТ ОТ УРОКОВ
Нынешний розыгрыш - юбилейный, де-

сятый по счету. Как и в прежние годы, 
соперничают ребята из Северного и 

Северо-Западного административных окру-
гов столицы. Из трех возрастных категорий 
- 10-11, 12-13 и 14-15 лет - по две команды 
попадут в финальную стадию.

Отборочные соревнования начались еще 
в октябре и сейчас в самом разгаре. Финаль-
ные матчи, которые пройдут перед Новым 
годом, примут комфортабельные мини-фут-
больные площадки в «Крокус Сити». «Мяч в 
девятку» - один из самых массовых турниров 
для общеобразовательных школ столицы.  
Подробностями с «СЭ» поделился сотрудник 
«Динамо» Глеб Золотовский.

-  Этот турнир занимает очень важное ме-
сто в деятельности клуба по социальному и 
благотворительному направлению, - гово-
рит Золотовский. - В общей сложности по 
двум округам «Мяч в девятку» на сегодняш-
ний день объединяет больше ста школ, а это 
около пятисот юных футболистов. Север и 
Северо-Запад столицы выбраны неслучайно 
- это исторически динамовская территория.

Раньше решающие матчи проводились в 
динамовском манеже, в Петровском парке. 
Там на данный момент, как известно, идет 
реконструкция, поэтому финал «Мяча в де-
вятку» примет «Крокус Сити», наш давний 
партнер. С уверенностью можно сказать, 

что мы создадим отличные условия для со-
ревнований.

Кроме того, ожидаем на финальных мат-
чах футболистов основного состава «Дина-
мо» и молодежки. Надеемся, график позво-
лит им выкроить время и порадовать ребят 
своим присутствием, автографами, напут-
ствием. И, разумеется, приедут наши про-
славленные ветераны. 

Пока же игры проходят непосредствен-
но в школах, и клуб активно участвует в ор-
ганизации отборочных этапов. Нужно от-
метить, что турнир проходит при непосред-
ственной поддержке районных управлений 
образования, с чьими руководителями мы 
неоднократно встречались и нашли полное 
взаимопонимание по всем вопросам.

Большую поддержку получаем и от ди-
ректоров общеобразовательных учрежде-
ний. Это ведь наша общая задача - приоб-
щение подрастающего поколения к спорту, 
к футболу. Возникают иногда небольшие 
трудности по местам проведений соревно-
ваний - все-таки спортзалы в школах часто 
заняты различными секциями, но опыт у 
нас уже большой, все проблемы стараемся 
решать оперативно. Тут, к примеру, дирек-
тор попросил побеседовать с учительницей 
математики: та не отпускала ребят на игру. 
Я приехал, мы обстоятельно побеседовали, 
попросил пойти навстречу. Учительница 

увидела, что уровень турнира действитель-
но серьезный, и согласилась.

Кстати, проигравшим себя никто не по-
чувствует: на первом этапе даже те, кто в 
финал не попадет, получат памятные по-
дарки. Часть из них уже выдали  - вымпе-
ла, календарики, сертификаты участни-
ков, которые потом будут висеть в школе на 
доске почета.

В финале призовой фонд, разумеется, 
увеличивается. Будут и кубки, и личные на-
грады: лучшему вратарю - перчатки, напа-
дающему - бутсы. Все с динамовской сим-
воликой. К решающим матчам привлекаем 
профессиональных арбитров, судей-инфор-
маторов, приглашаем представителей прес-
сы и телевидения.

Бывали случаи, когда команды усили-
вали свои ряды ребятами из футбольных 
школ. Как председатель организационно-
го комитета и главный судья, буду следить, 
чтобы все прошло на высоком уровне и без 
обмана.

Турнир будет иметь продолжение. Уже 
проговорили, что мальчишки смогут посе-
тить открытую тренировку основного со-
става «Динамо». Кроме того, клуб  органи-
зует для финалистов посещение одного из 
домашних матчей бело-голубых в премь-
ер-лиге.

Филипп ПАПЕНКОВ

Во второй половине декабря в Москве состоится финал традиционного турнира «Мяч в девятку» 
для учащихся московских общеобразовательных школ. 

Организатором уже много лет выступают ФК «Динамо» и генеральный спонсор клуба  Банк «ВТБ».

Динамовская легенда Виктор ЦАРЕВ 
обращается к участникам турнира. Во время отборочных матчей юные футболисты не скрывали эмоций.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

МОСКВА. 25-летний нападающий 
«Локомотива» и сборной Эквадора Фе-
липе Кайседо попал в сферу интересов 
нескольких европейских клубов. О планах 
арендовать форварда заявили «Лацио», 
«Эспаньол» и «Бетис». Ранее появлялась 
информация, что в услугах Кайседо заин-
тересован «Вест Хэм». В текущем сезоне 
эквадорец провел 12 матчей в премьер-
лиге, отыграв всего 321 минуту, и забил 
один мяч. (fichajes.net)

***
На вчерашней тренировке «Спарта-

ка» вместе с футболистами основы рабо-
тали три игрока из «Спартака-2» - защит-
ники Пуцко, Кутин и нападающий Кротов. 
Тем временем форвард второй команды 
и молодежной сборной России Обухов 
был успешно прооперирован в Италии 
по поводу двусторонней паховой грыжи. 
Процесс реабилитации займет прибли-
зительно полтора месяца. (spartak.com)

САМАРА. В лазарете «Крыльев Сове-
тов» сразу два вратаря - Веремко и Му-
ха. Оба вернутся в Самару после 20 но-
ября, тогда и станут ясны перспективы 
их возвращения в строй. Нападающий 
Корниленко проходит медобследова-
ние в Германии. Полузащитники Немов 
и Павленко, получившие травмы в матче 
14-го тура с «Волгой», в ближайшее время 
будут работать по индивидуальной про-
грамме. (kc-camapa)

КАЗАНЬ. Травма нападающего «Ру-
бина» Азмуна, из-за которой он был за-
менен в игре 16-го тура с «Краснодаром» 
(0:1), оказалась несерьезной. Врачи ди-
агностировали у иранца ушиб коленно-
го сустава. Это не должно помешать ему 
принять участие во встрече 17-го тура с 
«Томью». В то же время защитник Гети-
гежев, из-за травмы не игравший более 
двух месяцев, должен приступить к тре-
нировкам в общей группе на следующей 
неделе. (rubin-kazan)

ЕКАТЕРИНБУРГ. Полузащитник 
«Урала» Горбанец, попустивший около 
двух недель из-за травмы стопы, при-

ступил к тренировкам в общей груп-
пе. (fc-ural)

ФНЛ
МОСКВА. Вчера Палата по разреше-

нию споров РФС наложила на «СКА-Энер-
гию» запрет на регистрацию новых фут-
болистов. (rfs)

ПФЛ
ВОРОНЕЖ. Новым главным трене-

ром «Факела» назначен Александр Кореш-
ков. 61-летний специалист, известный по 
работе в «Соколе»,  заменил Владимира 
Муханова, который вчера был отправлен 
в отставку вместе со своим штабом. Ко-
решков выступал за воронежский клуб в 
1981 - 1983 годах. (onedivision)

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
БИРМИНГЕМ. Лига чемпио-

нов-2013/14. 1/8 финала. Бирмин-
гем Англия - Зоркий - 5:2 (Кристиан-
сен, 4. Линнетт, 9, 66. Хэрроп, 50. Лоули, 
76 - Руис, 29. Эшли, 42). Первый матч - 
2:0. (Алексей СЕРГУНИН)

ИТАЛИЯ. 40-летний капитан «Инте-
ра» Хавьер Дзанетти намерен продлить 
контракт с клубом до 2015 года. Его ны-
нешнее соглашение рассчитано до окон-
чания текущего сезона, но рекордсмен 
черно-синих по числу матчей (846) не 
собирается вешать бутсы на гвоздь. В 
минувшую субботу он вышел на замену 
в домашней игре с «Ливорно» (2:0) впер-
вые после полученной в апреле травмы 
ахиллова сухожилия. 

«Я очень взволнован, так как в 40 лет 
непросто вернуться, проведя вне игры 
полгода, - сказал Дзанетти. - С первого 
дня после операции я говорил, что сыг-
раю еще хотя бы раз перед моими фана-
тами». Но аргентинец жаждет превзойти 
достижение экс-капитана «Милана» Пао-
ло Мальдини, рекордсмена чемпионата 
Италии по числу проведенных матчей 

(647). На счету Дзанетти 604 игры, а по-
тому, чтобы превзойти результат Маль-
дини, нужно отыграть еще как минимум 
полтора года. 

Для Дзанетти нынешний сезон 19-й в 
футболке «Интера». За эти годы он завое-
вал с черно-синими 16 трофеев, включая 
титул в Лиге чемпионов и на клубном чем-
пионате мира в 2010-м году. (Tuttosport, 
Алексей СЕРГУНИН)

КЭРРИК ПРОПУСТИТ 
ПОЛТОРА МЕСЯЦА

АНГЛИЯ. Центральный полузащит-
ник «Манчестер Юнайтед» Майкл Кэр-
рик травмировал ахиллово сухожилие 
и выбыл на срок от 4 до 6 недель. (mufc, 
Александр БОБРОВ)

МИХАЙЛОВИЧА СВАТАЮТ 
В «САМПДОРИЮ»

ИТАЛИЯ. Руководство «Сампдории» 
отправило в отставку главного тренера 
Делио Росси. Временно исполняющим 
его обязанности назначен Франческо Пе-
доне, работающий с одной из молодеж-
ных команд клуба. Впрочем, до 24 ноя-
бря, когда генуэзцы проведут поединок 
13-го тура серии А с «Лацио», у них поя-
вится полноценный тренер. Пока канди-
датов на этот пост трое - возглавляющий 
сборную Сербии Синиша Михайлович 
и два безработных специалиста: Дэвис 
Манджа (экс-тренер молодежной сбор-
ной Италии) и Зденек Земан (экс-настав-
ник «Ромы»). Наиболее высокие шансы у 
Михайловича и Земана. (Goal.com, Алек-
сей СЕРГУНИН)

«КЬЕВО» 
РАССТАЛСЯ С САННИНО

ИТАЛИЯ. Нулевая ничья с «Миланом» 
не устроила боссов «Кьево», и главный 
тренер Джузеппе Саннино был отправ-
лен в отставку. Впрочем, на это решение 
повлияла не только игра с красно-черны-
ми, а в целом неудачный старт «летаю-
щих ослов», с 6 очками занимающих по-
следнюю строчку в таблице. Преемником 
Саннино назначен 43-летний Эудженио 
Корини, который уже работал с веронца-
ми и спас их от вылета в прошлом сезо-
не. (Chievoverona.it, Алексей СЕРГУНИН)

ГЕРМАНИЯ. Вратарь «Байера» и мо-
лодежной сборной Германии Бернд Ле-
но продлил контракт с клубом до 2018 го-
да. Предыдущее соглашение с 21-летним 
голкипером заканчивалось на сезон рань-

ше. Кроме того, договор с леверкузенца-
ми до 2019 года продлил полузащитник 
взрослой команды Ларс Бендер. (AFP, 
Александр БОБРОВ)

ФИФА ОПРЕДЕЛИЛА 
АРБИТРОВ КЛУБНОГО ЧМ
ФИФА. Судейский комитет Между-

народной федерации футбола объявил 
имена арбитров, допущенных к обслу-
живанию игр клубного чемпионата ми-
ра-2013, которые пройдут в декабре в 
Марокко. Всего образовано 6 судейских 
бригад, которые возглавят Али Хамад 
Альбадвави (ОАЭ), Бакари Папа Гасса-
ма (Гамбия), Марк Гейгер (США), Сандру 
Рисси (Бразилия), Карлос Веласко Кар-
бальо (Испания) и Неан Алиум (Камерун). 
(ФИФА, Александр БОБРОВ)

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

СЛОВЕНИЯ - РОССИЯ
Сегодня. Копер. Спортивно-

развлекательный центр «Бонифи-
ка». 18.30.

Судья: Аврам (Румыния).
15 ноября. Андорра - Эстония, 

Болгария - Дания.
19 ноября. Россия - Эстония, 

Андорра - Дания, Болгария - Сло-
вения.

И В Н П М О

1. Дания 5 3 2 0 13-4 11
2. Россия 5 3 1 1 11-7 10
3. Болгария 6 2 2 2 12-9 8
4. Эстония 4 1 2 1 3-3 5
5. Словения 5 1 2 2 7-8 5
6. Андорра 5 0 1 4 1-16 1

Перед матчем с командой Словении старший тренер молодежной сборной России 
встретился с корреспондентами «СЭ»

Николай ПИСАРЕВ:
«КАПЕЛЛО ВИДИТ 

В СМОЛОВЕ ИСКРУ»

Вторник. Новогорск. Николай ПИСАРЕВ проводит тренировку молодежной сборной России.

Ал
ек

се
й 

И
В

АН
О

В
 «

С
Э

»

Ф
К 

«Д
ин

ам
о»

Ф
К 

«Д
ин

ам
о»



15 ноября 2013 года8

ФУТБОЛ ЧМ-2014. Стыковые матчи

Александр ПРОСВЕТОВ

Перед жеребьевкой стыковых матчей 
Дидье Дешам пожеланий не высказы-
вал: «Все опасаются Португалии из-за 

Криштиану Роналду. Это великий игрок, ока-
зывающий большое влияние на игру. В то же 
время Греция, Хорватия и Украина больше рас-
считывают на командные действия, и ни с од-
ной из них проще не будет», - заключил глав-
ный тренер трехцветных. 

Зато французские СМИ были единодушны: 
надо избежать Португалии. Ей иногда не хвата-
ет должного настроя, но в решающий момент 
она всегда просыпается. Выбирая далее из 
«трех зол», парижская L’Equipe c долей сомне-
ния отдавала предпочтение Украине, которая, 
мол, уже трижды не смогла преодолеть этап 
стыковых матчей мировых первенств (1998, 
2002 и 2010, не считая Euro-2000).

Итог жеребьевки был во Франции воспри-
нят с удовлетворением. Кого ни спроси, все 
считают свою сборную пусть чуть-чуть, но фа-
воритом, осторожно называя в качестве глав-
ной причины тот факт, что второй матч состо-
ится на «Стад де Франс». Именно на это сразу 
же обратил внимание, в частности, президент 
национальной федерации футбола Ноэль Ле 
Грэт. Который также заметил: «Украина сов-
сем немного опережает нас в рейтинге ФИФА, 
хотя это, пожалуй, несправедливо. Оптимизм 
внушает прогресс в игре нашей сборной, ко-
торая в последних матчах показывала привле-
кательный результативный футбол». 

В рейтинге Украина превзошла Францию 
лишь на один ничтожный балл, и это позволи-
ло ей при жеребьевке попасть в первую корзи-
ну. «Несправедливость» же или, скорее, несо-
вершенство системы французы усмотрели в 
том, что они состязались в единственной ев-
ропейской группе с пятью, а не шестью участ-
никами. Между тем отборочные матчи баллов 
в зачет приносят больше, чем товарищеские. 
Представьте себе, что сборная Сан-Марино 
выступала бы в группе I, а не в группе Н. Фран-
цузская федерация даже обратилась с запро-
сом об изменении принципа образования кор-
зин в ФИФА, хотя и неофициально, с целью 
прозондировать почву, и получила резонный 
ответ, что правила по ходу игры не меняют. 

Замечу, что и при рокировке двух сборных 
между корзинами результат жеребьевки мог 
бы быть таким же, а невысокая 21-я позиция 
Франции связана еще и с тем, что она встре-
чалась в 2013 году (в основном в товарище-
ских матчах) с очень сильными соперниками 
и терпела неудачи: проиграла Германии (1:2), 
Испании (0:1), Уругваю (0:1) и Бразилии (0:3), 
а также завершила нулевыми ничьими матчи 
с Бельгией в Брюсселе и Грузией в Тбилиси. 
В начале осени у нее накопилось пять игр без 
забитых голов! Это потом она принялась заби-
вать. Но кому? В соперниках были Белоруссия 
(4:2), Австралия (6:0), Финляндия (3:0). Сло-
вом, все относительно.   

Роллан Курбис, которому я дозвонился во 
Францию, заметил, что в стыковых матчах мо-
жет произойти все что угодно: удаления, «ле-
вый» 11-метровый, чьи-то грубые ошибки, лич-
ные подвиги. Лишь потому, что Франции иг-
рать ответный матч дома, известный тренер 
отдал ей преимущество в соотношении 51:49. 

Столь мизерное превосходство в прогно-
зе, по-моему, не более чем изящный ход. 
Обычно в таких случаях округляют до 60:40, 
что я и делаю. 

В рядах французов больше ярких индиви-
дуальностей. Прежде всего это Рибери, кото-
рый, если хочет получить «Золотой мяч», дол-
жен пробиваться с командой на чемпионат 
мира. Подвиг планировал только барон Мюн-
хгаузен, но каким-то образом претендент на 
звание лучшего футболиста мира проявить се-
бя на финише сезона обязан. 

В пользу французов говорит статистика. Не 
древняя, а вполне свежая. Трехцветные взя-
ли верх над украинцами (2:0) в ходе Euro-2012 
после того, как в самом начале игра в Донецке 
была прервана почти на час из-за жуткой гро-
зы. А годом ранее они победили в товарище-
ской встрече со счетом 4:1. Команды, словом, 
хорошо знакомы, хотя в обеих с тех пор прои-
зошла смена главных тренеров. 

Что касается хронических неудач жовто-
блакитных в стыках, то я бы не упирал на этот 
факт. Другие времена, другие составы. Если 
здесь содержится намек на метания славян-
ской души (иными словами, неустойчивость 
психики), то нетрудно вспомнить, какой твер-
достью характера отличалось в былые време-
на киевское «Динамо». 

И, между прочим, по ходу текущего отбо-
рочного цикла сборная Украины нашла в се-
бе силу воли, чтобы выправить очень плохую 
турнирную ситуацию. С тех пор как в канун но-
вого 2013 года ее возглавил Михаил Фомен-
ко, команда не знает поражений. В 10 мат-
чах, включая три товарищеских, она сыграла 
вничью лишь с Камеруном и Англией (оба ра-
за по 0:0). Была дважды побеждена крепкая 
Польша (3:1, 1:0), взят убедительный реванш 
на выезде у Черногории (4:0). Если Франция 
недавно пережила период «засухи» в атаке, 
то Украина вот уже в семи матчах голов не 
пропускает. 

С Англией в отборочном турнире соседи 
сделали две ничьи - 1:1 (на выезде) и 0:0. Про-
водить прямые параллели с поединками, ко-
торые состоятся с интервалом в четыре дня, 
а не с разницей в год, да еще при иных зада-
чах, - это искусственный подход, и все-таки 
по сумме двух встреч украинцы британцев за 
счет гола на чужом поле превзошли. 

Против повторения подобного исхода не 
возражали бы не только граждане 45-миллион-
ной Украины, но и очень многие в России. Хо-
тя бы из славянской солидарности. А предска-
зания… Четыре года назад у нас радовались, 
когда в стыках досталась Словения.

СТЫКОВЫЕ МАТЧИ
ЕВРОПА

Сегодня

ПОРТУГАЛИЯ - ШВЕЦИЯ
ГРЕЦИЯ - РУМЫНИЯ
УКРАИНА - ФРАНЦИЯ

ИСЛАНДИЯ - ХОРВАТИЯ
Ответные матчи - 19 ноября

АФРИКА
12 октября

БУРКИНА ФАСО - АЛЖИР - 3:2
КОТ-Д’ИВУАР - СЕНЕГАЛ - 3:1

ЭФИОПИЯ - НИГЕРИЯ - 1:2
ТУНИС - КАМЕРУН - 0:0

ГАНА - ЕГИПЕТ - 6:1
Ответные матчи - 16, 17, 19 ноября

ЮЖНАЯ АМЕРИКА/АЗИЯ
13 ноября

ИОРДАНИЯ - УРУГВАЙ - 0:5
Ответный матч - 20 ноября

ОКЕАНИЯ/ 
СЕВ. И ЦЕНТР. АМЕРИКА

13 ноября

МЕКСИКА - НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ - 5:1
Ответный матч - 20 ноября

ВЫЙДЕТ ЛИ НА ПОЛЕ ОЛИЧ?
ИСЛАНДИЯ - ХОРВАТИЯ

Сегодня. Рейкьявик. 
Стадион «Лаугардсфеллюр». 

23.00.
Судья: Ундиано Мальенко 

(Испания).

Как известно, главный тре-
нер сборной Хорватии Нико Ко-
вач довызвал в команду Прань-
ича вместо получившего травму 
Стринича. По-прежнему под во-
просом участие в игре Олича. У 
форварда растяжение мышцы, 

и выйдет ли он на поле, решит-
ся непосредственно перед мат-
чем. Работать с мячом Олич на-
чал только вчера. 

Много опасений вызыва-
ет погода в Рейкьявике. Во вре-
мя игры синоптики обещают 
дождь со снегом. Впрочем, глав-
ный тренер сборной Исландии 
Ларс Лагербек настроен фило-
софски: «Если погода будет пло-
хой, то она будет плохой для обе-
их команд. Другое дело, сильный 
ветер. Тогда футболистам пона-
добится время, чтобы приспо-
собиться». 

ИБРАГИМОВИЧУ ВСЁ ДАВНО ЯСНО
ПОРТУГАЛИЯ - ШВЕЦИЯ

Сегодня. Лиссабон. 
Стадион «Да Луж». 23.45.
Судья: Риццоли (Италия).

По мнению Ибрагимовича, 
шведы больше заслуживают пу-
тевки в Бразилию. «Мы финиши-
ровали вторыми в группе с Гер-
манией, которую считаю самой 
сильной командой в Европе, тог-
да как португальцы оказались 
вторыми в группе, где должны 
были доминировать. Португалия 
подходит к стыковым матчам в 
роли фаворита, но мы можем 
добиться успеха, если сведем 
ошибки к минимуму. Ко все-
му прочему, мне хочется стать 
лучшим бомбардиром шведской 
сборной за все времена».

Пока самым результативным 
остается Свен Рюддель, забив-

ший 49 голов в 43 матчах в пе-
риод с 1923 по 1932 год. На счету 
32-летнего Ибрагимовича, сыг-
равшего за сборную уже 94 ра-
за, 46 мячей.

«Чемпионату мира я нужен 
больше, чем Роналду. Могу по-
дарить зрителям море эмоций 
и забить уникальные голы. Ду-
маю,  поклонники футбола хо-
тят видеть в Бразилии именно 
меня», - продолжил самовосхва-
ления Ибрагимович. 

В ответ Роналду молчит. В 
словесных дуэлях за него отду-
вается его одноклубник Пепе: 

«У меня была возможность 
встретиться с Ибрагимовичем в 
нынешнем сезоне. Это прекрас-
ный футболист. Но нельзя да-
же сравнивать его и Роналду. 
Криштиану - лучший в мире, и 
его статистика просто неверо-
ятна».

РИБЕРИ ХОЧЕТ 
РАСКРЕПОСТИТЬСЯ

УКРАИНА - ФРАНЦИЯ
Сегодня. Киев. 

НСК «Олимпийский». 23.45.
Судья: Джюнейт Чакыр (Турция).

К счастью для болельщи-
ков, потерь перед столь важ-
ным матчем в составах обе-
их команд нет - обошлось без 
травм. Очевидно, что в схват-
ке двух примерно равных со-
перников многое будет зави-
сеть от психологии. 

«Нас не нужно настраивать 
на сборную Франции. Главное - 
не перегореть. Мы должны помо-

гать друг другу на поле, выпол-
нять установку тренера», - за-
явил полузащитник украинцев 
Тарас Степаненко. 

Разумеется, самое присталь-
ное внимание будет приковано 
к лидеру трехцветных Рибери, 
которому, чтобы побороться за 
«Золотой мяч», нужно обязатель-
но вытащить французов на чем-
пионат мира. 

«Груз ответственности? Я 
всегда его ощущаю. Постара-
юсь отыграть в обоих матчах с 
Украиной раскрепощенно. Ни-
когда не нужно бояться или вол-
новаться, нужно просто играть», 
- заявил Рибери.

БРОНЯ КРЕПКА, 
А ВОТ СНАРЯДЫ…

ГРЕЦИЯ - РУМЫНИЯ
Сегодня. Пирей. Стадион 

«Георгиос Караискакис». 23.45.
Судья: Проэнса (Португалия).

Хорошая новость для болель-
щиков сборной Румынии: цент-
ральный защитник Кирикеш, 
выступающий за «Тоттенхэм», 
скорее всего, сможет выйти на 
поле вопреки появлявшимся ра-
нее сообщениям о его травме. 
А вот основного вратаря у ру-
мын не будет - вместо голкипе-
ра «Стяуа» Тэтэрушану вызван 
Пантилимон из «Манчестер Си-
ти», который стал получать иг-

ровую практику, подменяя поте-
рявшего доверие Харта. 

Впрочем, главного тренера ру-
мын Виктора Пицуркэ больше все-
го волнует, как взломать грече-
скую оборону, которая оставила 
свои ворота на замке в восьми из 
десяти матчей отборочного тур-
нира и пропустила всего четыре 
мяча. 

У греческой сборной, кста-
ти, тоже проблемы в атаке. «Ко-
нечно, мы способны на большее. 
Забить необходимо! Парни по-
нимают это и работают изо всех 
сил», - заметил центральный за-
щитник сборной Греции Сокра-
тис Папастатопулос.

Бывший полузащитник сборной Украины 
верит в успех своей команды в сегодняшнем матче с Францией

Максим КАЛИНИЧЕНКО:
«ЕСТЬ ЧУЙКА, 

ЧТО В КИЕВЕ ВЫИГРАЕМ»
- Сборная ужасно начала отбо-

рочный цикл. Но пришел Михаил 
Фоменко - и все волшебно изме-
нилось. В чем секрет?

- Просто морально встряхнул 
команду. Она перезагрузилась. 
Сплотилась. И появилась цель - 
выйти на чемпионат мира. Фо-
менко нашел подход к ребятам. 
Блохину в последнее время это 
почему-то не удавалось.

- Значит, все дело в психо-
логии?

- Конечно! Мяч круглый, у 
футболистов по две ноги… Сбор-
ная - не клуб, тут нет времени на 
тактические эксперименты. По-
нятно, у каждого тренера свои 
нюансы в подготовке, но гло-
бально ничего не поменялось. И 
обойма игроков у Фоменко та же, 
что прежде. И схема 4-5-1, кото-
рую использовал Блохин.

- Разве что Тимощук теперь, 
как и в «Зените», чаще на лавке 
грустит.

- Да, связка опорных хавбе-
ков Эдмар - Ротань смотрится 
отлично. Иногда к ним добавля-
ется Степаненко.

- Значит, не зря натурализова-
ли бразильца?

- Эдмар уже десять лет здесь 
играет, женат на украинке. Бло-
хин на него не рассчитывал. 
Вызвал лишь разок под давле-
нием общественности. Зато Фо-
менко, который в «Таврии» пе-
ресекался с Эдмаром, ему дове-
ряет. И тот готов горы свернуть. 
Сегодня в сборной это ключевая 
фигура.

- Знакомы с Фоменко?
- Шапочно. Никогда с ним не 

работал, но слышал, что трени-
ровки у него интенсивные.

- Как у Лобановского?
- Фоменко - приверженец ста-

рой школы, но и многое свое при-
внес. Еще Лобановский говорил 

- зачем кого-то копировать? На-
до самому развиваться. Что ка-
сается человеческих качеств Фо-
менко, то на моей памяти никто 
из игроков не сказал о нем пло-
хого слова. Показатель!

- Разделяете мысль Андрея 
Шевченко, который считает, что 
сборной не хватает яркого центр-
форварда?

- Такого, как Шевченко в луч-
шие годы? Его всем не хватает. 
Хотя в атаке, на мой взгляд, у 
сборной сейчас проблем меньше, 
чем в других линиях. Есть край-
ние нападающие - Коноплянка с 
Ярмоленко. Да и в центре все не 
так уж плохо. Девич, Зозуля, Се-
лезнев - ребята забивные. Насто-
ящие «киллеры».

- Три слова, которые лучше 
всего характеризуют нынешнюю 
сборную Украины?

- Цельность в игре. Скорость. 
Чувствуется, команда голодна до 
побед. И это здорово!

- Похоже, в преддверии сты-
ков настроены вы оптимистично.

- Почему нет? Единственное, 
в чем французы точно нас пре-
восходят, - опыт. Они играют в 
элитных чемпионатах. Там по 
накалу каждый матч - как по-
следний. У нас же почти все 
сборники представляют укра-
инскую лигу, где такие матчи 
наперечет.

- А Рибери?
- Футболиста уровня Рибе-

ри нет и в российской сборной. 
Однако это не помешало ей про-
биться в Бразилию. Мы, имею в 
виду Украину с Россией, силь-
ны в первую очередь командным 
духом.

- Прогноз дать рискнете?
- Не знаю, кто из этой пары по-

едет на чемпионат мира, но есть 
чуйка, что в Киеве выиграем.

Александр КРУЖКОВ

Сергей ЦЫБА из Киева

- Довольны ли вы подготов-
кой к матчу с Украиной? - пер-
вым делом поинтересовались у 
Дешама.

- Да, вполне. Мы выполнили 
все, что планировали. Никаких 
проблем не возникло.

- Вы играли одну из ключевых 
ролей в сборной Франции, когда 
она переживала свой пик - в конце 
1990-х - начале 2000-х годов. 
Какими словами можете охарак-
теризовать дистанцию между той 
сборной и нынешней?

- Это две разные команды. 
Нет смысла их сравнивать. На-
ша цель - попасть на чемпионат 
мира в Бразилию. Будем делать 
для этого все возможное.

- Как вы настраивали подопеч-
ных на игру?

- В этом не было особой необ-
ходимости. Все игроки понима-
ют важность матчей с Украиной. 
Я дал определенную информа-
цию о сопернике, и все.

- Есть ли у вас несколько вари-
антов игры против Украины?

- Я бы не хотел вдаваться в 
детали, чтобы не дать козыря 
сопернику. Естественно, у нас 
есть несколько вариантов веде-
ния игры. Но пусть останется 

секретом, как именно мы будем 
играть.

- Рассчитываете ли вы на 
Матье Вальбуэна?

- Нужно будет оценить его 
состояние и готовность. Также 
многое зависит от того, вписы-
вается ли он в определенную схе-
му или нет.

- Вы в последний момент опре-
делитесь с тактикой на игру, как и 
Михаил Фоменко?

- Думаю, да. 
- Можете в трех словах ска-

зать, что произнесете на установ-
ке на игру?

- Нет. Тремя словами это пе-
редать нельзя. Я буду говорить о 
многом - о тактике, мотивации, 
настрое.

- Допускают ли ваши игроки 
мысль о том, что сборная Фран-
ции может не попасть на чемпи-
онат мира? 

- Всегда есть риск проиграть. 
Но если бояться, то можно и на 
поле не выходить.

- Много игроков сборной Укра-
ины пребывает под угрозой дис-
квалификации. У Франции тоже 
есть такие футболисты. Кого из 
них вы боитесь потерять перед 
ответным матчем больше всего?

- Да, у Украины под угрозой 
дисквалификации десять чело-
век, у нас - четыре. Это не се-
крет. Все решит игра.

- Как считаете, повлияет ли 
игра Франка Рибери в матче с 
Украиной на его шансы получить 
«Золотой мяч»? 

- Думаю, нет. Ведь голосова-
ние состоится в пятницу.

- Рибери вселяет страх в 
соперников?

- О каком страхе идет речь? 
Уверен, игроки сборной Украи-
ны отдают себе отчет в том, кто 
такой Рибери, но не боятся его.

- Как вы справляетесь с давле-
нием перед игрой? В частности, 
как прокомментируете инфор-
мацию о том, что Зинедин Зидан 
может возглавить сборную в слу-
чае, если ваша команда не вый-
дет на чемпионат мира?

- Могу сказать, что никакого 
давления на меня нет. Мы рабо-
таем по своей программе.

Главный тренер сборной Франции накануне поединка 
с Украиной был очень аккуратен в высказываниях

Дидье ДЕШАМ: «УКРАИНА 
РИБЕРИ НЕ БОИТСЯ»

МЕКСИКА В ШАГЕ 
ОТ ШЕСТОГО ЧМ ПОДРЯД

Первый стыковой матч

МЕКСИКА - НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ - 5:1 (2:0)
Голы: Агилар, 32 (1:0). Хименес, 40 (2:0). Пераль-

та, 48 (3:0). Перальта, 84 (4:0). Маркес, 84 (5:0). 
Джеймс, 85 (5:1). 

Мексика: Муньос, Валенсуэла, Родригес, Маркес, 
Агилар, Пенья (Эскобоса, 64), Монтес (Сина, 59), 
Медина, Лайюн, Перальта (Молина, 81), Хименес.

Новая Зеландия: Мосс, Бертос, Вицелич, Дю-
рант, Смит, Брокки (Рохас, 59), Лоххеад, Мак-
глинчи, Кристи (Джеймс, 53), Вуд (Фаллун, 67), 
Барбарусес.

Наказания: Вуд, 16. Вицелич, 57. Дюрант, 71. Бер-
тос, 76. Джеймс, 89 (предупреждения).

Судья: Кошшои (Венгрия).
13 октября. Мехико. Стадион «Ацтека». 

Сборная Мексики добилась убедитель-
ной победы над Новой Зеландией даже при 
том, что в составе «Эль Три» отсутствовал ряд 
звезд, в частности, Хавьер Эрнандес из «МЮ» 
и братья дос Сантосы.

Ответный матч пройдет 20 ноября.

Лидер французской сборной Франк РИБЕРИ (в центре) вместе с партнерами накануне поединка 
с командой Украины.

Вчера. Стокгольм. Швед Златан ИБРАГИМОВИЧ 
готовится к встрече с Португалией.

Вчера. Обидуш. Португальцы КРИШТИАНУ РОНАЛДУ 
и ПЕПЕ готовятся к встрече со Швецией.Дмитрий ГИРИН
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ТЕННИС КУ-КА-РЕ-КУ

А начался наш разговор с более призем-
ленных вещей - нападающий пока не 
выходит на поле, поскольку залечива-

ет повреждение.
- Травма серьезная?
- Потянул спину, - объяснил Булыкин. - 

Потом было обострение, почувствовал боль 
в приводящей мышце бедра. Когда бегал на 
разминке перед игрой с ЦСКА, дискомфор-
та уже не чувствовал. Думаю, скоро вернусь 
в строй.

- На сколько процентов оцените сейчас 
свою форму?

- Учитывая травму, на 40-50.
- Пару лет назад во время одного из интер-

вью вы продемонстрировали впечатляющий 
пресс. Он по-прежнему при вас? 

- А куда ж он денется? Если бы закончил с 
футболом - другое дело. Но у меня не было да-
же месяца простоя. Тренировался постоянно. 
Так что мышцы есть. 

- Калитвинцев на пресс-конференции пере-
дал журналистам ваши слова: мне есть что 
доказывать. Что же?

- Хочу поиграть в футбол на высоком уров-
не еще года два как минимум. О количестве 
голов, честное слово, не думаю. Главное - по-
беды команды. А вообще ситуация в «Волге» 
мне напоминает ту, которая сложилась не-
сколько лет назад в голландском «Ден Хаге». 
На нас тоже никто не ставил, но мы проби-
лись в еврокубки.

- Бьет по самолюбию, что пока играете 
мало?

- Да нет. У меня же не было предсезонных 
сборов. Тренировался с «Динамо», но необхо-
димой формы пока не набрал.

- Расскажите, как оказались в нижегород-
ском клубе.

- У меня было три-четыре варианта про-
должения карьеры. В том числе в ведущих 
европейских чемпионатах. Но я остановил-
ся на «Волге»: там много знакомых ребят, 
тренер, о котором все очень хорошо отзы-
ваются, и отличная возможность выходить 
на поле.

- Вы один из немногих российских игроков 
последнего десятилетия, кто прижился в ино-
странном футболе. Почему у наших не получа-
ется за границей?

- Причин множество. Начиная с языково-
го барьера. Когда я со своим английским при-
ехал в Германию, ко мне отнеслись прохлад-
но. Стоило выучить немецкий, как все изме-
нилось. Немцам приятно, когда говорят на их 

языке. У российских игроков возникают и бы-
товые проблемы. Ведь в Европе все по-друго-
му. Когда играл в России, даже не представ-
лял, что бывает такое!

- Что именно?
- За границей футбол не ограничивается 

только тем, что происходит на поле. Это еще 
организация, инфраструктура, социальные 
программы. Увы, у нас очень мало людей с 
передовыми идеями. Когда смотришь на не-
которых российских специалистов, даже не 
подозревающих о существовании современ-
ных европейских методик, невольно хочется 
стать тренером.

- Видите себя в этом качестве?

- Возможно. В любом случае связываю 
свою дальнейшую жизнь с Россией. И у ме-
ня есть огромное желание передать опыт, по-
черпнутый в Европе, российскому футболу. 
Но пока об этом рано говорить - я еще не все 
доказал как игрок.

- В Европе предвзятое отношение к русским?
- Там предвзятое отношение ко всем ле-

гионерам. Взять ту же Германию. Если у 
тренера будет выбор, кого выпускать на 
поле - молодого немца или иностранца, 
он без колебаний предпочтет немца. Да-
же если легионер сильнее. Надо быть на 
две головы выше, чтобы заслужить ме-
сто в составе.

- Про историю Сапогова, мечтавшего играть 
в «Ювентусе», слышали?

- Нет. А что случилось?
- В прошлом году пришел в «Волгу» нико-

му не известный нападающий, стал луч-
шим бомбардиром команды, а перед нача-
лом этого сезона завершил карьеру в воз-
расте 25 лет.

- Очень странно. Но мне сложно коммен-
тировать ситуацию, не зная всей подоплеки. 
Спросите лучше у самого Сапогова.

- С радостью. Только он к телефону не под-
ходит.

- Значит, не хочет говорить. Мало ли 
какие у него проблемы? Оставьте его в 
покое. 

- Вы уже давно семейный человек, у вас 
дочки. Но люди верят в стереотипы. Если Булы-
кин - значит, тусовщик. 

- Я не хочу никого разубеждать. Чем боль-
ше доказываешь, тем меньше тебе верят. Рас-
скажу историю. В Германии после одного из 
матчей мы пошли с одноклубниками на ди-
скотеку. Ко мне подошел человек и попро-
сил сфотографироваться. Я начал судорожно 
прятать бутылку с пивом. Партнеры по «Бай-
еру» покрутили пальцем у виска: «Ты что - ду-
рак?» Там выпить пиво после игры - нормаль-
ное явление. С тех пор мое отношение поме-
нялось раз и навсегда.

- Каким нашли уровень российского чемпи-
оната после возращения?

- Смотря что подразумевать под уров-
нем футбола. Если класс игроков, то он и 
раньше был неплохим. А вот с точки зре-
ния инфраструктуры… Мягко говоря, мы 
находимся в самом начале развития. По-
ля... Это же вообще смешно. У нас, видите 
ли, климат такой. Это отговорка для сла-
бых. Ну не можете сделать газон, позови-
те иностранцев. Вы бы видели, как готовят 
поле на «Амстердам-Арене»! Там оно как би-
льярдный стол.

- А что огорчило в бытовом плане?
- Мне обидно, что Россия очень медлен-

но движется к хорошей жизни. Вокруг полно 
злости и хамства. Это сразу бросается в гла-
за, когда приезжаешь из Европы.

- Но ведь положительные эмоции тоже 
испытали?

- Конечно. Я родился в России и очень рад, 
что наконец вернулся домой.

Александр СПИВАК
Нижний Новгород - Москва

В конце интервью я в шутку спросил у звездного новичка «Волги», кто он - западник или славянофил? 
Булыкин подумал и тактично ушел от ответа. Но очевидно, что взгляды Дмитрия на устройство жизни 

и футбола после семи лет, проведенных в Европе, коренным образом изменились.

Дмитрий БУЛЫКИН:
«В РОССИИ СЛИШКОМ МНОГО 

ЗЛОСТИ И ХАМСТВА»

НАДАЛЮ И ТУРСУНОВУ - 
ПО «КУБКУ ПРОГРЕССА»

С окончанием в Лондоне итогового турнира года завершился и сезон ATP World Tour. 
Вот каковы, по мнению «СЭ», его итоги для игроков первой десятки и двух лучших россиян.
1 (место в прошлогоднем рейтинге - 4). 

Рафаэль НАДАЛЬ Испания
27 лет. Титулы - 60 за карьеру (10 в сезо-

не-2013 - Сан-Паулу, Акапулько, Индиан-
Уэллс, Барселона, Мадрид, Рим, Roland Garros, 
Монреаль, Цинциннати, US Open). Финалы - 
25 (4 - Винья-дель-Мар, Монте-Карло, Пекин, 
Barclays ATP World Tour Finals). Матчи - 658-
129 (75-7).

Несмотря на поражение в финале ито-
гового турнира, а также в первом круге 
Уимблдона, однозначно лучший игрок 
по итогам сезона, который вернулся на 
корт в феврале после 7-месячного пере-
рыва в связи с травмой колена. Первым 
с 2003 года возглавил итоговый рейтинг, 
находясь в предыдущем сезоне ниже тре-
тьей позиции.

2 (1). Новак ДЖОКОВИЧ Сербия
26 лет. Титулы - 41 (7 - Australian Open, 

Дубай, Монте-Карло, Пекин, Шанхай, Париж, 
Barclays ATP World Tour Finals). Финалы - 21 (2 
- US Open, Wimbledon). Матчи - 541-132 (72-9).

Находится в расцвете сил. Второй год 
подряд выиграл итоговый турнир, побе-
див Надаля в финале. Тем не менее за-
кономерно остался вторым, уступив ис-
панцу в двух ключевых матчах - полуфи-
нале Roland Garros и финале US Open. С 
января по март выиграл 17 матчей под-
ряд, а с сентября по ноябрь -  22.  Завер-
шит сезон домашним финалом Кубка Дэ-
виса против чехов.

3 (5). Давид ФЕРРЕР Испания
31 год. Титулы - 20 (2 - Буэнос-Айрес, 

Окленд). Финалы - 22 (7 - Акапулько, Майами, 
Оэйраш, Roland Garros, Стокгольм, Валенсия, 
Париж). Матчи - 548-270 (60-24).

Рекордсмен ATP World Tour-2013 по 
количеству проведенных матчей. В кон-
це сезона играл 7 недель подряд. Во мно-
гом благодаря первому в карьере выхо-
ду в финал турниров «Большого шлема» 
- на Roland Garros, травме Энди Маррэя, 
а также напряженному графику высту-
плений впервые в карьере завершил се-
зон на 3-м месте. В Лондоне, однако, вы-
глядел крайне утомленным.

4 (3). Энди МАРРЭЙ Великобритания
26 лет. Титулы - 28 (4 - Брисбен, Май-

ами, Лондон, Wimbledon). Финалы - 14 (1 - 
Australian Open). Матчи - 422-131 (43-8).

Из-за небольшой операции, которую 
был вынужден перенести осенью по по-
воду травмы спины, после четвертьфи-
нала US Open не провел ни одного лич-
ного турнира. Опустился в рейтинге на 
одну ступень, зато под руководством Ива-
на Лендла стал первым британцем за по-
следние 77 лет, выигравшим Уимблдон. 
Более того, с учетом прошлогодней Олим-
пиады и лондонского июньского турнира 
в Queen’s Сlub продлил домашнюю побед-
ную серию на траве до 19 матчей.

5 (7). Хуан Мартин ДЕЛЬ ПОТРО 
Аргентина

25 лет. Титулы - 17 (4 - Роттердам, Вашин-
гтон, Токио, Базель). Финалы - 7 (2 - Индиан-
Уэллс, Шанхай). Матчи - 305-123 (51-16).

Возможно, и не оправдал всех над-
ежд, которые возлагались на него в конце 
прошлого сезона. Тем не менее был доста-
точно стабилен. Все четыре титула вы-
играл на состязаниях категории «500», а 
еще два финала сыграл на чемпионатах 
Masters 1000. В полуфинале Уимблдона 
уступил Новаку Джоковичу, а в матче за 
выход в полуфинал Barclays ATP World 
Tour Finals (возможно, лучшем поединке 
всего турнира) - Роджеру Федереру.

6 (2). Роджер ФЕДЕРЕР Швейцария
32 года. Титулы - 77 (1 - Галле). Финалы - 

36 (2 - Рим, Базель). Матчи - 923-215 (45-17).
На протяжении большей части се-

зона испытывал проблемы со спиной 
и впервые с 2002 года не дошел до фи-
нала хотя бы одного турнира «Большо-
го шлема» (лучший результат - полуфи-
нал Australian Open). Тем не менее не 
позволил соотечественнику Станисла-
су Вавринке отобрать у себя титул пер-
вой ракетки своей страны. Вопрос, ког-
да уйдет Федерер, вроде бы актуален, но 
ответа по-прежнему не имеет. «В сле-
дующем сезоне было бы неплохо выиг-
рать турниров пять», - сказал в Лондо-
не швейцарец.

7 (6). Томаш БЕРДЫХ Чехия
28 лет. Титулы - 8 (-). Финалы - 11 (3 - 

Марсель, Дубай, Бангкок). Матчи - 429-238 
(53-24).

Четвертьфиналист Australian Open и 
Уимблдона, а также полуфиналист четы-
рех турниров Masters 1000. По ходу сезо-
на был достаточно стабилен, хотя и звезд 
с неба не хватал: оказался единственным 
игроком первой десятки, не завоевавшим 
в этом году ни одного титула. Второй год 
подряд, выиграв на итоговом турнире 
один матч, на сей раз у Феррера, отпра-
вился готовиться к финалу Кубка Дэвиса.

8 (17). Станислас ВАВРИНКА 
Швейцария

28 лет. Титулы - 4 (1 - Оэйраш). Финалы
- 9 (3 - Буэнос-Айрес, Мадрид, Хертогенбош). 
Матчи - 298-198 (51-23).

Провел лучший сезон в своей карьере, 
который завершил полуфиналом Barclays 
ATP World Tour Finals. Единственный иг-
рок нынешней первой десятки, финиши-
ровавший в прошлом году за ее пределами 
(сменил в Top 10 серба Янко Типсаревича). 
В 1/8 финала Australian Open и полуфина-
ле US Open в пяти партиях уступил Нова-
ку Джоковичу, а в четвертьфинале Roland 
Garros - в трех сетах - Рафаэлю Надалю.

9 (10). Ришар ГАСКЕ Франция
27 лет. Титулы - 10 (3 - Доха, Монпелье, 

Москва). Финалы - 10 (-). Матчи - 348-208 
(50-23).

Чемпион «Кубка Кремля» и полуфина-
лист US Open, как и Феррер, на финише 
сезона играл 7 недель подряд. В итоге по 
сравнению с прошлым годом добился не-
большого, но принципиального прогрес-
са, второй раз за карьеру (2007, 2013) по-
пав в число участников итогового турни-
ра. В Лондоне расстался с одним из двух 
своих тренеров - итальянцем Рикардо Пь-
ятти, однако по поводу продолжения со-
трудничества с Себастьяном Грожаном 
заявлений пока не делал.

10 (8). Жо-Вилфрид ЦОНГА Франция
28 лет. Титулы - 10 (1 - Марсель). Фина-

лы - 8 (1 - Метц). Матчи - 283-128 (39-16).
В четвертьфинале Australian Open 

проиграл Федереру, а в полуфинале 
Roland Garros - Ферреру. Пропустив из-
за травмы колена большую часть лета 
и US Open, уступил Гаске в споре за пу-
тевку в Лондон. В итоге опустился на 
две позиции в итоговом рейтинге, хотя 
из первой десятки не вылетел. В августе 
закончил работу с австралийским спе-
циалистом Роджером Рашидом, а в кон-
це октября определился с новыми трене-
рами, которыми стали Николя Эскюде и 
Тьерри Аскьон.

15 (25). Михаил ЮЖНЫЙ Россия
31 год. Титулы - 10 (2 - Гштаад, Вален-

сия). Финалы - 11 (1 - Галле). Матчи - 438-
313 (39-24).

Провел свой лучший с 2010 года сезон, 
во второй раз за карьеру завершив год в 
числе 15 сильнейших теннисистов ми-
ра. На протяжении первых четырех ме-
сяцев играл не слишком ярко, но начи-
ная с мая стал стабильно набирать рей-
тинговые очки. Четвертьфиналист US 
Open, где в четвертом круге в пяти парти-
ях одолел Ллейтона Хьюитта. Впервые за-
воевал титул на турнире категории «500» 
в Валенсии, уверенно обыграл в финале 
трехкратного чемпиона и любимца пу-
блики Феррера.

29 (125). Дмитрий ТУРСУНОВ Россия
30 лет. Титулы - 7 (0). Финалы - 2 (-). 

Матчи - 215-187 (31-21).
Впервые с 2008 года и в третий раз за 

карьеру завершил сезон в числе 30 луч-
ших в мире. Номинировался на традици-
онный приз ATP World Tour «Возвраще-
ние года», который в итоге достался Ра-
фаэлю Надалю. Дошел до полуфиналов в 
Марселе (где стартовал с квалификации, 
и выиграл таким образом 6 матчей под-
ряд), Вашингтоне и Валенсии. Пять раз 
выходил в четвертьфиналы - в том числе 
на состязании Masters 1000 в Цинцинна-
ти, где также попал в основную сетку че-
рез квалификацию.

Евгений ФЕДЯКОВ
Лондон - Москва

9 ноября. Лондон. Рафаэль НАДАЛЬ с двумя ежегодными призами 
ATP World Tour - «Первой ракетке мира» (справа) и «Возвращение года».

ФУТБОЛ

«ЛОКОМОТИВ»
Дебют Булыкина в большом футболе 

состоялся в далеком уже 1997 году, ког-
да рослого форварда приметил Юрий Се-
мин. Сын профессиональных волейболи-
стов своим шансом воспользовался, за 
год набрался мощи в дубле и закрепил-
ся в составе железнодорожников. За три 
сезона Булыкин стал бронзовым призе-
ром чемпионата России, дважды вице-
чемпионом и трижды обладателем Куб-
ка страны. В мае 2000-го гол форварда в 
финале против ЦСКА оказался победным. 
Запомнились болельщикам и его дубли в 
еврокубках - в ворота киевского ЦСКА и 
«Браги». Но постепенно КПД его падал, 
а почти все голы приходились на встре-
чи с середнячками. К примеру, «клиента-
ми» Булыкина становились «Локомотив» 
СПб, «Люнгбю», тонущий «Уралан», увя-
дающий «Ротор». А вот в важных матчах 
форвард терялся. В итоге «Локо» не стал 
продлевать контракт с форвардом, а ку-
пил Бузникина и Обиору.

«ДИНАМО»
В 2001-м Булыкин присоединился к 

«Динамо», переживавшему очередные 
смутные времена. Команда барахталась 
в середине таблице, и форвард показы-
вал соответствующие результаты. Свет-
лым пятном стал сезон-2003 при Викто-
ре Прокопенко: нападающий стал лучшим 
бомбардиром команды, попал в список 33 
лучших и получил приглашение в сборную 
от Георгия Ярцева… А затем наступило за-
тишье. Вообще, фраза «КПД стал падать» 
подойдет к описанию выступлений Булы-
кина за все его команды. В «Динамо» ска-
зались еще и склоки с руководством, ко-
торое на него не рассчитывало, но запра-
шивало неадекватно высокие отступные. 
В итоге 2005 и 2006 годы оказались, по су-
ти, вычеркнуты из его футбольной жизни.

СБОРНАЯ
«Нисходящим» получился роман Бу-

лыкина и с национальной командой. Но 
так как он длился всего год, то получил-
ся очень бурным и насыщенным. Форвард 
стал главным героем отборочного турни-
ра Euro-2004, когда в решающем матче со 
Швейцарией забил свой дебютный мяч за 
сборную, а потом еще один после сумас-
шедшего слаломного прорыва… и еще 
один. Хет-трик Булыкина поверг страну в 
счастливый шок, а через месяц он пере-
ломил ход неудачного поначалу поедин-
ка с Грузией. Все было подумали, что иг-
рок взобрался на новую высокую ступень в 
карьере, но оказалось, это пик: потом слу-
чился печальный финальный турнир в Пор-
тугалии… и осеннее поражение от хозяйки 

Euro уже в рамках отбора к ЧМ-2006. После 
унизительных 1:7 в Лиссабоне Булыкина в 
сборную больше не вызывали.

ЕВРОПА
Булыкин всегда мечтал о Европе. По-

тому, наверное, и в еврокубках отличался, 
и в сборной так ярко выстрелил - между-
народная сцена привлекала его как ничто 
другое. А еще он никогда не скрывал, что 
уклад жизни в Старом Свете ему очень по 
душе. После «Динамо» в карьере Булыки-
на были «Байер», «Андерлехт», «Фортуна», 
«Ден Хаг», «Аякс» и «Твенте»… Сплошь ти-
хие, уютные города, где футбол лишь до-
полнение к обычной жизни. Ни один из 
тренеров никогда не жаловался на его не-
профессионализм или лень. Только вот в 
России, наблюдавшей за форвардом из-
далека, репутация у него все равно сло-
жилась не самая лучшая. Но для того он и 
вернулся, чтобы ее изменить.

Филипп ПАПЕНКОВ

И В Н П М О

1. ЗЕНИТ 16 11 3 2 37-16 36
2. ЛОКОМОТИВ 16 10 3 3 33-15 33
3. СПАРТАК 16 10 3 3 30-18 33
4. ЦСКА 16 9 3 4 23-18 30
5. ДИНАМО 16 8 5 3 27-20 29
6. КРАСНОДАР 16 8 3 5 26-21 27
7. АМКАР 16 7 6 3 19-14 27
8. КУБАНЬ 16 6 5 5 23-20 23
9. РОСТОВ 16 5 5 6 21-23 20

10. ВОЛГА 16 5 2 9 15-29 17
11. КР. СОВЕТОВ 16 3 8 5 16-21 17
12. РУБИН 16 3 8 5 17-14 17
13. ТОМЬ 16 3 3 10 11-25 12
14. УРАЛ 16 2 5 9 14-31 11
15. ТЕРЕК 16 1 6 9 8-19 9
16. АНЖИ 16 0 6 10 12-28 6

БОМБАРДИРЫ

12 ДЗЮБА Ростов, 
МОВСИСЯН Спартак

10 ДАННИ Зенит
9 НДОЙ Локомотив
8 ДУМБЬЯ ЦСКА, ХАЛК Зенит

В 17-м туре встречаются

22 ноября: ЗЕНИТ - РОСТОВ.
23 ноября: ЦСКА - СПАРТАК, АМКАР - 

КУБАНЬ, ТОМЬ - РУБИН.
24 ноября: ЛОКОМОТИВ - ДИНАМО, 

УРАЛ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ, АНЖИ - ВОЛГА.
25 ноября: КРАСНОДАР - ТЕРЕК.

СКИТАЛЕЦ
Карьера 33-летнего нападающего «Волги» 

Дмитрия Булыкина складывалась неоднозначно, 
но жаловаться на судьбу ему вряд ли стоит - 

яркий след в российском футболе он уже оставил

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
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ХОККЕЙ
ВХЛ. Регулярный чемпионат. Спут-

ник - Молот-Прикамье - 1:2. Рубин - Торос 
- 0:1 Б. ХК Липецк - Сарыарка - 1:2 Б. Ти-
тан - Динамо - 1:3. Буран - Челмет - 6:7 ОТ.

МХЛ. Регулярный чемпионат. Ре-
актор - Стальные Лисы - 2:4.  Сибирские 
Снайперы - Снежные Барсы - 7:1. Алмаз 
- Локо - 3:4. Динамо - СКА-1946 - 1:7. Ка-
питан - Динамо-Шинник - 0:5. Русские Ви-
тязи - Юность - 5:2. МХК Химик - Амур-
ские Тигры - 6:0. Красная Армия - Моло-
дая Гвардия - 4:5.

ТЕННИС
ХАЧАНОВ ВПЕРВЫЕ ПРОИГРАЛ 

НА СТАРТЕ
ХЕЛЬСИНКИ. Мужской «челленд-

жер». 1/16 финала. Бахингер (Германия) 
- ХАЧАНОВ - 6:2, 6:4. 1/8 финала. КУЗ-
НЕЦОВ - Ильхан (Турция) - 7:5, 7:6 (7:2).

17-летний Карен Хачанов (№ 442 в ми-
ре) лишь на своем четвертом професси-
ональном турнире выбыл в первом кру-
ге, уступив 26-летнему немцу Маттиасу 
Бахингеру (№ 157). Таким образом, рей-
тинговых очков на этой неделе россиянин 
заработать не сумел. Напомним, что ны-
нешней осенью Хачанов дошел до второ-
го круга St. Petersburg Open, а затем до 
четвертьфиналов «Кубка Кремля» и «чел-
ленджера» в Женеве. (Евгений ФЕДЯКОВ)

БЕЛГРАД. Кубок Дэвиса. Финал. 
Сербия - Чехия. Закрытый корт. Покры-
тие - RuKortHard. Жеребьевка. 15 но-
ября. Джокович - Штепанек. Лажович - 
Бердых. 16 ноября. Божоляк/Зимонжич 
- Гажек/Росол. 17 ноября. Джокович - 
Бердых. Лажович - Штепанек. Второй но-
мер сборной Сербии Янко Типсаревич не 
примет участия в матче из-за травмы пра-
вой пятки. (daviscup.com)

БАСКЕТБОЛ
«ХИМКИ» ОПЯТЬ ВЫИГРЫВАЮТ 

В ОВЕРТАЙМЕ
Кубок Европы. 1-й групповой тур-

нир. 5-й тур. Группа E. Игокеа - ХИМКИ 
- 86:91 ОТ (17:18, 24:14, 17:20, 11:17, 
17:22). И: Николич (14), Гордич (14). Х: 
П.Дэвис (22), М.Грин (17), Копонен (16). 
«Химки» выигрывают в овертайме второй 
гостевой матч подряд - до этого таким же 
образом они одолели в Иерусалиме «Ха-
поэль». Плоешти - Академик - 72:85, Кар-
шияка - Хапоэль И - 81:80.

И В П Р/О О
1. Каршияка 5 4 1 401-361 9
2. Химки 5 4 1 433-408 9
3. Хапоэль И 5 3 2 400-391 8
4. Плоешти 5 2 3 405-413 7
5. Академик 5 1 4 370-396 6
6. Игокеа 5 1 4 360-400 6

6-й тур, 20 ноября: Плоешти - ХИМ-
КИ, Академик - Хапоэль И, Игокеа - Кар-
шияка.

Группа F. Нижний Новгород - ПАОК - 
87:53, Химик - Будучност - 84:76, Альба Ф 
- ТЕД-Колеж - 92:84.

И В П Р/О О
1. Нижний Новгород 5 4 1 401-329 9
2. Химик 5 4 1 403-364 9
3. ПАОК 5 3 2 379-405 8
4. Будучност 5 2 3 369-386 7
5. Альба Ф 5 1 4 380-410 6
6. ТЕД-Колеж 5 1 4 366-404 6

6-й тур: 19 ноября - Будучност - 
ПАОК, 20 ноября - Альба Ф - НИЖНИЙ 
НОВГОРОД, Химик - ТЕД-Колеж. 

Группа G. УНИКС - Скопье - 85:61, 
Банвит - ВЭФ - 83:64, Калев - Маккаби 
Хф - 64:68.

И В П Р/О О
1. УНИКС 5 5 0 399-339 10
2. Маккаби Хф 5 4 1 387-364 9

3. Банвит 5 3 2 394-329 8
4. ВЭФ 5 2 3 352-396 7
5. Скопье 5 1 4 355-406 6
6. Калев 5 0 5 328-381 5

6-й тур, 20 ноября: УНИКС - Мак-
каби Хф, Скопье - ВЭФ, Калев - Банвит.

Группа H. Спартак СПб - Нептунас - 
88:75, Паниониос - Нилан - 74:62, Раднич-
ки - Бешикташ - 70:77.

И В П Р/О О
1. Бешикташ 5 4 1 339-319 9
2. Раднички 5 3 2 432-420 8
3. Паниониос 5 3 2 363-364 8
4. Спартак СПб 5 2 3 371-373 7
5. Нилан 5 2 3 348-362 7
6. Нептунас 5 1 4 395-410 6

6-й тур, 20 ноября: СПАРТАК СПб 
- Бешикташ, Нептунас - Нилан, Раднич-
ки - Паниониос.

Евролига. Женщины. Групповой 
турнир. 2-й тур. Группа B. Ривас (Ис-
пания) - НАДЕЖДА - 90:71 (27:17, 
14:16, 20:23, 29:15). Р: Николс (23). 
Н: Т.Джонсон (20), Боннер (18+14 под-
боров). Брно (Чехия) - Висла (Польша) 
- 61:67, Фенербахче (Турция) - Сопрон 
(Венгрия) - 71:64. Ривас - 4 очка (2 иг-
ры), Висла, Сопрон - 3 (2), Фенербах-
че, Монпелье (Франция) - 2 (1), Брно, 
Надежда - 2 (2). 3-й тур, 20 ноября:
Брно - НАДЕЖДА, Висла - Фенербахче, 
Монпелье - Ривас.

АВТО
ВЫБОРЫ ГЛАВЫ FIA БУДУТ 

БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНЫМИ
МОНАКО. Кандидат в президенты 

Международной автомобильной феде-
рации (FIA) Дэвид Уорд принял решение 
снять свою кандидатуру с предстоящих 
выборов. Англичанину не удалось зару-
читься поддержкой необходимого числа 
региональных вице-президентов, после 
чего стало ясно, что действующему главе 
федерации Жану Тодту не составит тру-
да продлить свои полномочия на второй 
срок. В итоге француз, возглавляющий 
ФИА с 2009 года, остался единственным 
кандидатом, и будущие выборы будут без-
альтернативными. (Reuters)

ФОРМУЛА-1
МАГНУССЕН СМЕНИЛ ПЕРЕСА 

В «МАКЛАРЕНЕ»
ЛОНДОН. Команда «Макларен» под-

твердила контракт с Кевином Магнуссе-
ном - в следующем году 21-летний дат-
чанин станет напарником Дженсона Бат-
тона. Сын бывшего гонщика «Формулы-1» 
Яна Магнуссена и действующий чемпи-
он Мировой серии «Рено» сменит мекси-
канца Серхио Переса, который будет уво-
лен из команды после нынешнего сезона.

Кроме того, вчера стало известно, 
что в двух заключительных гонках теку-
щего чемпионата в США и Бразилии за 
рулем одного из болидов «Лотуса» вы-
ступит финн Хейкки Ковалайнен. Он сме-
нит своего соотечественника Кими Райк-
конена, которого ждет срочная операция 
на позвоночнике. Накануне Хейкки про-
шел процедуру подгонки сиденья на базе 
«Лотуса» в Энстоуне. (f1news.ru)

БОКС
НА ТАЙСОНА ПОДАЮТ В СУД
ЛОНДОН. Британский промоутер 

Фрэнк Уоррен собирается подать в суд 
на бывшего чемпиона мира по боксу аме-
риканца Майка Тайсона, который в сво-
ей автобиографии признался, что иногда 
боксировал под воздействием наркотиков 
и затем цинично обманывал антидопин-
говые органы. Уоррен в свое время орга-
низовывал несколько боев Тайсона в Ве-
ликобритании.

«По правилам Британского совета по 
управлению боксом использование до-
пинга запрещено, так что это серьезное 

нарушение контракта, - сказал Уоррен. - 
Перед боями в Великобритании Тайсон 
проходил допинг-тесты, и следов приме-
нения запрещенных веществ у него обна-
ружено не было. Но в любом случае я уве-
рен, что совету есть что сказать по этому 
поводу». (ИТАР-ТАСС)

ДОПИНГ
ЯМАЙКА ХОЧЕТ ИЗБЕЖАТЬ 

САНКЦИЙ ЗА ПЛОХУЮ БОРЬБУ 
ПРОТИВ ДОПИНГА

КИНГСТОН. Правительство Ямайки 
взяло на себя обязательства исправить 
недостатки своей антидопинговой про-
граммы и улучшить эффективность ее 
работы. Ранее Всемирное антидопинго-
вое агентство пригрозило недопущением 
спортсменов из этой страны на Олимпиа-
ды и чемпионаты мира из-за неудовлетво-
рительной работы ямайских антидопин-
говых служб. В последнее время сразу 
несколько ямайских спортсменов были 
пойманы на употреблении запрещенных 
препаратов, но Антидопинговая комиссия 
Ямайки отказывалась от тесного сотруд-
ничества с WADA. Теперь министр спорта 
Ямайки Натали Нейт-Хедли заявила о го-
товности принять международных инспек-
торов и привести антидопинговое законо-
дательство острова и деятельность анти-
допинговых служб страны в соответствие 
с современными требованиями. (Reuters)

БОБСЛЕЙ
СКВОРЦОВОЙ ЗАПЛАТЯТ 

650 ТЫСЯЧ ЕВРО
БЕРЛИН. Немецкий союз бобслея 

и скелетона выплатит российской спор-
тсменке Ирине Скворцовой, получившей 
тяжелые травмы в 2009 году на трени-
ровке на санно-бобслейной трассе в Ке-
нигзее, компенсацию в 650 тысяч евро. 
Это один из пунктов мирового соглаше-
ния, достигнутого в суде Мюнхена. Если 
до 27 ноября от сторон не поступит допол-
нительных заявлений, то мировое согла-
шение вступит в силу.

Инцидент с участием российской 
спортсменки произошел в Кенигзее 23 
ноября 2009 года во время трениров-
ки. Экипаж Надежды Филиной и Ири-
ны Скворцовой перевернулся на трассе, 
после чего в него врезался боб Евгения 
Пашкова и Андрея Матюшко, ошибоч-
но выпущенный судьей на красный свет. 
Скворцова получила тяжелые травмы, ко-
торые не позволили ей продолжить спор-
тивную карьеру. (ИТАР-ТАСС)

ВЕЛОШОССЕ
ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ 

АРМСТРОНГА МОЖЕТ БЫТЬ 
УМЕНЬШЕНА

НЬЮ-ЙОРК. Пожизненная дисква-
лификация американского велогонщика 
Лэнса Армстронга может быть сокращена 
до восьми лет. «Это технически возмож-
но, - заявил глава Американского анти-
допингового агентства Трэйвис Тайгарт. 
- Но необходимо понимать, что у спор-
тсмена было много возможностей для то-
го, чтобы обратиться к нам, а сейчас все 
его дальнейшие действия, вероятно, уже 
не имеют смысла. Однако мы готовы рас-
смотреть возможность сокращения сро-
ка его дисквалификации».

По словам Тайгарта, для пересмо-
тра наказания 42-летнему велогонщи-
ку необходимо пойти на добровольное 
сотрудничество с антидопинговыми ор-
ганами и рассказать всю правду о сво-
их проступках. Ранее Армстронг, лишен-
ный всех титулов, что были завоеваны с 
1998 года, выражал готовность раскрыть 
все тайны профессионального велоспор-
та, но при условии, что его наказание за 
прошлые прегрешения будет справедли-
вым. (Reuters)
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Напомним, что ранее в этом сезоне сор-
вались два «русских дерби» - и оба по 
вине новичка «Кливленда». 30 октя-

бря Карасев не вышел на площадку против 
«Бруклина» Андрея Кириленко (справедли-
вости ради в той игре не принял участия и 
АК-47), 4 ноября - пропустил первый, до-
машний, поединок своего клуба против 
«Миннесоты».

А вот во вчерашней ответной встрече 
команд - на площадке «Волков» - 20-летний 
защитник участие принял. Таким обра-
зом, «русское дерби» состоялось, причем 
Карасев сыграл даже больше, чем его бо-
лее опытный оппонент из «Миннесоты» 
Алексей Швед. Главный тренер «Кливлен-
да» Майк Браун выделил Сергею 14 минут, 
при том что в предыдущих матчах тот сум-
марно пробыл на площадке 6.

Своим шансом наш дебютант воспользо-
вался, другое дело, что в игру он вступил при 
«-30» не в пользу «Кавальерс». Как бы то ни 
было, Карасев наконец открыл лицевой счет 
в НБА, реализовав свои первые двухочко-
вый (1 из 4), трехочковый (1 из 1) и штраф-
ные (2 из 2) броски, а также сделав 4 подбора 
и 2 передачи. Для сравнения: Швед, остав-
шийся в запасе «Миннесоты», даже несмо-
тря на болезнь основного второго «номера» 
команды Кевина Мартина, за 12 минут на-
брал 5 очков (трехочковые - 1 из 3 плюс 2 
штрафных) и поставил 1 блок-шот. Сооте-
чественнику.

- Если бы победили, впечатление от пер-
вых набранных очков в НБА было бы более 
ярким, - заявил после игры корреспонден-
ту «СЭ» Карасев. - Тем не менее собою дово-

лен. И в первую очередь действиями в за-
щите и на подборе. Именно в этих компо-
нентах мне нужно проявлять себя, чтобы 
завоевать доверие тренера. Что ж, сегодня 
Браун меня похвалил. Теперь буду ждать 
следующего шанса.

- За 6 минут в предыдущих матчах вы лишь 
раз бросили по кольцу, а сегодня первым же 
касанием отправили мяч точно в цель. Правда, 
прежде чем опуститься в сетку, он несколько 
раз попрыгал по дужке…

- Мысленно уговаривал мяч провалить-
ся в корзину (улыбается). Очень хотелось 
наконец отличиться… Теперь одной замо-
рочкой стало меньше, в плане психологии 
дальше будет проще.

- Адресатом обеих ваших результатив-
ных передач стал молодой центровой Тай-
лер Зеллер. Отработали взаимодействие на 
тренировках?

- Нет, так получалось по эпизоду. Он 
оставался открытым под кольцом - я нахо-
дил его пасом.

- Последнюю четверть вы отыграли без 
замен. Как отреагировал организм на такую 
загрузку?

- Тяжело было только первые 2 - 3 ми-
нуты. Действительно, игровой практики у 
меня немного. Так как тренировок «пять на 
пять» практически нет, потребовалось не-
которое время, чтобы привыкнуть. Но по-
том продышался, разбегался и заканчивал 
матч уже без проблем.

- Браун пока выпускает вас только в те 
моменты, когда «Кливленд» безнадежно про-
игрывает. Может, нужно болеть за соперника, 
чтобы почаще выходить на паркет?

- Подобных мыслей и близко нет. Да, по-
ка я выхожу только при большой разнице в 
счете. Но я знаю, что нужно просто хорошо 
отрабатывать свое время и доказывать тре-
неру, что готов играть и в более ответствен-
ные моменты.

- У вас по-прежнему хороший контакт с 
Брауном?

- Да, часто разговариваем. Его основной 
посыл: сезон длинный, так что всегда будь 
готов выйти на площадку. Он уверяет, что 
свои шансы я получу.

- Тем не менее в некоторых матчах вы даже 
не попадали в заявку «Кливленда». Браун как-
то комментирует эти решения?

- Нет, тренерский штаб объяснений на 
эти темы не дает.

- Одной из причин для отъезда за океан 
уже в этом году вы называли условия для про-
гресса, которые предоставляет НБА. Оправ-
дались ли ожидания?

- Да, тут все на высшем уровне. В плане 
экипировки, заботы об игроках, доступно-
сти тренерского штаба. В нем, кстати, за-
действованы 12 специалистов. Я в любой 
момент могу обратиться к одному из них, 
чтобы поработать над броском или в тре-
нажерке. От баскетбола ничто не отвлекает.

- Матч «Миннесота» - «Кливленд» был при-
мечателен не только вашими первыми очка-
ми в НБА, но и первым «русским дерби» сезо-
на. При этом вы с Алексеем Шведом нередко 
опекали друг друга…

- Да, даже получил от Лехи блок-шот. Но 
все равно победителем в нашей дуэли вышел 
я. Очков-то у меня на два больше (смеется).

- А вне площадки успели пообщаться со 
своим давним приятелем?

- За день до матча ужинали вместе с ним 
и его девушкой. Я уже полтора месяца не ви-
дел никого из знакомых, в моральном плане 
это довольно тяжело. Так что тот вечер стал 
настоящей отдушиной. Не исключаю, что 
общение с ребятами и помогло мне выйти 
на площадку с хорошим настроем.

- А ведь перед началом сезона вы говори-
ли, что в скором времени к вам должна при-
ехать ваша вторая половинка…

- Как раз сейчас у нее должно быть со-
беседование на получение американской 
визы. Надеюсь, вердикт окажется положи-
тельным, и уже через пару дней она будет 
в Кливленде.

- Вы говорили, что из одноклубников ближе 
всех сошлись с Андерсоном Варежао. Какие 
советы дает вам бразилец, за плечами кото-
рого 10 сезонов в НБА?

- Он всегда приводит в пример собст-
венную историю. На первых порах он то-
же выходил на площадку крайне редко. Од-
нако после нескольких удачных игр смог 
завоевать доверие тренера и к середине 
дебютного сезона играл по 20 - 25 минут.

- Перед стартом сезона и вы, и Андрей 
Кириленко уверяли, что «Кливленд» станет 
одним из открытий чемпионата. Тем не менее 
пока поражений у команды вдвое больше 
побед. Почему?

- Потенциал у нас действительно огром-
ный, но ведь его еще нужно реализовать. 
Пока не сказали своего слова ни Кайри Ир-
винг, ни Дион Уэйтерс. Ну и не забывай-
те, что Эндрю Байнум не на сто процентов 
восстановил форму после травмы.

- Хватает времени наблюдать за родным 
«Триумфом»?

- Поддерживаю связь с ребятами, сле-
жу за результатами. Знаю, вчера «Триумф» 
уверенно переиграл «Киев» в Кубке вызо-
ва. Пользуясь случаем, передаю команде 
привет.

- Во время предыдущего разговора вы упо-
мянули, что совсем скоро переедете в новый 
дом. Новоселье состоялось?

- Да, буквально неделю назад. Жду свою 
девушку, чтобы окончательно обустроить 
жилище. У меня времени на это совершен-
но не хватает.

Тимур РУСТАМОВ

Сергей КАРАСЕВ: «А ДУЭЛЬ У ШВЕДА Я ВСЕ-ТАКИ ВЫИГРАЛ»

ДО РЕКОРДА БАЗАРЕВИЧА 
КАРАСЕВУ НЕ ХВАТИЛО ОДНОГО БРОСКА

Сергей Карасев в матче против «Миннесоты» (95:124) набрал свои первые 7 очков в НБА. И 
хотя защитник «Кливленда» несколько «запоздал» (он открыл свой лицевой счет только в треть-
ей встрече), его результат довольно высок. Результативнее же всех начинал еще Сергей База-
ревич в 1994 году: в своем дебютном матче за «Атланту» он записал на свой счет 9 очков. Стоит 
отметить, что Ярослав Королев свои первые очки набрал лишь в шестом матче. А Павел Под-
кользин в своем первом результативном поединке отметился лишь одним точным штрафным. 
(Дмитрий КУЗНЕЦОВ)

Первые результативные матчи россиян в НБА
Очки       Игрок   Клуб Дата № матча         Матч

9 Сергей БАЗАРЕВИЧ Атланта 09.11.1994 1-й Финикс - 102:106 (г)
8 Сергей МОНЯ Портленд 05.11.2005 1-й Атланта - 94:93 (д)
8 Алексей ШВЕД Миннесота 04.11.2012 2-й Торонто - 86:105 (г)
7 Сергей КАРАСЕВ Кливленд 13.11.2013 3-й Миннесота - 95:124 (г)
7 Ярослав КОРОЛЕВ Клипперс 23.12.2005 6-й Шарлотт - 97:88 (г)
6 Андрей КИРИЛЕНКО Юта 30.10.2001 1-й Милуоки - 112:119 ОТ (д)
3 Виктор ХРЯПА Портленд 01.02.2005 1-й Лейкерс - 79:92 (г)
3 Тимофей МОЗГОВ Нью-Йорк 29.10.2010 2-й Бостон - 101:105 (г)
1 Павел ПОДКОЛЬЗИН Даллас 21.03.2005 2-й Нью-Орлеан - 103:86 (д)

БОЛЬШЕ СО СКАМЕЙКИ 
НАБИРАЛ ТОЛЬКО КИРИЛЕНКО 11 ЛЕТ НАЗАД

Набрав во встрече с «Лейкерс» 23 очка, Тимофей 
Мозгов повторил личный снайперский рекорд. Причем 
оба матча он начинал на скамейке запасных. Но если 
в январе 2011-го, выступая за «Нью-Йорк», он провел 
на площадке 40 минут, то на этот раз - лишь 28. Из рос-
сиян, будучи запасным, результативнее смог сыграть 

лишь Андрей Кириленко: в далеком 2002 году в своем 
втором заокеанском сезоне он набрал 30 очков в пое-
динке… с тем же «Лейкерс». Интересно, что защитник 
«Миннесоты» Алексей Швед, как и Мозгов, свой рекорд 
результативности установил тоже в матче, в котором 
не вышел в стартовой пятерке. (Дмитрий КУЗНЕЦОВ)

8 матчей регулярных чемпионатов НБА, в которых россияне набирали со «скамейки» более 20 очков
Очки                  Игрок        Клуб Дата                      Матч

30 Андрей КИРИЛЕНКО Юта 08.12.2002 Лейкерс - 101:110 (г)
23 Тимофей МОЗГОВ Нью-Йорк 30.01.2011 Детройт - 124:106 (д)
23 Тимофей МОЗГОВ Денвер 13.11.2013 Лейкерс - 111:99 (д)
22 Андрей КИРИЛЕНКО Юта 23.12.2008 Милуоки - 86:94 (г)
22 Андрей КИРИЛЕНКО Юта 21.11.2009 Детройт - 100:97 (д)
22 Алексей ШВЕД Миннесота 16.11.2012 Голден Стэйт - 98:106 (д)
21 Андрей КИРИЛЕНКО Юта 23.03.2002 Голден Стэйт - 112:103 (д)
21 Андрей КИРИЛЕНКО Юта 03.01.2003 Милуоки - 118:115 (г)

Так быстро - всего за 28 минут 
- 23 очка ранее из россиян в 
НБА еще никто не набирал. 

А выйдя со скамейки, более вы-
сокую результативность (30 оч-
ков) лишь однажды показал Ан-
дрей Кириленко. Впрочем, когда 
Мозгов 30 января 2011 года, еще 
выступая за «Нью-Йорк», «настре-
лял» те же самые 23 очка в кор-
зину «Детройта», он так же, как и 
вчера, начинал игру в запасе. Од-
нако в итоге провел тогда на пло-
щадке не 28, а целых 40 минут!

Ценности вчерашнему резуль-
тату Мозгова добавляет и то, что 
он впервые в заокеанской карье-
ре стал самым результативным 
игроком своей команды. В памят-
ном матче с «Детройтом» трехлет-
ней давности больше него набра-
ли и Данило Галлинари, и Амаре 
Стадемайр. Но главное отличие 
состоит в том, что для «Нью-Йор-
ка»-2010/11 23 очка Мозгова вы-
глядели невероятным стечением 
обстоятельств, тогда как в «Ден-
вере»-2013/14 к чему-то подоб-
ному все и шло.

Если три года назад вскоре 
после своих «детройтских» ге-
ройств Мозгов покинул Нью-
Йорк, выступив в качестве до-
веска к грандиозному обмену 
«Никс» с «Денвером», то сейчас 
никто избавляться от россияни-
на точно не собирается. Тимофей 
стабильно играет за «Наггетс». 
После травмы Джавэйла Макги 
он остается, по сути, единствен-
ным настоящим пятым «номе-
ром» клуба. Лишь в двух из семи 
матчей нынешнего чемпионата 
ему не удавалось показать дву-
значную результативность. При 
этом Мозгов - лидер команды по 
проценту реализации бросков с 
игры (59,1).

Вот и вчера он смазал лишь 
4 попытки из 12, включая трех-
очковый, который ему при-
шлось выполнить одновременно 
с сиреной на большой перерыв. 

Штрафные Мозгов тоже пробил 
с привычной для стартового от-
резка сезона-2013/14 стабиль-
ностью - 7 попаданий (личный 
рекорд) из 9. Наконец, он запи-
сал на свой счет 9 подборов (как и 
28 минут - лучший результат се-
зона) и 4 блок-шота (повторение 
лучшего результата в карьере). И, 
судя по всему, это далеко не пре-
дел. Ведь игровое время россия-
нина вряд ли будет сокращать-
ся: главный тренер Брайан Шоу 
и одноклубники ему доверяют.

- Не удивлен такой игре Моз-
гова, - заявил после победы над 
«Лейкерс» Шоу. - Всегда знал, что 
он способен на многое. Сегодня 
Тимо продемонстрировал весь 
свой универсализм.

- Определенно, Тимо подосла-
ла к нам русская мафия, - пошу-
тил форвард «Денвера» Кеннет 
Фарид. - Он был как суперагент, 
успевал везде. Здорово иметь 
такого партнера. А еще лучше, 
чтобы Тимо был таким в каждом 
матче.

- Сегодня Тимо напомнил мне 
русского боксера из фильмов про 
Рокки, - провел еще одну анало-
гию защитник «Самородков» 
Нэйт Робинсон. - Тот тоже по-
лучал в подбородок, падал, вста-
вал и продолжал бой. Вот так же 
играл и Мозгов…

- Примите поздравления! Это 
был ваш лучший матч в заокеан-
ской карьере? - поинтересовал-
ся корреспондент «СЭ» у самого 
героя дня.

- Не знаю. Может быть. Но я 
надеюсь, что мои лучшие матчи 
впереди. Самое приятное сейчас 
- то, что «Денвер» наконец выиг-
рал дважды подряд. Мы посте-
пенно нащупали нужный ритм. 
Теперь нужно развить успех.

- Вы наверняка помнили, что 
23 очка - ваш рекорд в НБА. Было 
желание преодолеть эту отметку?

- Когда набрал 23, подумал, 
что вроде бы повторил рекорд. 

Играть оставалось минут пять. 
Наверное, можно было бы потя-
нуть одеяло на себя, но зачем?.. 
Важно приносить команде поль-
зу. А это не только очки. Напри-
мер, я очень доволен, что сегод-
ня получил всего два фола. Хотя в 
защите отработал очень активно.

- Не то слово. В те самые заклю-
чительные пять минут вы успе-
ли сделать три блок-шота, два из 
которых - самому Поу Газолю!

- Да уж, с Поу пришлось по-
толкаться. Да и Каман, которого 
я даже почаще опекал, - не пода-
рок. У «Лейкерс» очень подвиж-
ная передняя линия. За ребята-
ми нужен глаз да глаз.

- В предсезонке-2013 имен-
но в матче с «Лейкерс» вам уда-
лось блокировать оппонентов пять 
раз. Клуб из Калифорнии - удоб-
ный соперник? Или ваш особый 
настрой на эту команду объясня-
ется тем, что ее тренирует Майк 
Д’Антони, у которого вы играли в 
«Нью-Йорке»?

- Я на всех соперников на-
страиваюсь одинаково. А своей 
удачной игрой обязан команде. 
Сегодня весь «Денвер» был хорош, 
себя на общем фоне не выделяю. 
Уверен, если бы на месте «Лей-
керс» оказался любой другой клуб 
НБА, ему бы тоже непоздорови-
лось.

- После тайм-аута, взятого Шоу 
за полторы секунды до конца вто-
рой четверти, вам пришлось бро-
сить из-за дуги. Не думали о том, 
чтобы исполнять трехочковые на 
постоянной основе, как делал 
Сабонис? Бросок-то у вас постав-
ленный. Или в НБА дуга распола-
гается слишком далеко от кольца?

- Дело не в расстоянии. За-
бить «трешку» на тренировке 
для меня не проблема. И о моем 
хорошем среднем броске Шоу, 
разумеется, осведомлен. Одна-
ко тренер предпочитает, чтобы я 
атаковал исключительно из трех-
секундной зоны. На это заточены 

все комбинации. И я стараюсь за 
рамки нашей игровой модели не 
выходить. Это нигде не принято. 
Ни в Европе, ни тем более в НБА.

- Шоу очень лестно высказался 
о ваших действиях. Учитывая трав-
му Макги и не самую удачную игру 
Джея Хиксона, может, в следую-
щем матче вы замените последне-
го в стартовой пятерке «Денвера»?

- Пока такого разговора не бы-
ло. Да и говорил я уже, что для ме-
ня не столь принципиально, всту-
пать в игру с первых минут или со 
скамейки. Значение имеет только 
время. Сегодня Шоу предоставил 
мне 28 минут. Буду рад в дальней-
шем получать столько же.

- Когда вы выступали за «Никс», 
на трибунах «Мэдисон-сквер-гар-
ден» нередко можно было встре-
тить людей с вашей фамилией на 
спине. В Денвере их замечаете?

- Здесь нет такой большой 
русской диаспоры, как в Нью-
Йорке. Хотя иногда вижу на на-
ших домашних матчах соотече-
ственников. И свою фамилию - 
тоже.

- Как минимум одного сооте-
чественника вы встретите уже в 
пятницу, когда «Денвер» примет 
«Миннесоту». Успеете пообщать-
ся с Алексеем Шведом в нефор-
мальной обстановке?

- Да, мы договорились вы-
браться куда-нибудь вместе.

- Затронете в разговоре со 
Шведом тему его возможного 
обмена?

- Впервые слышу об этом. А 
что, разве «Миннесота» собира-
ется его менять?

- Ходят такие слухи. Хотели бы, 
чтобы он оказался в «Денвере»?

- Конечно! Но только не в об-
мен на меня (смеется). Чувст-
вую себя в «Денвере» великолеп-
но. А если бы в команде появил-
ся второй россиянин, было бы 
еще лучше.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

БАСКЕТБОЛ НБА. Регулярный чемпионат

Вчера центровой «Денвера» Тимофей Мозгов повторил лич-
ный рекорд результативности в НБА, набрав 23 очка в домаш-
нем матче против «Лейкерс» (111:99). Кроме того, свои пер-
вые заокеанские очки (причем сразу семь!) набрал защитник 
«Кливленда» Сергей Карасев, команда которого со счетом 
95:124 проиграла «русское дерби» (опять же - первое в чем-
пионате-2013/14) «Миннесоте» Алексея Шведа. НАШ ДЕНЬ В НБА ДЕНВЕР - ЛЕЙКЕРС - 111:99 

(33:28, 27:26, 23:25, 28:20)
Дж.Хэмилтон 6 У.Джонсон 10
Фарид 21 Джорд.Хилл 18
Хиксон 6 П.Газоль 25
Лоусон 19 Микс 3
Фой 8 Блэйк 15
Мозгов 23 Каман 8
Артур 2 Н.Янг 11
У.Чендлер 12 Ш.Уильямс 2
Н.Робинсон 2 Хенри 6
А.Миллер 7 Фармар 1
Фурнье 5
13 ноября. Денвер. Pepsi Center. 

17 824 зрителя.

МИННЕСОТА - КЛИВЛЕНД - 
124:95 

(38:24, 32:23, 38:29, 16:19)

Хуммел 10 Ги 5
Лав 33 Т.Томпсон 10
Пекович 10 Варежао 13
Рубио 16 Ирвинг 20
К.Брюэр 27 Уэйтерс 6
Каннингем 6 Джек 6
Бареа 6 Си.Джей.Майлз 3
Дерр.Уильямс 9 Бенетт 6
Прайс 0 Кларк 7
Швед 5 Симс 0
Диенг 2 Т.Зеллер 8
Мухаммад 0 Деллаведова 4

Карасев 7
13 ноября. Миннеаполис. Target 

Center. 14 978 зрителей.
Сакраменто - Бруклин - 

107:86. Напомним, что форвард 
«Бруклина» Андрей Кириленко не 
полетел с командой в трехматче-
вое турне по западному побере-
жью. Юта - Нью-Орлеан - 111:105, 
Орландо - Милуоки - 94:91, Финикс 
- Хьюстон - 123:117 ОТ, Бостон - 
Шарлотт - 83:89, Мемфис - Торон-
то - 87:103, Атланта - Нью-Йорк 
- 91:95, Сан-Антонио - Вашинг-
тон - 92:79, Портленд - Финикс - 
90:89, Клипперс - Оклахома-Сити 
- 111:103.

Восточная конференция

И В %
1. Индиана 8 8 0 100,0
2. Майами 8 5 3 62,5
3. Филадельфия 9 5 4 55,6
4. Атланта 8 4 4 50,0
5. Шарлотт 8 4 4 50,0
6. Чикаго 6 3 3 50,0
7. Торонто 9 4 5 44,4
8. Бостон 9 4 5 44,4
9. Орландо 9 4 5 44,4

10. Нью-Йорк 7 3 4 42,9
11. Кливленд 9 3 6 33,3
12. Детройт 7 2 5 28,6
13. Милуоки 7 2 5 28,6
14. Бруклин 7 2 5 28,6
15. Вашингтон 8 2 6 25,0

Западная конференция
1. Сан-Антонио 9 8 1 88,9
2. Портленд 8 6 2 75,0
3. Оклахома-Сити 7 5 2 71,4
4. Клипперс 9 6 3 66,7
5. Миннесота 9 6 3 66,7
6. Финикс 8 5 3 62,5
7. Голден Стэйт 8 5 3 62,5
8. Даллас 8 5 3 62,5
9. Хьюстон 9 5 4 55,6

10. Денвер 7 3 4 42,9
11. Лейкерс 10 4 6 40,0
12. Мемфис 8 3 5 37,5
13. Нью-Орлеан 9 3 6 33,3
14. Сакраменто 7 2 5 28,6
15. Юта 9 1 8 11,1

Тимофей МОЗГОВ:
«С ГАЗОЛЕМ ПРИШЛОСЬ 

ПОТОЛКАТЬСЯ»

Вчера. Денвер. «Денвер» - «Лейкерс» - 111:99. Великий Поу ГАЗОЛЬ (справа) набрал 
на два очка больше Тимофея МОЗГОВА, но зато был трижды 
заблокирован россиянином.

ЕВРОЛИГА. 1-й групповой турнир. 5-й тур
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Группа D

ЛОКОМОТИВ - БАСКОНИЯ - 
85:84 

(21:13, 19:29, 21:16, 24:26)

Ясайтис 4 Сан-Эметерио 0
Дер.Браун 23 Ночиони 15
Хендрикс 8 Пляйс 15
Марк.Уильямс 13 Эртель 10
Быков 4 Елинек 6
Симон 19 Майнольди 0
Калниетис 4 Каукенас 0
Лиходей 3 Ходж 12
Зубков 4 Келати 10
Жуканенко 2 М.Бьелица 16
Марич 1
Григорьев 0
Судьи: Христодулу (Греция), Лот-

термозер (Германия), Ковальски 
(Польша).

14 ноября. Краснодар. «Баскет-холл». 
5165 зрителей.

Несмотря на комфортный 
задел, добытый в пре-
дыдущих турах (3 по-

беды - 1 поражение), именно 
вчерашняя игра представля-
лась ключевой с точки зрения 
перспектив нашего дебютан-
та Евролиги выйти в «Топ-16». 

Уж слишком нестабильны в 
последнее время подопечные 
Евгения Пашутина. То выда-
ют яркий спектакль на Крите 
против «Пао», то позволяют раз-
громить себя дома «Маккаби» 
(в Евролиге), «Летувос Ритас» и 
УНИКСу (в Лиге ВТБ).

Если бы вчера последовала 
осечка и с «Басконией», второй 
круг группового этапа мог пре-
вратиться для «Локо» в сущую 
нервотрепку. Понимая это, хо-
зяева постарались сразу взять 
баскского быка за рога. «+8» 
по итогам стартового периода 
были заработаны прежде всего 
усилиями Маркуса Уильямса, 
который и сам забивал с любой 
дистанции, и голевые переда-
чи партнерам раздавал. Одна-
ко почин американца осталь-
ные не поддержали. И довольно 
быстро статус-кво был восста-
новлен. Уж слишком вольгот-
но под кольцом «Локомотива» 
чувствовал себя высоченный 
Тибор Пляйс, да и за опытным 
Андресом Ночиони с какого-то 
момента кубанцы успевать пе-
рестали.

На большой перерыв лиде-
ром уходила уже команда Сер-
джо Скариоло. А сразу после 
него испанцы выдали рывок 
5:0. Благодаря Деррику Брау-
ну (броски - 10 из 12 плюс пять 
подборов) «Локо» не отпустил 
гостей слишком далеко. Однако 
догнав «Басконию», вновь дал 
ей убежать вперед. Травма Но-
чиони, неудачно столкнувше-
гося с Алексом Маричем за 4.43 
до сирены, тоже не помогла. А 
когда за 2.52 Крунослав Симон 
заработал технический на Мил-
ко Бьелице, железнодорожники 
оказались на грани катастро-
фы - 75:83…

Но выяснилось, что обожа-
ющий валидольные концовки 
«Локомотив» способен выта-
щить себя за волосы и из такой 
ямы. В определенной степени 
этому способствовали сами ба-
ски, принявшиеся откровен-
но тянуть время и завершать 
каждую атаку «фонарем» на 
последней секунде владения. 
Однако этими подарками еще 
нужно было воспользоваться! 

За 39 секунд до сирены при 
счете 79:84 Уильямс, зарабо-
тав на себе фол в момент бро-
ска из-за дуги, реализовал все 
три штрафных. А за 6 секунд до 
конца настал черед Симона, ко-
торый отправил в кольцо «Ба-
сконию» фирменную «бомбу» из 
угла площадки.

Магия хорватского снайпе-
ра опять сработала! Напомним, 
неделю назад на Крите он при 
равном счете забил «Пао» по-
бедный трехочковый одновре-
менно с сиреной, смазав до это-
го пять дальних попыток под-
ряд. Вчера процент реализации 
у Симона был тоже не ахти - 
3 из 9. Но когда промахнуться 
было нельзя, он и не промах-
нулся. В отличие от Уолтера 
Ходжа, чей бросок с сиреной 
пришелся в дужку.

Теперь «Локомотив» - одной 
ногой в «Топ-16».

Евгений АТАРОВ
И В П Р/О О

1. Локомотив 5 4 1 370-363 9
2. Маккаби Т-А 4 3 1 325-298 7

3. Баскония 5 2 3 390-397 7
4. Панатинаикос 4 2 2 337-316 6
5. Црвена Звезда 4 1 3 325-336 5
6. Летувос Ритас 4 1 3 275-312 5

Матч Маккаби Т-А - Панати-
наикос завершился вчера поздно 
вечером. Сегодня: Црвена Звезда 
- Летувос Ритас.

Группа B. Реал - Эфес Пилсен 
- 103:57 (19:13, 28:10, 23:23, 33:11). 
Р: Бурусис (17), С.Родригес (14+11 
передач), Рейес (4+10 подборов). 
Э: Хопсон (13).

Матч группы А ЦСКА - «Парти-
зан» состоится сегодня.

Уступая за минуту до конца «-5», «Ло-
комотив» вырвал вчера победу у «Ба-
сконии» - 85:84. Как и в матче недель-
ной давности с «Панатинаикосом», ав-
тором решающего трехочкового стал 
Крунослав Симон. МАГИЯ СИМОНА

Вчера. Краснодар. 
«Локомотив» - «Баскония» 

- 85:84. В атаке Маркус 
УИЛЬЯМС, который, 

забив за 39 секунд 
до сирены три штрафных, 

начал финишный 
суперрывок краснодарцев, 

увенчавшийся победным 
броском Крунослава 

Симона.
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Дмитрий КУЛИКОВ: «ВАРЛАМОВ - 
ТИХИЙ, ДРУЖЕЛЮБНЫЙ ПАРЕНЬ»

«ТРИ ШАЙБЫ МАЛКИНА В 18 МАТЧАХ ПРОСТО СМЕШНЫ» НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
И Г П О +/- Ш Б ИВ

1. н. 8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 17 14 7 21 -10 14 100 21:05
2. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 19 9 11 20 +10 6 60 20:44
3. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 18 3 13 16 -5 14 48 20:16
4. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 19 2 8 10 +6 10 35 25:12
5. н. 91 Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 16 5 3 8 +3 0 30 14:45
6. н. 28 Александр СЕМИН Каролина 18 3 5 8 -4 12 49 20:08
7. н. 42 Артем АНИСИМОВ Коламбус 17 4 3 7 -4 4 37 17:34
8. з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 14 1 5 6 -1 4 15 21:11
9. з. 26 Вячеслав ВОЙНОВ Лос-Анджелес 18 2 4 6 -1 8 36 20:46

10. н. 43 Валерий НИЧУШКИН Даллас 17 1 4 5 +1 4 21 14:57
11. н. 21 Андрей ЛОКТИОНОВ Нью-Джерси 17 1 3 4 -2 2 17 14:19
12. н. 64 Наиль ЯКУПОВ Эдмонтон 18 2 2 4 -15 8 32 15:20
13. н. 25 Михаил ГРИГОРЕНКО Баффало 15 2 1 3 -3 2 18 11:18
14. з. 28 Антон ВОЛЧЕНКОВ Нью-Джерси 17 0 3 3 +2 8 13 16:33
15. з. 77 Антон БЕЛОВ Эдмонтон 18 0 3 3 -8 22 19 19:30
16. з. 43 Дмитрий КУЛИКОВ Флорида 19 1 2 3 -9 29 23 19:55
17. н. 41 Николай КУЛЕМИН Торонто 6 0 2 2 +1 4 2 16:56
18. з. 55 Сергей ГОНЧАР Даллас 18 0 2 2 -6 6 19 18:27
19. з. 61 Никита ЗАДОРОВ Баффало 7 1 0 1 -4 4 4 17:10
20. з. 6 Никита НИКИТИН Коламбус 11 0 1 1 -3 0 14 17:30
21. з. 37 Денис ГРЕБЕШКОВ Эдмонтон 3 0 0 0 +1 2 2 11:36

Вратари И В П ПО Г «0» Шайб/ % отб. 
      за игру бр.

22. 1 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 12 9 3 0 24 0 2,01 93,6
23. 31 Антон ХУДОБИН Каролина 3 2 0 0 5 0 2,00 92,9
24. 35 Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус 14 5 8 1 38 0 2,84 90,9
25. 20 Евгений НАБОКОВ Айлендерс 13 5 5 3 43 0 3,24 89,4
26. 39 Николай ХАБИБУЛИН Чикаго 3 1 0 1 12 2 4,74 81,8

«ПОТЕРЯ СТЭМКОСА? 
КАНАДА ЕЕ НЕ ЗАМЕТИТ!»

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Защитник «Флориды» Дмитрий КУЛИКОВ (№ 7) 
уходит от бойца «Бостона» Шона ТОРНТОНА.

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

Дмитрий Куликов мог стать 
героем матча в Вашинг-
тоне. Шел третий период, 

«Пантеры» уступали с разницей 
в одну шайбу и играли вчетве-
ром против трех «Столичных». 
Играли так: пасовали по пери-
метру, все время пытаясь выве-
сти Куликова на такую позицию, 
с которой его «пушка» могла бы 
протаранить вратаря и сделать 
Солнечному Штату приятное. 
Получилось дважды. Один раз 
голкипер все-таки устоял. В дру-
гой раз выстрел прошел по каса-
тельной.

Впрочем, шустрые «Пантеры» 
шайбу все-таки подобрали и в 
итоге гол сообразили, но липец-
кий самородок, несмотря на пять 
бросков в створ ворот (практиче-
ски овечкинская цифра), уехал со 
льда без голов и передач. А еще 
с какой-то, будем надеяться, не-
значительной травмой, которую 
после игры обхаживал команд-
ный эскулап. После выписки из 
лазарета кандидата в сборную 
России начал подгонять пресс-
атташе. «Пантерам» пора было 
грузиться в автобус и отправ-
ляться к новым приключениям.

Но немного поговорить с кор-
респондентом «СЭ» о насущном 
и важном Куликов все-таки не 
отказался.

В КУСТЫ НЕ ПОБЕГУ
- Как вы понимаете, в олим-

пийский сезон в России всех ин-
тересует потенциальный состав 
сборной. Часто об этом задумы-
ваетесь?

- Скажу то же, что вам на-
верняка говорят и остальные 
ребята. Стараюсь концентри-
роваться на игре команды и на 
своей собственной. А вот ближе 
к старту олимпийского турнира, 
когда тренерский состав начнет 
решать, кого вызвать в Сочи, на 
мою игру обязательно посмо-
трят. Так что если стану сейчас 
на Олимпиаде концентрировать-
ся - это только помешать может.

- А контакта со скаутом сбор-
ной Игорем Кравчуком разве не 
было?

- Нет пока.
- Что именно вы могли бы 

привнести в команду? Все-таки 
оборона в сборной России - всег-
да более проблемная линия, чем 
нападение.

- Думаю, одна из моих силь-
ных сторон - поддержка атаки. 
Всегда готов подключиться к 
ней.

- Но вы и в тело сыграть мо-
жете.

- Это так. Признаться, иногда 
получается.

- Даже подрались в начале се-
зона, да так, что были удалены до 
конца матча.

- Ну, там ситуация соответст-
вующая возникла. Игрок «Дал-
ласа» полез на нашего вратаря, 
и мы сцепились. Как говорится, 
с согласия обеих сторон. При 
этом я не видел, что один из моих 
партнеров уже с кем-то дерется. 
Получилось, начали вторую дра-
ку, что автоматически означает 
удаление до конца игры.

- И как почувствовали себя в 
драке-то?

- Не сказал бы, что я пропу-
стил какие-то удары. Ему просто 
удалось меня завалить борцов-
ским приемом и упасть сверху. 
Выяснять отношения подобным 
образом мне вообще-то нечасто 
приходилось.

- У вас одного зуба не хватает. 
Это не от чьего-то кулака?

- Нет, шайбой попали. Но 
если представится возможность 
заступиться за вратаря или ко-
манду - в кусты не побегу.

НИКАКОЙ ЛИПЕЦК
- Не могу не спросить про ту 

ситуацию, в которой оказался 
ваш бывший партнер по «Локо-
мотиву» Семен Варламов…

- Для меня это был шок, ко-
нечно же. Всегда знал его как 
спокойного, дружелюбного, до-
брожелательного парня. Вот и 
все, что могу сказать. Никаких 
подробностей не знаю и давать 
комментарии не могу.

- За родным «Липецком» сле-
дите? Знаменательный сезон у 
команды - выход в большой свет 
ВХЛ.

- Знаете, слежу! Захожу на но-
востные сайты, и глаз сразу це-
пляется - «Липецк» победил» или 
«Липецк» проиграл». В подробно-
сти, впрочем, не вдаюсь.

- Липецк мало кому известен 
как кузница хоккейных талантов. 
Лично я больше думал о нем как о 
футбольном городе.

- Если честно, он скорее ника-
кой - не футбольный и не хоккей-
ный. Это город Новолипецкого 
металлургического комбината. 
Этим и известен, а не спортом. 
Но так получилось, что я вышел 
именно оттуда. Счастливчик, 
наверное.

- В начале сезона ходили слу-
хи о том, что «Флорида» хотела 
вас обменять. Вроде бы даже 
«Торонто» на вас заглядывался. 
Что это «Пантеры» так?

- Да, про слухи мне извест-
но, хотя никто из клуба со мной 
на эту тему не говорил. Да и с 
агентом тоже. Я только из ин-
тернета обо всем и узнавал. 
Пока слухи так слухами и оста-
ются.

- И как вам Флорида и хоккей 
под пальмами?

- Очень хорошо. Хоккей - это 
самое главное, а под чем он - уже 
не важно.

Игорь ЛАРИОНОВ:
«Я ДЕЛАЛ 

ГРЯЗНУЮ РАБОТУ 
ЗА МАКАРОВА 
И КРУТОВА»

Одноклубники нападающего «Эдмонтона» Наиля Якупова вы-
разили россиянину сдержанную поддержку после того, как 
россиянин заявил, что хочет получать большее количество 

игрового времени.
«Тренер уже говорил о том, что игровое время необходимо зара-

ботать. Здесь нет такой системы, что ты получаешь игровое время 
сразу после того, как ты попросил. Я лично беседовал с Якуповым во 
вторник и считаю, что он отличный молодой хоккеист. Он работает 
с большой отдачей, у него светлая голова. Он не ходит на тусовки, не 
живет напоказ, он - яркая личность. Наиль важен для нас, мы как 
команда в нем нуждаемся», - сказал капитан «Нефтяников» Эндрю 
Ференс. По словам главного тренера команды Далласа Икинза, 
один из самых авторитетных ветеранов «Ойлерз» Райан Смит, из-
вестный по прозвищу Капитан Канада, постоянно разговаривает с 
Якуповым во время матчей, старается объяснить ему систему игры, 
сидя на скамейке запасных.

В то же время агент Якупова Игорь Ларионов выступил с за-
щитой своего подопечного, заявив, что глупо требовать от сугубо 
атакующего форварда хороших оборонительных действий.

«Когда я был игроком, то действовал в старом стиле, играл в 
двусторонний хоккей. Мои партнеры Макаров и Крутов не слиш-
ком часто отрабатывали в обороне, я делал грязную работу за них. 
Посмотрите на того же Павла Буре в «Ванкувере»! В «Эдмонтоне» 
очень много талантливой молодежи, но команда играет три домаш-
них матча с нулем в графе заброшенных шайб. И это дома, перед 
семнадцатью тысячами болельщиков. «Эдмонтон» должен играть, 
как «Детройт», в современный хоккей, а не практиковать «ловуш-
ку». В матче против «Далласа» я вообще не видел у «Нефтяников» 
нападения. Есть техника, есть моменты в большинстве, но совсем 
нет уверенности», - сказал Ларионов, который в ближайшее время 
встретится с генеральным менеджером «Ойлерз» Крейгом Мактави-
шем, чтобы обсудить будущее Якупова. (Edmonton Journal)

Миннесота - Торонто - 2:1 Б (0:0, 
0:1, 1:0, 0:0, 1:0). Голы: Паризе (9), 
Паризе - Рэймонд (6). Наши: - - Куле-
мин (20:24/0/0).

Питтсбург - Филадельфия - 1:2 
(0:1, 1:1, 0:0). Голы: Кросби (9) - Шенн 
(5), Шенн (6). Наши: Малкин (1 переда-
ча/22:01/2/-1) - -.

Эдмонтон - Даллас - 0:3 (0:0, 0:1, 
0:2). Голы: Певерли (4), Сегин (8), Рус-
сель (2). Наши: Якупов (13:14/1/-1), Бе-
лов (21:41/1/-1) - Ничушкин (14:53/1/+1), 
Гончар (14:51/1/+1).

В пенсильванском дерби меж-
ду «Питтсбургом» и «Филадельфией» 
единственный гол «Пингвинов» записал 
на свой счет Сидни Кросби, а Евгений 
Малкин отметился голевой передачей. 
У россиянина продолжается результа-
тивная серия, которая теперь составля-
ет пять матчей. В ней он набрал 6 (0+6) 
очков, но отсутствие у форварда голов 
не может не беспокоить. В 18 матчах ре-
гулярного чемпионата Малкин забросил 
лишь три шайбы, причем все за одну не-
делю в октябре.

«До встречи с «Филадельфией» 
Кросби не забивал в течение семи мат-
чей подряд, а Малкин - десяти. Почему 
две такие суперзвезды не в состоянии от-
личиться так долго? Кросби хотя бы бро-

сал по воротам Рэя Эмери, на его счету 
шесть «выстрелов», в то время как у Мал-
кина их было лишь два, и в нынешнем се-
зоне он совершил на 20 бросков меньше, 
чем Сид. Это не значит, что россиянин 
играл плохо, но три шайбы в 18 матчах - 
это просто смешно», - отметил обозре-
ватель Pittsburgh Post-Gazette Рон Кук.

Новичок «Далласа» Валерий Ничуш-
кин на гостевую игру с «Эдмонтоном» вы-
шел в первом звене вместе с лидерами 
команды Тайлером Сегином и Джейми 
Бенном. Россиянину не удалось набрать 
очков, но свой посильный вклад в победу 
«Звезд» 18-летний челябинец внес, зара-
ботав «+1» по показателю полезности и 
отметившись одним броском. Шанс от-
личиться у Ничушкина был. За три мину-
ты до конца третьего периода он убегал 
один на один с голкипером, но форвар-
да не по правилам остановил Марко Ар-
кобелло, и россиянин получил право ис-
полнить штрафной бросок. Увы, Ничуш-
кин не смог переиграть вратаря «Эдмон-
тона» Дивана Дубника.

Максим ЗАМЯТИН
Бомбардиры: Кросби (Питтсбург) 

- 24 (9+15) очка, Стэмкос (Тампа-Бэй) - 
23 (14+9), Стин (Сент-Луис) - 22 (14+8), 
Гецлаф (Анахайм) - 22 (10+12), Таварес 
(Айлендерс) - 22 (8+14), ОВЕЧКИН (Ва-
шингтон) - 21 (14+7), Перри (Анахайм) 
- 21 (11+10), Зеттерберг (Детройт) - 21 
(10+11), Нильсен (Айлендерс) - 21 (9+12).

Снайперы: ОВЕЧКИН, Стэмкос, 
Стин - 14 голов, Перри, Дюшен (Коло-
радо), Литтл (Виннипег), Поминвилль 
(Миннесота) - 11.

Броски: ОВЕЧКИН - 100 бросков, Па-
ризе (Миннесота) - 85.

Вратари: Раск (Бостон) - 94,8% от-
раженных бросков, Хардинг (Миннесо-
та) - 94,7, Бернье (Торонто) - 93,9, ВАР-
ЛАМОВ (Колорадо) - 93,6.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
И В П ПО Ш О

1. Тампа-Бэй* 18 13 5 0 56-43 26
2. Бостон* 17 11 5 1 48-30 23
3. Торонто 18 11 6 1 52-42 23
4. Детройт 19 9 5 5 47-51 23
5. Питтсбург 18 11 7 0 51-42 22
6. Вашингтон 19 10 8 1 61-55 21
7. Монреаль 19 9 8 2 49-42 20
8. Рейнджерс 18 9 9 0 41-49 16
9. Оттава 18 7 7 4 53-56 18

10. Каролина 18 7 7 4 34-49 18
11. Нью-Джерси 18 6 7 5 38-46 17
12. Айлендерс 19 7 9 3 54-61 17
13. Филадельфия 18 7 10 1 33-45 15
14. Коламбус 17 6 10 1 44-50 13
15. Флорида 19 4 11 4 40-66 12
16. Баффало 20 4 15 1 36-63 9

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
И В П ПО Ш О

1. Анахайм* 20 15 4 1 64-48 31
2. Колорадо* 17 14 3 0 55-30 28
3. Чикаго 18 12 2 4 66-49 28
4. Финикс 19 13 4 2 63-58 28
5. Сан-Хосе 18 11 2 5 66-43 27
6. Миннесота 19 11 4 4 50-41 26
7. Сент-Луис 16 11 2 3 54-37 24
8. Ванкувер 20 11 7 2 54-54 24
9. Лос-Анджелес 18 11 6 1 52-44 23

10. Даллас 18 9 7 2 49-52 20
11. Виннипег 20 9 9 2 53-57 20
12. Нэшвилл 18 8 8 2 38-57 18
13. Калгари 18 6 9 3 49-64 15
14. Эдмонтон 20 4 14 2 48-78 10
* Лидеры дивизионов.

Вчера. Питтсбург. 
«Питтсбург» - 
«Филадельфия» - 1:2. 
Евгений МАЛКИН 
опережает Уэйна 
СИММОНДСА (№ 17).

Защитник, который регулярно играет во «Флориде», но не попал 
в олимпийский «список 35», - специально для «СЭ» оценил старт сезона

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

Канада потеряла Стэмкоса, в 
Баффало переворот, агент Ла-
рионов летит в Эдмонтон… 

Просто-таки сводка новостей с 
фронтов последней мировой войны, 
честное слово. Экую апокалиптику 
подкинули нам последние несколько 
дней в НХЛ - кризис за кризисом. И 
это мы еще не упоминаем возрожде-
ния Кубка мира, которым пригрозил 
Гэри Бэттмен, причем не исключе-
но, что в ущерб Олимпиадам. Об 
этом, чувствуется, будет отдельный 
разговор. И хорошо еще, что генме-
неджеры сгоряча не сделали усушку-
утряску овертайма до формата «три 
на три», но говорят, что и эта новость 
грядет в ближайшем будущем озабо-
ченного мирового сообщества.

Но пока не грянуло что-то еще бо-
лее страшное, мы с Игорем Куперма-
ном обсудили то, чем НХЛ огорошила 
нас в последнюю неделю. А в частно-
сти - обозначенные выше три темы.

СТЭМКОСОВ 
КАК МИНИМУМ ШЕСТЬ

- Начнем со Стивена Стэмкоса, 
который, скорее всего, пропустит 
Олимпийские игры в Сочи. На момент 
получения своей тяжелейшей травмы 
он был одним из главных претенден-
тов на «Росса», «Ришара» и «Харта». 
Насколько страшная это потеря для 
сборной Канады?

- На ней она никак не отразится! 
Объясню почему. Вот как вы ду-
маете, в предварительном списке 
кандидатов в сборную сколько было 
центрфорвардов? Можете не искать 
ответ, я сам скажу: тринадцать! 
Помимо Стэмкоса. Сейчас назову 
некоторые из этих имен, и вы сами 
поймете, что Стэмкос, может, вовсе 
и не нужен. Это Кросби, Таварес, 
Тэйвз, Бержерон, Стаал, Гетцлаф… 
Продолжать? Да их солить можно, 
канадских центрфорвардов!

- Но Стэмкос все-таки привносит 
в сборную несколько другое изме-
рение. Кросби - лидер и диспетчер, 
Бержерон - боец и прекрасный фор-
вард оборонительного плана, а вот 

Стэмкос - игрок чисто забивной. Уме-
ет идти на пятак, всегда оказывается 
в нужном месте в нужное время…

- Вы правы, но уверяю вас, что у 
Канады будет кому забивать. Не важ-
но - крайний это нападающий или 
центральный. При этом наверняка 
кого-то из центрфорвардов выну-
ждены будут перевести на края. 
Там ведь еще и Кутюр есть, и Жиру, 
и Картер, и Ричардс… Так что эта 
травма - в большей степени потеря 
для Стэмкоса, чем для сборной. У ка-
надцев главная проблема - как всех 
своих звезд вместить в один состав. 
Им ведь полагаются две забивные 
тройки и как минимум одна сдер-
живающая. Возьмем трех лучших 
центрфорвардов - Кросби, Тэйвза и 
Тавареса. Всех надо брать, но кого 
куда поставить? Сборная Канады - 
наверное, единственная, у которой 
есть, скажем так, фарм-клуб.

- Длина скамейки - главный канад-
ский козырь. У нас каждая звезда на 
учете, а Канада вполне может выста-
вить три или четыре состава.

- Так всегда было. Но зачет произ-
водится по одной сборной.

- Кстати, а мы не зря так мало уде-
ляем внимания американцам, кото-
рые, кстати, будут в одной предвари-
тельной группе с Россией? Вот уж со-
перник, которого нельзя проглядеть.

- Без сомнения. Не говоря уже о 
том, что поражение от сборной США 
может нарушить «перезагрузку» от-
ношений между двумя странами. 
Но если серьезно, то состав у аме-
риканцев опять молодой и очень 
добротный. Ни в коем случае нель-
зя сводить турнир в Сочи к ожида-
емому матчу-реваншу с Канадой. У 
США есть и Кейн, и Кессел, и Пари-
зе, и немного недооцененный Бэккес 
из «Сент-Луиса». Может, по именам 
для российского болельщика состав 
и не такой мощный, но по качеству 
с Канадой вполне сравнится. Ну и 
вратарская линия у американцев уж 
точно посильнее канадской.

ИНДЕЕЦ ИЗ ЛАТВИИ 
ДЛЯ ГРИГОРЕНКО

- Раз уж мы о голкиперах, то надо 
бы упомянуть MVP Ванкувера - Райана 

Миллера. Он нынче смотрится наибо-
лее выигрышно на фоне всех северо-
американских вратарей.

- Конечно же, Миллер сейчас хо-
рош, даже несмотря на не слишком 
впечатляющие цифровые показа-
тели. Но интересно посмотреть на 
то, что будет с его командой. Вы же 
знаете, что только что произошло в 
«Баффало», - «расстреляли» всех на-
чальников.

- Вот про это и хотелось бы пого-
ворить отдельно. Увольнение ген-
менеджера и тренера «Баффало», а 

особенно то, кого взяли на их места, 
было главной новостью в НХЛ в по-
следние дни. Что скажете о возвра-
щении в «Сэйбрз» Пэта Лафонтена и 
тренера латвийской сборной Теда 
Нолана? И чем это чревато для рос-
сиян Михаила Григоренко и Никиты 
Задорова, которым предыдущий 
штаб доверял далеко не всегда?

- Уверен, такая встряска игро-
кам «Баффало» необходима. Там 
ведь была полная безнадега. Что ж, 
Лафонтен мне известен еще с тех 
пор, когда он выступал, и я всегда 

считал его светлой головой, причем 
не только на льду. Уверен, он может 
оперировать более широкими ка-
тегориями, чем просто «забил-про-
пустил». Что касается Нолана, то, 
увы, у меня первой реакцией стало 
воспоминание о цитате персона-
жа Ильинского из старого фильма 
«Волга-Волга»: «Заберите у них этот 
брак и выдайте новый!» Но потом я 
немного взял себя в руки, мыслен-
но пожалел сборную Латвии, пото-
му что Нолану теперь будет совсем 
не до нее, и понял, что на самом-то 

деле хуже, чем сейчас, у «Баффа-
ло» дела уже не пойдут. Перемены 
там были необходимы, после 15 лет 
Линди Раффа и 16 лет Дарси Регира. 
В НХЛ есть еще один клуб с таким 
же «вечным» штабом - «Нэшвилл». 
Но если «Хищников» стабильная 
посредственность устраивает, то 
владельца «Баффало», видимо, нет. 
То же самое касается Григоренко 
и Задорова: хуже, чем было, дела у 
команды идти уже не могут. Поэто-
му новость для них по определению 
замечательная.

«ЕМУ ГОЛОВУ 
ТРЕНИРОВАТЬ НАДО»

- Продолжим тему новичков. 
Игорь Ларионов, агент Наиля Якупо-
ва, отправился с рабочим визитом в 
Эдмонтон. Похоже, что-то назрева-
ет, если уже не назрело. Очевидно, 
что Якупов очень недоволен своей 
ролью в команде, иначе бы он не 
вызвал агента на «разборку» с ген-
менеджером. И мы с вами, и канад-
ские эксперты всегда считали, что 
для «Нефтяников» отдать сейчас На-
иля было бы страшной глупостью, но 
если парень сам рвется на волю…

- Мне кажется, что этим при-
стальным вниманием к российской 
молодежи пресса, включая нас, 
слегка перебрала. Я сразу вспоми-
наю Витю Козлова, когда он подпи-
сал большой контракт в «Сан-Хосе», 
и сразу после этого игра у него что-
то не шла. И каждое интервью у него 
начиналось с вопроса об этом кон-
тракте. Может, нам стоит оставить 
молодых хоккеистов в покое и дать 
им самим выбраться из этих про-
блем. Но раз уж такое происходит… 
Я, кстати, не надоел еще вам цита-
тами из старых фильмов?

- Ни в коем случае!
- Тогда вот вам еще одна, из 

«Доживем до понедельника». Когда 
мама двоечника сказала, что запи-
сала его в танцевальный кружок, 
персонаж Вячеслава Тихонова, 
учитель, ей ответил: «Ему не ноги, 
ему голову тренировать надо». Так 
вот, сейчас Якупову сотня человек 
говорит, что ему надо делать, - как 
играть, откуда бросать, где и к чему 

подключаться… Но если бы нашелся 
хоть кто-то, нехоккейный, кто с ним 
просто по-человечески пообщался 
на любую тему, все могло бы быть 
по-другому. Мне по моей работе в 
«Виннипеге» известна масса приме-
ров, когда игроку просто надо было, 
чтобы кто-то дал ему понять: то, чем 
он занимается, - самое главное в его 
жизни. И как только игроки прихо-
дят в это умственное состояние, все 
меняется.

- Соглашусь с тем, что нельзя 
придирчиво разбирать каждый матч 
тинейджера. Ему надо спокойно ра-
сти своим темпом. Но тут динамика 
идет еще и от самого игрока. Были 
уже какие-то слухи, исходившие из 
Нижнекамска, о недовольстве «Эд-
монтоном». Теперь вот Ларионов 
спешит на выручку. Может быть, он 
действительно хочет сменить место 
и с другим тренером дела пошли бы 
на лад?

- В пору работы в «Виннипеге» 
и «Финиксе» я знал, наверное, всех 
наших игроков НХЛ. И, знаете, не 
называя имен, могу сказать вам, 
что довольно часто слышал вот это: 
«Тренер - полный идиот, совсем не 
умеет меня использовать. Мне на-
до уйти в другую команду, и там все 
будет хорошо…» Мне в этих ситуа-
циях проще всего было бы игроку 
поддакнуть: «Да, ты прав. Да, он те-
бя не любит и вообще называл тебя 
земляным червяком…» Но я всегда 
говорил: «Забудь. Есть шайба, есть 
лед, есть клюшка. Это все, что тебе 
надо, чтобы все доказать…»

А в других командах лучше не 
будет. Везде надо уметь пробивать-
ся так, как можешь. Посмотрите на 
таких людей, как, например, Озо-
линьш, Слава Козлов, Ковалев и 
Зубов, ставших звездами НХЛ. Им 
всем пришлось поиграть в фарм-
клубах. А среди них были олимпий-
ские чемпионы! Все делали то, что 
привыкли делать. Давали ли им 
десять минут или три. А выяснять, 
мало ли тебя ставят, потому что 
плохо играешь, или плохо играешь, 
потому что мало ставят, - все равно, 
что бесконечно решать задачу про 
яйцо и курицу.

Последние события в НХЛ 
корреспондент «СЭ» 

в Северной Америке обсудил 
с нашим постоянным экспертом 

Игорем КУПЕРМАНОМ, работавшим 
ассистентом генерального менеджера 

сборной России на Олимпиаде 
в Солт-Лейк-Сити, а также 

в штабе «Виннипега» и «Финикса»

12 ноября. Бостон. «Бостон» - «Тампа-Бэй» - 3:0. Лидера гостей и сборной Канады 
Стивена СТЭМКОСА с переломом лодыжки увозят со льда.
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ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

ЛОКОМОТИВ - СКА - 
2:0 (0:0, 0:0, 2:0)

Голы: Галимов - 3, 43:23 - 1:0. Плот-
ников - 4 (п.в., Апальков), 59:58 
- 2:0.

Вратари: Колесник - Салак (58:06 - 
59:58).

Штраф: 12 - 10.
Броски: 24 (6+10+8) - 27 (10+10+7).
14 ноября. Ярославль. «Арена-2000-

Локомотив». 9000 зрителей (9070). 

 Александр САХАНОВ 
из Ярославля

Ноябрьская пауза в чемпи-
онате, похоже, стала свое-
образным глотком свежего 

воздуха не только для команд-
участниц, которые смогли пе-
ревести дух в плотном графике 
старта, но и для болельщиков. 
Поклонники хоккея спокойно и 
более объективно оценили теку-
щее положение дел в турнирной 
таблице и…объединились. 9 но-
ября в Москве прошел традици-
онный футбольный турнир фа-
натов клубов КХЛ памяти погиб-
шего более двух лет назад «Локо-
мотива». В нем приняли участие 
20 команд, представлявших 16 
российских хоккейных клубов. 
В таких соревнованиях, пожа-
луй, не важно, кто выиграл, а 
кто проиграл, главное - единение 
болельщиков. А потому тот факт, 

что фанаты, скажем, «железнодо-
рожников» и питерских армейцев 
остались за чертой призеров, ни-
кого не расстроил. Ребята пооб-
щались и пообещали друг другу 
встретиться на трибунах, уже на 
хоккее, в рамках календарного 
матча чемпионата КХЛ.

К слову, работа СКА по орга-
низации выездов болельщиков в 
нынешнем сезоне вызывает ува-
жение. Мало того, что питерский 
клуб согласно регламенту зара-
нее известил ярославцев о точ-
ном количестве своих поклонни-
ков, собиравшихся поддержать 
команду на «Арене-2000» (120 че-
ловек), так еще и приложил спи-
сок фамилий с уточнением, кому 
из болельщиков какое количест-
во билетов продать. Пожалуй, по-
добную практику стоит взять на 
вооружение всем клубам, у кого 
есть серьезные фан-движения.

Ярославль встретил армейцев 
и их поклонников не слишком 
гостеприимно, но только с точ-
ки зрения погоды. В день первой 
из двух запланированных на ко-
роткий временной промежуток 
встречи «Локомотива» и СКА (от-
ветная игра в Санкт-Петербурге 
пройдет уже в понедельник. - 
Прим.А.С.) над древним городом 
впервые за эту осень пошел снег. 
Однако даже это не отпугнуло 

местных жителей, которые с са-
мого утра устремились к кассам 
и выкупили все оставшиеся биле-
ты. Хоккейный Ярославль вновь 
ждал аншлаг!

Что касается самих команд, 
то они подошли к очному по-
единку в разном состоянии. Пи-
терцы возглавляют турнирную 
таблицу «Запада», а прошедшая 
пауза была наполнена для клу-
ба чередой дней рождения. Так 
что нетрудно догадаться, что 
подопечные Юкки Ялонена на-
строены позитивно и находят-
ся на подъеме. «Локомотив» же, 
напротив, в четырех последних 
домашних матчах потерпел три 
поражения, команда покинула 
зону плей-офф и явно находит-
ся в поиске своей игры. К бедам 
«железнодорожников» добави-
лась травма нападающего пер-
вого звена Аверина, полученная 
в матче россиян против шведов 
на Кубке «Карьяла». В день встре-
чи со СКА форвард вернулся в 
Ярославль из Германии, где бы-
ло проведено углубленное меди-
цинское обследование. Операция 
хоккеисту не потребовалась.

Во время перерыва «Локомо-
тив» провел подготовительный 
сбор в Швейцарии. Он оказался 
весьма полезным. Во-первых, 
команда одержала две победы. 

И пусть соперники у нее были не 
самые сильные, все равно к игро-
кам вернулась психологическая 
уверенность. А во-вторых, что 
более важно, «железнодорожни-
ки» проверили в деле хоккеистов, 
которые недавно вышли из лаза-
рета. Один из них - двукратный 
обладатель Кубка Гагарина в со-
ставе столичного «Динамо» Конь-
ков - и занял место травмиро-
ванного Аверина в первом звене 
рядом с Плотниковым и Апаль-
ковым. А вот над второй тройкой 
нападения тренеры волжан все 
время ломают головы. Рядом с 
Черниковым и Петровым пробо-
вался сначала швед Улльстрем, 
затем латыш Редлихс, но в день 
матча со СКА в это сочетание 
был переведен Бут, который в 
свое время успел поиграть и за 
питерский клуб.

Вообще по именам состав 
ярославцев сейчас выглядит 
весьма пристойно. Судите са-
ми: семь человек имеют опыт 
больших побед на уровне чем-
пионатов мира и КХЛ, пятеро, 
включая новичка «Локомотива» 
Мусатова, выступали в финалах 
розыгрыша Кубка Гагарина. Од-
нако в составе много молодежи, 
которая прошлый сезон здорово 
провела в первую очередь за счет 
эмоций, а в нынешнем, находясь 

под большим давлением ожида-
ния серьезных результатов, де-
лает игру всей команды в целом 
весьма и весьма нестабильной.

Что касается самого матча, 
то зрелищным его не назовешь. 
Команда Петра Воробьева с ее 
«пиджачной» тактикой оказалась 
не по зубам подопечным финна 
Юкки Ялонена. Обойти, объе-
хать, перепрыгнуть расставлен-
ные хозяевами по всей площадке 
капканы армейцы не смогли. В 
том числе и их безусловный ли-
дер Илья Ковальчук.

ЛЕВ - АВТОМОБИЛИСТ - 
3:2 ОТ (1:0, 1:1, 0:1, 1:0)

Голы: О`Берн - 2 (Риддервалль, Па-
цовски), 17:46 - 1:0. Демагин - 4 
(Симаков, Емелеев), 24:31 - 1:1. 
Клепиш - 5 (Мяенпя), 36:55 - 2:1. 
Демагин - 5 (Малыхин), 57:31 - 2:2. 
Шевц - 5 (бол.), 64:18 - 3:2.

Вратари: Веханен - Коварж.
Штраф: 2 - 16.
Броски: 32 (10+5+12+5) - 18 (4+7+7+0).
Три лучших игрока: Шевц (Л), Демагин 

(А), Клепиш (Л).
Судьи: Бондарь, Оленин.
13 ноября. Прага. «Типспорт-Арена». 

4803 зрителя (13 150). 
СЛОВАН - ЮГРА - 3:2 Б (0:1, 0:1, 2:0)

Голы: Булянский - 1, 10:58 - 0:1. Жу-
ков - 3 (мен., Смоленак, Шефер),
25:30 - 0:2. Миклик - 8 (бол., Вон-
дрка, Шкоула), 43:17 - 1:2. Мой-
жиш - 4 (Штайнох), 58:09 - 2:2.

Буллиты: Савинайнен (Ю) - 0:0 (вра-
тарь). Бартович (С) - 0:0 (мимо). 
Смолярек (Ю) - 0:0 (вратарь). Нетик 
(С) - 0:0 (вратарь). Гусев (Ю) - 0:0 
(вратарь). Вондрка (С) - 0:0 (вратарь). 
Нетик (С) - 1:0. Смолярек (Ю) - 1:0 
(вратарь).

Вратари: Янус - Бирюков.
Штраф: 4 -12.
Броски: 46 (16+12+18+0) - 22 (7+5+8+2).
Три лучших игрока: Нетик (С), Мойжиш 

(С), Смоленак (Ю).
Судьи: Карабанов, Сафиуллов.
13 ноября. Братислава. «Словнафт Аре-

на». 9731 зритель (10 450).
ДИНАМО Р - БАРЫС - 

3:2 Б (1:0, 1:2, 0:0)
Голы: Уилсон - 8 (Букартс, Озолиньш),

13:46 - 1:0. Уппер - 7 (бол., Руден-
ко, Старченко), 25:44 - 1:1. Озо-
линьш - 4 (бол., Хосса, Уилсон),
32:30 - 2:1. Антропов - 3 (Семенов, 
Жайлауов), 37:42 - 2:2.

Буллиты: Щехура (Д) - 1:0. Антропов 
(Б) - 1:0 (вратарь). Букартс (Д) - 1:0 
(вратарь). Доус (Б) - 1:1. Ниживий 
(Д) - 2:1. Бойд (Б) - 2:2. Доус (Б) - 
2:2 (вратарь). Ниживий (Д) - 2:2 
(вратарь). Бойд (Б) - 2:2 (вратарь). 
Щехура - 2:2 (вратарь). Жайлауов 
(Б) - 2:2 (вратарь). Ниживий (Д) - 2:2 
(вратарь). Старченко (Б) - 2:2 (мимо). 
Уилсон (Д) - 2:2 (вратарь). Боченски 
- 2:2 (вратарь). Бичевскис (Д) - 2:2 
(вратарь). Уппер (Б) - 2:3. Ниживий 
(Д) - 3:3. Антропов (Б) - 3:3 (вратарь). 
Ниживий (Д) - 3:3 (вратарь). Уппер 
(Б) - 3:3 (вратарь). Хосса (Д) - 4:3. 

Вратари: Теллквист - Ахонен.
Штраф: 16 - 16.

Броски: 27 (8+9+8+2) - 30 (5+16+7+2).
Три лучших игрока: Озолиньш (Д), Уил-

сон (Д), Антропов (Б).
Судьи: Цыплаков, Черенков.
13 ноября. Рига. «Арена Рига». 7120 зри-

телей (10 300).
АТЛАНТ - СЕВЕРСТАЛЬ - 

3:2 Б (1:1, 0:0, 1:1, 0:0, 1:0)
Голы: Энгквист - 6 (Артюхин, Хаатайя),

8:12 - 1:0. Бердников - 6 (бол.),
19:11 - 1:1. Хаатайя - 5 (Трубачев, 
Атюшов), 41:20 - 2:1. Бердников - 7 
(бол., Евсеенков), 47:53 - 2:2.

Буллиты: Трубачев (А) - 1:0. Земченко 
(С) - 1:0 (вратарь). Хаатая (А) - 1:0 
(вратарь). Виделль (С) - 1:1. Кольцов 
(А) - 2:1. Бердников (С) - 2:2. Берд-
ников (С) - 2:2 (вратарь). Трубачев 
(А) - 2:2 (вратарь). Чернов (С) - 2:2 
(вратарь). Трубачев (А) - 3:2.

Вратари: Галимов - Штепанек (19:06 
- 19:11).

Штраф: 12 - 10.
Броски: 32 (8+14+9+1) - 33 (10+10+ 

10+3).
Судьи: Балушка, Васильев.
14 ноября. Мытищи. «Арена-Мытищи». 

5100 зрителей (6434).
Бомбардиры: ЗАРИПОВ - 37 

(20+17), Мозякин - 36 (14+22), Коварж 
(все - Металлург Мг) - 32 (9+23), Червен-
ка - 26 (7+19), Ковальчук (оба - СКА) - 25 
(10+15)…

Снайперы: ЗАРИПОВ - 20, Мозякин, 
Боченски (Барыс) - 14, Тихонов (СКА) - 
13…

Сегодня играют: Амур - Ак Барс 
(12.00), Адмирал - Торпедо (13.00), Метал-
лург Нк - Динамо М (16.00), Сибирь - Ви-
тязь (16.00), Трактор - Динамо Мн (17.00), 

Металлург Мг - Донбасс (17.00), Салават 
Юлаев - Медвешчак (17.00), Нефтехимик 
- Спартак (19.00), ЦСКА - Барыс (19.30), 
Динамо Р - Авангард (21.30), Слован - Ав-
томобилист (22.00), Лев - Югра (22.00).

ЗАПАД
И В ВО ПО П Ш О

1. СКА* 26 16 3 2 5 96-52 56
2. Динамо М* 25 16 0 2 7 75-49 50
3. Динамо Р 24 12 4 3 5 61-46 47
4. Донбасс 24 12 2 0 10 59-45 40
5. ЦСКА 26 10 5 0 11 61-62 40
6. Спартак 24 8 7 1 8 54-49 39
7. Медвешчак 25 8 4 6 7 68-62 38
8. Лев 24 9 4 2 9 62-55 37
9. Атлант 25 8 4 3 10 53-58 35

10. Локомотив 25 8 3 4 10 45-49 34
11. Витязь 25 8 3 4 10 51-62 34
12. Северсталь 25 8 2 5 10 57-73 33
13. Слован 23 5 5 0 13 52-64 25
14. Динамо Мн 24 6 1 4 13 46-71 24

ВОСТОК
И В ВО ПО П Ш О

1. Ак Барс* 25 14 5 2 4 72-43 54
2. Барыс* 24 16 2 1 5 93-63 53
3. Металлург Мг 24 13 2 5 4 75-56 48
4. Салават Юлаев 24 12 1 6 5 73-63 44
5. Сибирь 24 11 4 2 7 59-51 43
6. Торпедо 23 10 2 3 8 59-46 37
7. Автомобилист 26 8 5 3 10 62-71 37
8. Адмирал 24 8 3 4 9 58-61 34
9. Трактор 23 7 4 1 11 50-65 30

10. Югра 24 8 0 3 13 57-77 27
11. Нефтехимик 24 6 3 1 14 57-68 25
12. Авангард 26 6 2 3 15 56-89 25
13. Амур 24 3 2 7 12 46-74 20
14. Металлург Нк 24 4 0 5 15 44-77 17
* Лидеры дивизионов.

КУБОК
ПЕРВОГО

КАНАЛА-2013
УЖЕ

УСТАНОВИЛ 
РЕКОРД

По данным официально-
го билетного партнера Кубка 
Первого канала-2013 компании 
parter.ru, за 10 дней продаж  ре-
ализованы все из 8500 билетов 
на каждый день турнира - 19, 
21 и 22 декабря. Это абсолют-
ный рекорд продажи билетов 
на российский этап Евротура.

В связи с высоким интере-
сом к матчам с участием нашей 
сборной  Федерация хоккея 
России совместно с билетным 
агентом и техническими служ-
бами сочинского дворца «Боль-
шой» готовит к открытию допол-
нительную - вторую - очередь 
продаж билетов с 22 ноября. По 
прогнозам служб ледовой аре-
ны, данная вырезка составит не 
более 1500 посадочных мест 
на каждый соревновательный 
день. (Официальный сайт ФХР)

ЖЕРДЕВ 
ПОКИДАЕТ
«СПАРТАК»
В ближайшее время «Спар-

так» расстанется с нападающим 
Николаем Жердевым. Как ста-
ло известно корреспонденту 
«СЭ» Динаре КАФИСКИНОЙ из 
источников в столичном клубе, 
это совместное решение руко-
водства и тренерского штаба 
красно-белых. Двукратный чем-
пион мира (2009, 2012) пере-
шел в стан «Спартака» по ходу 
сезона из пражского «Льва». С 
конца сентября Жердев успел 
провести за красно-белых 16 
матчей, в которых не отметился 
голами и набрал 7 (0+7) очков.

Символично, что парад 
уходов начался в КХЛ после 
10-дневного перерыва на Евро-
тур, в ходе которого ряд звезд, 
похоже, выпал из соревнова-
тельного графика. Так, накануне 
ЦСКА расстался с защитником 
Даниилом Марковым, а из «Маг-
нитки» был уволен популярный 
тренер Евгений Корешков.

Окончание. Начало - стр. 1

ЕВРОТУР СТАНЕТ ИНТЕРЕСНЕЕ
- После того как все ждали решения за-

океанской стороны по вопросу об участии в 
сочинских Играх до лета-2013, ИИХФ, Россия 
и остальные страны вправе требовать от нее 
ответных уступок.

- Согласен. Почти уверен в том, что пра-
во объявить составы 26 января мы отстоим. 
Кстати, Зинэтула Билялетдинов очень рад 
тому, что ФХР предоставляет ему шанс на 
самый широкий кадровый маневр.

- Известно, что в конце сезона заканчива-
ется срок соглашения о проведении Евротура 
в его нынешнем виде.

- На прошлой неделе, в ходе Кубка «Ка-
рьяла», мы со шведскими, финскими и чеш-
скими коллегами как раз обсуждали буду-
щее наших традиционных международных 
соревнований. По итогам всех совещаний 
подписали документ о проведении турниров 
национальных команд в двух ближайших се-
зонах. Сроки договора - до весны-2016. Схе-
ма Евротура претерпела некоторые измене-
ния. Но сразу спешу успокоить российских 
болельщиков: Кубок Первого канала сохра-
нится в своем традиционном виде.

- То есть декабрь, домашняя площадка и 
чехи - шведы - финны в качестве соперников?

- А не венгры с итальянцами, как пол-
года назад бросились предполагать неко-

торые горячие головы (смеется). Формат 
действительно будет самым что ни на есть 
привычным. В ходе переговоров мы с кол-
легами пришли к решению не изменять 
схему розыгрыша финского ноябрьского 
и российского декабрьского этапов Евро-
тура. А вот другие состязания претерпят 
изменения.

- В чем их суть?
- В отказе от матчей на нейтральном 

поле. Нам и финнам специфика работы 
со своими спонсорами и болельщиками 
подсказывает, что от старых форматов от-
казываться не нужно. А вот скандинавам 
и чехам требовались реформы. В итоге в 
феврале вместо традиционного участия в 

«Шведских играх» наша сборная проведет 
два спаренных матча на площадке «Тре 
крунур». А в апреле, накануне чемпионата 
мира, нанесет такой же визит чехам. Еще 
на второй месяц весны добавится пара до-
машних встреч с кем-то из традиционных 
соперников по Евротуру. Какой болельщик 
нашей сборной не будет рад увеличению 
числа матчей на своем поле?

- Проиллюстрируйте конкретным приме-
ром.

- Пожалуйста. Сезон-2014/15. Ноябрь - 
Кубок «Карьяла», декабрь - Кубок Первого 
канала, февраль - два гостевых поединка 
со шведами, в апреле примем Швейцарию 
и «Тре крунур» у себя, а к немцам и финнам 

поедем в гости. Сезон-2015/16. Ноябрь, де-
кабрь, февраль - по тому же расписанию, а 
весной принимаем норвежцев и сборную 
Суоми и гостим в Чехии - Словакии.

УСТУПКА
- В общем, календарь Евротура стал еще 

интереснее.
- Не зря же над ним так долго думали. Уч-

ли, кстати, и клубный календарь. Президент 
финской федерации Калерво Куммола на-
помнил, что вскоре запускается европейская 
Лига чемпионов. При этом все согласны с 
тем, что из-за сроков не должно возникать 
конфликта интересов. Национальные лиги 

сами предложили такой вариант: традици-
онная неделя международных перерывов 
должна полностью отдаваться под матчи 
сборной.

Мы же, в свою очередь, идем на джентль-
менскую уступку, признавая за еврокубком 
право проводить матчи высоких стадий 
турнира в понедельник или вторник этой 
самой международной недели. И обязуемся 
не вызывать игроков из клубов - участниц 
этих встреч в расположение национальных 
команд. Пока, кстати, с участием в турнире 
не определилась КХЛ. Но раздумья над этим 
вопросом - компетенция самой лиги.

Андрей КУЗНЕЦОВ

0:1 У ВОРОБЬЕВА 
НЕ ОТЫГРАТЬ 

ДАЖЕ КОВАЛЬЧУКУ
Вчера СКА в Ярославле прервал свою уникальную серию из 122 матчей, в которых не уходил с площадки 

без заброшенной шайбы. Началась она 11 января прошлого года, когда армейцы уступили дома «Северстали» - 0:4.

30 ДЕКАБРЯ РОССИЯ ХОЧЕТ НАЗВАТЬ «СПИСОК 15», 26 ЯНВАРЯ - ВЕСЬ СОСТАВ
СОЧИ-2014

Вчера. Ярославль. «Локомотив» - СКА - 2:0. 
Илья КОВАЛЬЧУК.
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В отличие от прошлогодней юби-
лейной суперсерии, завершив-
шейся победой россиян, главный 

тренер молодежки Михаил Варнаков 
не смог взять в Канаду сильнейший 
состав. Целая россыпь наших юных 
звездочек завоевала себе места в клу-
бах КХЛ, а те не отпустили хоккеистов 
за океан.

Дома останутся основной вратарь 
«Салавата Юлаева» Василевский и 
сменщик Кошечкина в «Магнитке» Ус-
тинский, защитники «Динамо» Миро-
нов и Корягин, один из лидеров оборо-
ны «Автомобилиста» Трямкин, армеец 
Огурцов, форварды - «сталевар» Бучне-
вич, «нефтехимик» Якимов и уфимец 
Слепышев, который почти наверняка 
будет капитаном молодежной сборной 
на чемпионате мира в Мальме. Все 
вышеперечисленные хоккеисты, что 
называется, железные кандидаты на 
участие в главном турнире года, а тем, 
кто сыграет с канадцами, представит-
ся отличный шанс доказать тренер-
скому штабу свою состоятельность.

8 ЛЕТ ПОРАЖЕНИЙ
Даже в отсутствие лидеров сборная 

России не предстанет мальчиком для 
битья, как это было в первых суперсе-
риях, взявших старт в 2003-м. Наша 
команда возвращалась на щите вплоть 
до 2010 года, когда под руководством 
Валерия Брагина взяла, наконец, верх 
в 6-матчевом противостоянии. Кош-
марные показатели за 10-летнюю 
историю (15 побед, 44 поражения, раз-
ница шайб 150-256) - следствие того, 
что серьезно относиться к ноябрьско-
му смотру в России начали лишь не-
давно, а до этого принимающая сто-
рона жаловалась: противник привозит 
далеко не сильнейший состав.

Теперь все иначе. И задачи перед 
тренерским штабом ставятся самые 
серьезные, и уровень освещения су-
персерии заметно вырос. Все шесть 
матчей будут показаны в прямом 
эфире на общедоступном телекана-
ле. Понятно, с учетом часовых поясов 
время трансляций не самое удобное, 
но у молодежного хоккея есть свой 

зритель, и громкие победы последних 
лет только увеличивают количество 
поклонников.

К слову, последние громкие успехи 
российской молодежки сидят занозой 
у наших извечных соперников - ведь 
канадцы уступили нам в финале чем-
пионата мира-2011, полуфинале-2012 
и бронзовом поединке в минувшем 
январе. В стране Кленового листа 
озабочены появившейся тенденцией 
и верят, что путь к преодолению ком-
плекса лежит через успешную супер-
серию. Тем интереснее будут битвы со 
сверхмотивированными канадскими 
юниорами. Шутка ли, состав каждой 
из трех сборных выбирался специ-

альным комитетом, который работал 
в тесном контакте с Федерацией хок-
кея Канады. Игрокам дали понять, 
что удачное выступление в ноябре - 
важнейший критерий для попадания 
в тренировочный лагерь перед моло-
дежным чемпионатом мира, традици-
онно популярнейшим и важнейшим 
турниром для страны.

Особняком будут стоять прежде 
всего матчи со сборной лиги Онтарио. 
Мало того что в прошлом году россия-
не впервые за 10 лет смогли победить 
эту команду, так еще и к реваншу ее 
будет готовить Дэйл Хантер. Кто не 
помнит, в сезоне-2011/12 он получил 
шанс в НХЛ, возглавив «Вашингтон», 

но задержался там недолго, не сра-
ботавшись с главной звездой Овеч-
киным. И, оказавшись после главной 
лиги Северной Америки в юниорском 
«Лондон Найтс», наверняка копил, 
скажем так, нелюбовь ко всему рос-
сийскому.

Можно представить, какую уста-
новку он даст своим подопечным перед 
выходом на лед. Свой шанс поквитать-
ся с канадцами получит и ассистент 
Варнакова Евгений Корешков, кото-
рого Майк Кинэн на днях освободил от 
должности своего помощника в «Маг-
нитке». Для легенды уральского хоккея 
такой укол со стороны североамери-
канца не может пройти бесследно.

С ШЕСТЕРКИНЫМ - 
НА МАККИНОНА

Но до дуэли с лучшими игроками 
лиги Онтарио нашей команде пред-
стоят две встречи со сборной мо-
лодежной лиги Квебека. В суперсе-
рии-2012 матчи получились практи-
чески зеркальными (победа россиян 
- 6:2 и поражение - 2:5), и во второй 
встрече игру сделала связка квебек-
цев Юбердо - Маккинон - Друэн. С тех 
пор прошел год, у Юбердо уже есть в 
активе «Колдер Трофи» - приз лучше-
му новичку сезона в НХЛ, Маккинон 
имеет все шансы заполучить его сле-
дующим летом, а вот третий номер 
драфта-2013 Друэн снова сыграет в 
ноябре против российской молодеж-
ки. Ему тоже есть чем завести партне-
ров. Хотя бы рассказом о поражении в 
бронзовом матче Уфы-2013.

В составе россиян есть хокке-
ист, бивший Канаду на Урале. Это 
защитник Коледов. Но и других по-
нюхавших пороху ребят хватает. За 
плечами Гиматова более 40 матчей в 
КХЛ, Бутузов уже дважды забивал за 
«Сибирь», а голы на высшем уровне в 
19-летнем возрасте дорогого стоят. 
Сразу десять игроков представляют 
заокеанские юниорские лиги, но им 
придется вдвойне постараться, чтобы 
завоевать доверие Варнакова, - леги-
онеров главный тренер не слишком 
жалует.

Пожалуй, самый большой интерес 
вызывает фигура 17-летнего вратаря 
«Спартака» Шестеркина. Главный тре-
нер красно-белых Федор Канарейкин 
еще летом сравнивал своего подопеч-
ного с самим Третьяком, но в горнило 
КХЛ пока не бросил. На юниорском 
чемпионате мира в Сочи голкипер 
действовал блестяще, в МХЛ даже за-
бивает, и крайне любопытно увидеть 
талантливого голкипера в играх с ка-
надцами, которые наверняка предста-
нут в виде «мини-горилл» из клетки, 
если вспоминать знаменитое выска-
зывание Ильи Брызгалова о болезнен-
ном поражении в Ванкувере-2010.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

Subway Super Series

К подготовке 
к Subway Super Series-2013 

тренерский штаб молодежки 
привлек 32 хоккеиста

вратари - Иван Налимов 
(СКА-1946), Игорь Шестеркин 
(«Спартак»);

защитники - Виктор Балдаев 
(«Руан-Норанда»), Алексей Бере-
глазов («Стальные Лисы»), Ринат 
Валиев («Кутеней»), Кирилл Воро-
бьев («Красная Армия»), Влади-
слав Гавриков, Павел Коледов, 
Кирилл Маслов, Рушан Рафиков 
(все - «Локо»), Александр Мику-
лович («Ниагара»), Марк Скутар 
(«Кузнецкие Медведи»), Михаил 
Тихонов («ВМФ-Карелия»);

нападающие - Александр Ба-
рабанов («ВМФ-Карелия»), Иван 
Барбашев («Монктон»), Алексей 
Басков («Омские Ястребы»), 
Георгий Бусаров («Дизель»), 
Владимир Бутузов («Сибирские 
Снайперы»), Кирилл Воронин 
(«Локо»), Эдуард Гиматов («Ав-
то»), Николай Голдобин («Сар-
ния»), Валентин Зыков и Денис 
Горбунов (оба - «Бэ-Комо»), Алек-
сандр Дельнов («Сиэтл»), Сергей 
Купцов («Ижсталь»), Иван Пет-
раков («Локо»), Игорь Руденков 
(«Чайка»), Николай Складниченко 
(«Кузнецкие Медведи»), Влади-
мир Ткачев («Омские Ястребы»), 
Сергей Толчинский («Су Грей-
хаундс»), Ильдар Шиксатдаров 
(«Красная Армия»), Никита Щер-
бак («Саскатун»).

Расписание матчей. 19 
ноября. Гатино. РОССИЯ - 
сборная лиги Квебека (4.00, 
время московское). 21 ноября. 
Шербрук. Сборная лиги Квебе-
ка - Россия (4.00). 22 ноября. 
Ошава. РОССИЯ - сборная лиги 
Онтарио (4.00). 26 ноября. Сад-
бэри. Сборная лиги Онтарио - 
РОССИЯ (4.00). 28 ноября. Ред 
Дир. Россия - сборная Западной 
лиги. (6.00). 29 ноября. Сборная 
Западной лиги - РОССИЯ (6.00).

В понедельник ночью стартует ежегодная серия из шести матчей между молодежной сборной России и сборными канадских юниорских лиг

РОССИЯ УВИДИТ, ПОЧЕМУ ХАНТЕР 
ВОЗНЕНАВИДЕЛ ОВЕЧКИНА

Ноябрь 2011 года. Звезда «Кэпиталз» Александр ОВЕЧКИН и его тренер Дэйл ХАНТЕР.

АF
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АВТО
Один из самых перспективных гонщиков 

мира Роман Мавланов рассказал 
в интервью «СЭ» про свой путь к вершинам РОМАН С АВТОГОНКАМИ

Пожалуй, переломным моментом в карьере 
стал переход Мавланова, которого ныне 
считают одним из самых перспективных 

гонщиков не только России, но и всего мира, в 
«Формулу Рено 2.0». Было много трудностей, но 
Роман со своей командой добился результатов 
- и каких! Он не только удачно закончил сезон 
в «Формуле Рено 2.0», но и стал первым россия-
нином, который выиграл этап в кузовной серии 
GT-Open.

- Работать с Ромой сложно, но интересно, 
- считает Роман Новиков, менеджер Мавла-
нова. - У него очень агрессивная и зрелищная 
манера вождения. Такой стиль всегда нравится 
зрителям и привлекает специалистов. Мне хоте-
лось бы поблагодарить нашего партнера в сезо-
не-2013 - крупную компанию по производству 
компьютерных игр Wargaming. Ее руководство 
проявило удивительный профессионализм, не 
побоявшись вложиться в новое имя. И, как по-
казало время, рисковали они не зря. Рома был 
новичком на международной арене - и тем не 
менее под конец сезона ошеломил экспертов сво-
ими результатами. Также, на мой взгляд, стоит 
отметить грамотную работу маркетингового 
отдела этой компании во главе с Александром 
Бобко и Павлом Кухнавцом.

- Роман, совмещать два совершенно разных 
вида автогонок вам позволяет молодость? - поин-
тересовался корреспондент «СЭ» у Мавланова.

- Трудно ответить на этот вопрос, но возраст, 
думаю, скорее помогает, чем мешает. Быстрее 
удается ко всему адаптироваться. Но не все да-
ется так просто, как кажется. Необходимо мно-
го тренироваться: для «Формулы», к примеру, 
нужно использовать симулятор, так как тесты 
по ходу сезона запрещены. Не стоит забывать о 
психологической и физической подготовке. Это 
большой спорт, но пока я молод и полон сил, го-
тов выдерживать любые графики. Что интерес-
нее? Знаете, в каждом виде - своя прелесть. Но 
есть и сложность - это разница между мощной 

Феррари F458 и двухлитровой «Формулой Рено». 
Болид «Формулы» подразумевает большую акку-
ратность и практически не прощает ошибок...

- Россияне в «Формуле-1» - вопрос, от кото-
рого нам с вами не уйти. Пионером был Виталий 
Петров, теперь там есть Даниил Квят и, по всей 
видимости, добавится Сергей Сироткин… И все 
же этого мало. Почему, на ваш взгляд, нашим 
гонщикам так сложно пробиться в первую «Фор-
мулу»?

-  Полагаю, это вопрос времени. Прогресс в 
этом отношении очевиден. И, возможно, с ка-
ждым годом россиян в Королевских гонках будет 
все больше и больше.

- А сколько же в таком случае должно пройти 
лет до того момента, когда российский пилот 
станет чемпионом «Формулы-1»? И что для этого 
нужно сделать?

- Вообще есть много факторов, влияющих 
на выступление спортсменов. Так что одно-
значно ответить нельзя. При этом финансовый 
фактор, спонсорская поддержка - один из клю-
чевых. Плюс, разумеется, трудолюбие. Если ты 
амбициозный гонщик, то автоспорт для тебя 
должен быть не просто работой, а всей жизнью. 
У меня - именно так. Если говорить о моей цели, 
то это именно «Формула-1». Как мне кажется, 
мы вместе с моей командой и менеджерами на 
правильном пути.

- При том что вершиной карьеры вы считаете 
«Формулу-1», существует множество серий…

- Уточню: «Формула-1» является вершиной 
только формульных гонок и лишь в Европе. В 
США - другое дело. Там считают королевой 
автоспорта «Индикар». А если говорить о ку-
зовных гонках, то на нашем континенте самые 
сильные чемпионаты - DTM и FIA WEC. К слову, 
сейчас мои менеджеры рассматривают вариан-
ты участия в этих сериях.

- Скорость в «кузове» или в «монококе» пра-
ктически одинакова, а где больше риска? И где 
больше возможности пробиться в лидеры?

- Нельзя однозначно сказать о степени ри-
ска в том или ином чемпионате или серии. Мы 
рискуем всегда и в любых соревнованиях. Ну а 
пробиться в лидеры тяжело в любом виде спор-
та, конкуренция в чемпионатах серьезная. А 
такой, как в этом сезоне «Формулы Рено 2.0», 
наверное, не было ни в одном другом гоночном 
чемпионате.

- Если не секрет, какой подиум в 2013 году вас 
наиболее радует?

- Каждый подиум в большом автоспорте я 
помню практически детально. Ведь после кар-
тинга приходилось многому учиться, практи-
чески начинать все заново. Успехи пришли 
не сразу и потребовали массы усилий. Но мне 
удалось подняться на подиум в «Рено 2.0» и по-
бедить на этапе в «Формуле Россия». И, конечно, 
я никогда не забуду победу в общем зачете на 
этапе в Монце в «GT-Open»! Это реально боль-
шое достижение для российского автоспорта. 
Честное слово: услышать гимн страны - неве-
роятно!

- Пилоты все время должны общаться с пер-
соналом и в конечном итоге - с боссом команды. 
Бывают ситуации, когда трудно сдержать эмо-
ции?

- Чего только не бывает, особенно когда ты 
только приходишь в новую для себя команду. 
Могу сказать, что очень дорожу такими отно-
шениями, как у нас в Russian Bears («GT-Open»). 
Там особая атмосфера, благодаря которой я могу 
быть на 100 процентов сконцентрирован на гон-
ках и демонстрировать свой потенциал.

- Поделитесь тайной: в какой серии мы вас 
увидим в 2014 году?

- Сейчас рассматриваю варианты и в «Фор-
муле», и в кузовных чемпионатах. В конце ноя-
бря приму участие в официальных тестах «Фор-
мулы Рено 3,5» в составе команды Zeta Corse, ну 
а там посмотрим!

Алексей ЛЮБИМОВ

Роман МАВЛАНОВ 
со своими болельщиками.

ВОЛЕЙБОЛ
Вчера сборная России перебралась из Нагои в Токио, где сегодня и завтра 

ее ждет проверка соответственно американками и бразильянками

С АМЕРИКОЙ И БРАЗИЛИЕЙ 
БУДЕМ ИГРАТЬ НА ПОБЕДУ

Андрей АНФИНОГЕНТОВ 
из Токио

Участницы турнира разме-
стились в самом известном 
токийском районе Синдзю-

ку. Здесь, среди бесчисленного 
множества небоскребов, прохо-
дят трудовые будни офисного 
люда Токио и его окрестностей. А 
вот к иностранцам Синдзюку бес-
пощаден - любому чужаку в этих 
дебрях недолго заблудиться...

Задача российской сборной в 
Сидзюку - не потерять игру, пой-
манную еще в Нагое, в четвертой 
партии матча 2-го тура против 
доминиканок. И еще прибавить 
- ведь в 3-м и 4-м турах команду 
Юрия Маричева ждут не Доми-
никана и даже не Япония, кото-
рой был проигран матч № 1, а 
финалисты олимпийского тур-
нира в Лондоне.

И не стоит рассчитывать на 
недооценку со стороны грозных 
соперниц. Вот что, в частности, 
заявил вчера корреспонденту 
«СЭ» главный тренер команды 
Бразилии вликий и ужасный Зе 
Роберту.

- То, что Россия играет без 
Кошелевой и Обмочаевой, нас 
не усыпляет. Мы помним, ка-
кие проблемы нам доставили 
россиянки во время «Гран-при» 
(Бразилия победила летом со 
счетом 3:2. - Прим. «СЭ»). А ведь 
тогда в вашем составе не было 
Соколовой, которая сейчас при-
сутствует. Мы же играем без Та-
исы и Жаклин. Поэтому никакой 
недооценки с нашей стороны не 
ждите. Готовимся к субботнему 
матчу с Россией как к главному 
событию на турнире.

- Бразильская и российская 
сборные добирались из Нагои до 
Токио автобусом. Как вам уро-
вень организации Чемпионского 
Кубка?

- Это Япония. У нее своя спе-
цифика, здесь нужно быть гото-
вым ко всему. Меня как тренера 
больше всего волновала разница 
в часовых поясах. И я рад, что 
нам удалось прибыть сюда за-
благовременно.

Наша мужская сборная, кото-
рой скоро предстоит аналогич-
ный турнир, поступит так же, как 
бразильянки. Подопечные Анд-
рея Воронкова прибудут в Токио 

уже завтра, выкроив для аккли-
матизации два дополнительных 
дня… У женской команды такая 
возможность отсутствовала. Из-
за волокиты с визами и еврокуб-
ков заранее попасть в Японию 
было нереально.

- В прошлом году мы приле-
тели в Японию на олимпийскую 
квалификацию за 10 дней до 
ее старта, сейчас же пришлось 
проводить матчи первых двух 
туров, по сути, с листа, - рас-
сказал генеральный менеджер 
ВФВ Владислав Фадеев.- Это 
привело к очковым потерям, 
однако задачу побороться за 
первое место никто не отменя-
ет. Все в наших руках. При этом 
Чемпионский Кубок - отличная 
возможность набраться опыта 
не так давно выступающим за 
сборную Исаевой, Малых, Ма-
ловой, Панковой, Шляховой, 
Дианской. Прежде всего подра-
зумеваю, конечно, матчи против 
Бразилии и США.

…С американками мы сыг-
раем уже сегодня. И хотя они 
уступили Бразилии 0:3, потен-
циал этой команды вполне со-
поставим с олимпийскими чем-

пионками. Соколову и Ко ждет 
супериспытание.

- В чем сила нынешней сбор-
ной США? - вопрос одному из 
тренеров нашей сборной, из-
вестному в прошлом связующему 
Константину Ушакову, кото-
рый завершил игровую карьеру 
весной, после чего сразу попал 
в штаб Маричева и уже в новом 
качестве стал чемпионом Евро-
пы-2013.

- У американок много быст-
рой игры, которую обеспечивает 
связующая Элиша Гласс. В атаке 
есть несколько чисто «мужских» 
комбинаций. Все волейболистки 
хорошо обучены, техничны. Но 
мы настроены серьезно. Будем 
играть на победу. И сегодня, и 
завтра - с Бразилией.

- Вам нравится сотрудничать с 
Маричевым?

- Мы работали с Юрием Ни-
колаевичем вместе, когда я еще 
был игроком, в двух клубах - сна-
чала в Уфе, потом в Краснодаре. 
Поэтому на его приглашение я со-
гласился не раздумывая. О чем не 
жалею. Еще при Владимире Ива-
новиче Кузюткине мне три года 
назад выпал шанс получить пер-

вый тренерский опыт - полтора 
месяца я работал на сборах перед 
победным чемпионатом мира, ко-
торый был, кстати, выигран де-
вушками здесь же, в Японии. В 
общем, попал в знакомую среду. 
Ко мне лично в женской сборной 
тепло относились всегда, а теперь 
дали возможность работать в ко-
манде постоянно. Благо в клубе (с 
июня Ушаков является ассистен-
том Авитала Сэлинджера в жен-
ском краснодарском «Динамо». 
- Прим. «СЭ») к моим отлучкам 
отнеслись с пониманием.

- Все тренеры сборной - вы, 
Маричев, Игорь Курносов - в 

прошлом связующие. Это факт 
влияет на построение трениро-
вочного процесса?

- Тренировочный процесс 
выстраивает главный тренер. 
Я же, в частности, по ходу игры 
отвечаю за разбор действий свя-
зующих. Мелочей в современном 
волейболе нет, все работают бри-
гадами и пытаются искать са-
мые разные варианты усиления 
игры. У нас, скажем, теперь есть 
специальная аппаратура. Она 
позволяет общаться тренерско-
му штабу сборной в режиме он-
лайн со скаутами и между собой. 
Если ситуация требует, могу по-

сле замены поговорить о профес-
сиональных вещах со «связкой». 
Кроме того, Юрий Николаевич 
требует от помощников новых 
идей. Он всегда выслушивает 
мнения ассистентов по всем во-
просам.

И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. Бразилия 2 2 (0) 0 (0) 6:0 6
2. Доминикана 2 1 (0) 1 (0) 4:3 3
3. Япония 2 1 (0) 1 (0) 4:4 3
4. Россия 2 1 (0) 1 (0) 4:4 3
5. США 2 1 (0) 1 (0) 3:4 3
6. Таиланд 2 0 (0) 2 (0) 0:6 0

Сегодня 3-й тур: США - РОС-
СИЯ, Доминикана - Бразилия, Таи-
ланд - Япония.

ЧЕМПИОНСКИЙ КУБОК ФИВБ. Женщины

12 ноября. Нагоя. Главные тренеры двух ближайших соперников сборной России - 
трехкратные олимпийские чемпионы американец Карч КИРАЙ (слева) 
и бразилец ЗЕ РОБЕРТУ.

Екатерина 
КУЛИНИЧЕВА

СВОЯ
КОЛОНКА

ЭФФЕКТ 
БАЭНЫ
Вновь возникшая на гори-

зонте история венесуэль-
ского лыжника Сесара 

Баэны помимо предсказуемых 
откликов - от искреннего со-
чувствия, с одной стороны, до 
откровенного зубоскальства - с 
другой - поставила вопрос: а 
стоит ли нам, российским жур-
налистам, болельщикам, чинов-
никам, обращать на него внима-
ние? Ведь речь идет о человеке, 
ни разу не показавшем достой-
ного по нашим меркам резуль-
тата. 

Если кто не в курсе, Баэна 
не смог квалифицироваться на 
Игры-2014 в общем порядке, но 
не потерял надежды на wild card. 
Однако МОК и Международная 
лыжная федерация (FIS), в по-
следнее время неохотно раз-
дающие спецприглашения так 
называемым экзотам, исполнить 
мечту Сесара не спешат. Отча-
янный венесуэлец верит: если 
бы российская сторона и лично 
президент Путин высказались за 
присутствие экзотических стран 
в Сочи, международные чинов-
ники могли бы прислушаться и 
дать ему шанс. О чем на днях и 
рассказал «СЭ».

Кроме того, Баэна давно хо-
тел перебраться для тренировок 
в Россию - об этом прошлой зи-
мой активно писали все спортив-
ные СМИ. Но, будучи ограничен 
в средствах, не смог себе по-
зволить этого на коммерческой 
основе. А просто так никто трени-
ровать венесуэльца не рискнул. 

Действительно, стоит ли Рос-
сии обращать на это внимание? 
В советские времена в историю 
венесуэльского паренька, воз-
мечтавшего о лыжных гонках, 
наверняка вцепились бы зубами 
и сделали из нее мощную пиар-
акцию. Он мог бы стать совре-
менной Самантой Смит, которая 
когда-то прославилась, написав 
письмо генсеку Юрию Андропо-
ву. Вот и Баэна хочет написать 
российскому президенту письмо 
и распространить его через оте-
чественных журналистов. Ведь 
многие из них с удовольствием 
слушали его истории годом рань-
ше в Москве и Сочи. 

Его, как Саманту Смит, при-
гласили бы в гости. Потом ему 
наверняка нашли бы команду в 
каком-нибудь регионе. Кадры с 
Баэной, министром спорта Вита-
лием Мутко и президентом ФЛГР 
Еленой Вяльбе обошли бы все 
СМИ и телеканалы. 

Но мы живем в другое время. 
И многим настойчивый венесуэ-
лец, не желающий расставаться с 
мечтой нести флаг своей страны 
на церемонии открытия в Сочи, 
«надоел своей настойчивостью» 
и «навяз в зубах». 

Хотя что в этом, собственно, 
плохого? Кто-то в одиночку стро-
ит копии деревянных фрегатов 
XVIII века или с группой таких же 
безбашенных пересекает океан 
на плоту. А кто-то приезжает из 
Венесуэлы в Европу, чтобы стать 
профессиональным лыжником. 
То, что для достижения мечты 
Баэна активно использует чет-
вертую власть, в возможности 
которой верит, на мой взгляд, го-
ворит скорее о прагматичности и 
понимании реалий современного 
мира. Не самые плохие качества, 
согласитесь. 

Лично меня эта история даже 
тронула. Стало приятно, что в нас 
до такой степени кто-то верит. 
Хотя бы в Венесуэле. Мне льстит, 
что нашего, а не чужого прези-
дента парень считает настолько 
влиятельным, чтобы изменить 
позицию МОК или FIS. Льстит, 
что Баэна, просившийся трени-
роваться в Россию, считает на-
шу систему подготовки, наших 
тренеров лучшими или одними 
из лучших в мире и верит: гото-
вясь здесь, он мог бы добиться 
прогресса. 

Даже то, что он наивно пола-
гал, будто получит это бесплат-
но, - тоже в некотором смысле 
можно воспринять позитивно. 
Значит, где-то еще сохранился 
образ дружелюбной страны, в 
которой готовы помогать другим. 
Как в старые добрые времена, 
когда деревья были большими 
и девочек по всей Латинской 
Америке называли Татьянами, 
в честь подруги Че Гевары, а 
мальчиков - Владимирами, в 
честь Ленина. 

За вновь воскресшую веру 
в сильное влияние России на 
олимпийскую семью мы, вполне 
возможно, должны благодарить 
спортивную борьбу. После того 
как ей сохранили олимпийский 
статус, ни одно интервью пред-
ставителей этого вида спорта из 
самых разных стран не обходит-
ся без благодарностей в адрес 
российского политического 
руководства (именно так!). Ни-
чего удивительного, что такие, 
как лыжник Баэна, на это сре-
агировали и решили пойти тем 
же путем. 

А о том, чтобы пригласить Ба-
эну в гости на стажировку, пусть 
короткую, на мой взгляд, стоило 
бы подумать. Хотя бы ради ими-
джевой составляющей. Такие 
истории по-прежнему популярны 
на Западе - пример саночника из 
Королевства Тонга Бруно Бана-
ни, которого приютила Герма-
ния, тому подтверждение. А то 
все танки, нефть, да ущемление 
прав сексуальных меньшинств. 
Вот это точно навязло на зубах 
куда больше, чем Баэна.
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ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

Андрей МИРОНОВ: «ОТ МОЕЙ 
«МЕЛЬНИЦЫ» КОВАЛЬЧУК УШЕЛ»

ОН ОБЕЩАЛ
В прошлом году, вскоре после 

окончания молодежного чемпионата 
мира, у меня был экзамен по спортив-
ной пресс-службе. Задание - провес-
ти пресс-конференцию. В качестве 
участников круглого стола на тему 
«Причины отказа хоккеистов от обще-
ния со СМИ» из игроков позвала Яку-
ба Петружалека и Андрея Миронова. 
Ребята приехали в университет в свой 
выходной и больше часа провели со 
студентами и журналистами. Уже по-
сле пресс-конференции выяснилось, 
что молодой защитник «Динамо» при-
шел на мероприятие с высокой тем-
пературой. И это при том, что через 
сутки ему предстояло играть. В ответ 
на многочисленные: «Как ты мог боль-
ным приехать?!» от Миронова звучало: 
«Ну я же обещал».

Когда в прошлом сезоне в финаль-
ной серии плей-офф защитник полу-
чил сотрясение мозга, сомнений в том, 
что он еще выйдет на лед в тех кубко-
вых матчах, лично у меня не было. 
Теперь, надеюсь, вы поняли почему.

ДАВЫДОВ, ВАСИЛЬЕВ
- Давно у вас так успешно стала по-

лучаться фирменная «мельница»?
- Увидел его впервые в исполнении 

Дарюса Каспарайтиса, когда он в НХЛ 
выступал. Прием мне приглянулся. 
Вот только не помню, как начало по-
лучаться. По-моему, еще во времена 
СДЮШОР. Последние года три перед 
выпуском. Просто на тренировках все 
проходило, в матчах. Ноги автоматом 
подстраивались.

- «Мельницами» отличался прослав-
ленный динамовец Виталий Давыдов.

- Действительно, Виталий Семе-
нович проводил такие силовые при-

емы. И Валерий Иванович Васильев, 
«мельницы» которого тоже видел. Да 
и сейчас в КХЛ и НХЛ немало хоккеи-
стов, которые исполняют этот прием. 
Но иногда арбитры удаляют. Силовой 
прием - всегда на усмотрение судьи. 
Можно получить две минуты.

- Вас удаляли?
- Случалось. Считали как поднож-

ку. Или, бывает, хоккеист шайбу про-
бросит, а у тебя ноги уже идут, никак 
не остановиться. Две минуты, атака 
игрока, не владеющего шайбой.

- Мне запомнилось, как вы встре-
тили Коваржа в игре с «Магниткой», 
Ковальчука в матче со СКА… Список 
можно продолжать.

- С Ковальчуком «полумомент» по-
лучился. Мы с Ильей столкнулись, 
но он толком не перелетел. Остался 
на мне и потом просто перевалился. 
Ничего особенного, потому что оба без 
скорости были. Иной раз «мельница» 
получается зрелищной, а иногда смо-
трится вот так - обычно.

- Тот силовой прием, который про-
вел против вас в финальной серии Куб-
ка Гагарина защитник «Трактора» Кати-
чев, - самый тяжелый за вашу карьеру?

- Да. Я был раскрыт, и соперник по-
пал хорошо. Он намеренно шел меня 
бить. Получилось так: я толкнул шай-
бу вперед от себя одной рукой и хотел 
уйти, но мне некуда было деваться, в 
последний момент игрока заметил.

- В свое время я получила сотря-
сение мозга. Не представляю, как бы 
вышла не то что играть, а вообще - про-
гуляться.

- Я тоже не представлял. Но при-
шлось выйти. Зачем команде игрок, 
который после травмы может слечь 
на полгода? Даже как-то не думал о со-
трясении. Конечно, после того силово-

го приема первые два дня чувствовал 
себя неважно, как в тумане ходил, но 
на третий день все стало нормально. 
Просто шея немного побаливала и за-
тылок. Массажисты растерли мазью, 
заклеили пластырем.

ЕРЕМЕНКО
- Повзрослели после победы в Куб-

ке Гагарина?

- Дело даже не в том, что выиграли. 
А в том, что начался второй сезон и с 
меня тренеры спрашивают не как с 
молодого, а по полной программе.

- Воспитание вам привил бывший 
защитник «Динамо», а ныне «Локомо-
тива» Илья Горохов?

- Не без этого. И родители. А Илюхе 
огромное спасибо, низкий поклон. Он 
мне очень помог. Много подсказывал 

и в быту, и на площадке. Он для меня 
- второй папка. Просил: «Не разгиль-
дяйничай, много не гуляй». Мозги на 
место ставил.

- В «Динамо» за первый отрезок 
чемпионата было много травмирован-
ных. Из-за поздно завершившегося 
для вас прошлого сезона мало отдох-
нули?

- Нет. На отдых времени было до-
статочно - целых два месяца. У меня 
в отпуске уже после двух-трех недель 
ломка, как у наркомана, начинается. 
Хочется на лед.

- Тяжело было играть с таким коли-
чеством травмированных?

- Нелегко, потому что график очень 
плотный - матчи через день.

- Хватило сил успешно выступить на 
турнире молодежных команд?

- Вполне. Для молодежки этот тур-
нир очень важен, он позволяет посмо-
треть кандидатов до чемпионата мира 
и позволяет команде сыграться. Еще 
успел посмотреть один матч нацио-
нальной команды. Очень рад за Сашу 
Еременко.

«УТКА»
- Рассказывали, что на молодежном 

чемпионате мира вы своим броском 
шайбы раскалывали. Это правда?

- Да нет. Не я расколол. Просто 
увидел расколотую шайбу, когда мы 
собирали их после тренировки. Взял 
ее кусочки и отнес пресс-атташе. Го-
ворю: «Напиши, как мы тренируемся 
перед канадцами». У нас ведь с ними 
дерби. Плюс - они играют в жесткий 
хоккей, мне это нравится. Они на 
русских настраиваются как на вой-
ну. Мы - тоже. На том домашнем чем-
пионате мира была фантастическая 
поддержка трибун - все полные. Здо-
рово, когда выходишь - и все за Рос-
сию болеют. И канадцев обыгрывать 
приятно.

- Много шума наделала информа-
ция в прессе о том, что «Динамо» в этом 
сезоне расторгло с вами контракт.

- Мне его продлили на год. Просто 
в интернете кто-то пошалил. Для того 

чтобы продлить контракт еще на год, 
надо расторгнуть старый и подписать 
новый. А чтобы все это подтвердить, 
необходимо зайти на сайт лиги. Кон-
тракт расторгли без моего участия, а 
для заключения нового требовалось 
мое подтверждение. И, видимо, как 
только его расторгли, интернет тут 
же среагировал.

- Как вы восприняли «утку»?
- Посмеялся. Мне сразу звонки 

пошли: «Что, все, расторгли с тобой?..» 

ПУШКИН
- Не обиделись в том сезоне на 

Михаила Анисина за высказывание 
в прессе про «собаку из четвертого 
звена»?

- Нет. А зачем близко к сердцу вос-
принимать? Может, он вскипел. Или 
еще что-то. 

- Вы же в четвертой пятерке играли.
- Ну сказал Анисин - и ладно. Я 

вообще спокойно к этому отношусь. 
Мало ли кто что говорит. Такого, что-
бы ответить Мише: «А, это я - собака, 
привет!» - нет (смеется). После того как 
он ушел из клуба, мы с ним всего один 
раз виделись. Ребята еще шутили, что 
Миша перешел в «Донбасс», чтобы с 
нами сыграть. 

- Знаю, у вас в команде у одного иг-
рока действительно прозвище Собака. 
А вас как называют?

- Вот видите, у меня сейчас кудри 
отрасли? Саша Бойков в последнее 
время часто говорит мне: «Пушкин, 
Пушкин». Ребята зовут по фамилии - 
Миронов.

- Вопрос: «Назвали в честь Андрея 
Миронова?» вам задают?

- Бывает, корреспонденты инте-
ресуются, имею ли я к нему отноше-
ние. Нет. У меня папа тоже Андрей. 
И это никак не связано с известным 
актером. Но вообще Андрей Миронов 
мне нравится. Много фильмов с его 
участием посмотрел. И не один раз. 
«Бриллиантовая рука», «12 стульев». 
Хороший актер.

Марья МИХАЛЕНКО

Три дня назад его признали лучшим защитником турнира мо-
лодежных сборных в Новогорске. Что неудивительно: восходя-
щая звезда «Динамо» в свои 19 лет - уже обладатель Кубка Га-
гарина. А болельщики бело-голубых выделяют молодого игрока 
обороны по фирменному силовому приему - «мельнице».

6 сентября. Москва. «Динамо» М - «Металлург» Мг - 3:1. 
Андрей МИРОНОВ запугивает Сергея ТЕРЕЩЕНКО.
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Место проведения - Гармиш-Пар-
тенкирхен, Германия.

6 - 16 февраля 1936 г.
Количество стран-участниц - 28.
Количество спортсменов-участни-

ков - 668 (80 женщин, 588 мужчин).
Комплекты медалей - 17.
Победитель в командном зачете - 

Норвегия.
Три главных героя Игр по версии 

«СЭ» - конькобежец Ивар Баллангруд 
(Норвегия), хоккеист Джеймс Фос-
тер (Великобритания), горнолыжник 
Франц Пфнюр (Германия).

«СЭ» продолжает публикацию 
исторических заметок обо всех 
предыдущих Белых олимпиадах

ГАРМИШ-ПАРТЕНКИРХЕН-1936ЕСТЬ ТЕМА
21 ШАГ ДО СОЧИ

1На IV зимних Олимпийских 
играх 6 из 28 стран-участ-
ниц были дебютантами - Ав-
стралия, Болгария, Греция, 
Испания, Лихтенштейн и 
Турция. Таким образом, из 
пяти олимпийских континен-
тов только Африка не была 
представлена атлетами: от 
Европы участвовали 24 стра-
ны, от Америки - 2, от Азии и 
Австралии с Океанией - по 1.

1После пропуска Игр-1932 
снова приняли участие в 
соревнованиях Голландия, 
Латвия, Эстония и Югосла-
вия.

117 комплектов наград были 
разыграны в 8 видах спор-
та. Впервые на играх прош-
ли соревнования по горно-
лыжному спорту: у мужчин 
и женщин были разыграны 
медали в комбинации - ско-
ростной спуск и слалом. А 
в программу лыжных гонок 
была добавлена эстафета 4х10 км.

1Первую олимпийскую лыжную эстафету выиграла Фин-
ляндия. Вторыми стали норвежцы, замкнули тройку 
призеров шведы. Самой интересной оказалась борьба 
на последнем этапе. Норвежцы опережали финнов более 
чем на минуту. Однако финский лыжник Калле Ялканен 
невероятным усилием ликвидировал разрыв, а затем 
обогнал норвежца Бьярне Иверсена. В результате Ял-
канен оказался первым героем Белых олимпиад, в честь 
которого была выпущена почтовая марка.

1Героем же Олимпиады стал конькобежец Ивар Баллан-
груд, завоевавший золото на дистанциях 500, 5000 и 
10 000 м и серебро на 1500 м.

1Норвежка Лайла Шоу-Нильсен, являясь действующей 
рекордсменкой мира по конькобежному спорту на ди-
станциях 500, 1000, 1500, 3000 и 5000 м, не смогла 
принять участие в этом виде - женские дисциплины еще 
не входили в программу Игр. Тогда она приняла участие 
в состязаниях горнолыжниц и завоевала бронзу.

1Норвежка Соня Хени выиграла третьи Олимпийские 
игры подряд в женском фигурном катании. Вскоре по-
сле Игр она ушла в американский профессиональный 
балет на льду.

1Хоккейные состязания собрали рекордное для Олим-
пиад количество команд - 15. Причем сборные Италии, 
Японии и Латвии выступали на зимних Играх впервые. 
Из-за большого количества участников соревнования 
решили провести в три этапа.

1В хоккейном турнире поражения на предварительном 
этапе Канады от Великобритании и США от Италии (оба 
- 1:2) стали первыми проигрышами североамериканцев 
от европейских команд в истории чемпионатов мира и 
Олимпийских игр.

1Главным тренером сборной Великобритании был буду-
щий президент Международной федерации хоккея на 
льду (с 1957 по 1975 год) Джон Ахерн.

Последние предвоенные Бе-
лые игры принято считать 
успешными с организацион-

ной точки зрения и спорными - с 
политической.

В 1936 году обе Олимпиады 
- летнюю и зимнюю - проводил 
нацистский режим Гитлера, ис-
пользовавший спортивные фору-
мы для пропаганды своих идей. 
Международный олимпийский 
комитет сопротивлялся напору 
нацистов вяло, и если историю 
летних Игр в Берлине все-таки со-
провождает скандальный шлейф, 
то действо на баварском курорте 
в Гармиш-Партенкирхене прошло 
для хозяев в высшей степени удач-
но. Сотрудничество с Гитлером в 
1930-х - позорное пятно на репута-
ции олимпийского движения, по-
этому внимание в хрониках обыч-
но уделяется спортивным аспектам 
Белых игр-1936 и практически ни-
чего не говорится об атмосфере во-
круг соревнований.

ЕВРЕЙСКИЙ ВОПРОС
Германия получила Олимпи-

аду (тогда летние и зимние Игры 
распределялись в одном флаконе) 
еще в 1931-м, в период Веймарской 
республики, и это решение МОК 
сперва не несло в себе серьезных 
рисков. Но начиная с 1933-го, ког-
да Гитлер стал рейхсканцлером и 
нацисты начали прибирать к сво-
им рукам власть, у олимпийских 
боссов была масса возможностей 
остановиться и не ввязываться в 
проект, который с каждый днем 
начинал пахнуть все более дурно.

Однако президент МОК Анри де 
Байе-Латур довольствовался лишь 
письменными гарантиями немец-
ких властей, пообещавших огра-
дить Олимпиаду от пропаганды 
«политического, расового, нацио-
нального и религиозного характе-
ра». А основатель олимпийского 
движения Пьер де Кубертен, по не-
которым данным, вообще отзывал-
ся о немецком оргкомитете крайне 
благосклонно, своим авторитетом 
ограждая его от нападок.

Когда в 1935-м один из англий-
ских журналистов сфотографиро-
вал на улице Гармиш-Партенкир-
хена объявление «Евреям здесь не 
место» и этот снимок был расти-
ражирован в газетах всего мира, 
разразился скандал. Некоторые 

спортивные деятели заговорили о 
бойкоте Игр, но Байе-Латур быст-
ро договорился с немцами, что на 
время Олимпиады все антисемит-
ские надписи будут убраны. Кроме 
того, сборная Германии по хоккею 
демонстративно включила в свой 
состав игрока еврейского проис-
хождения Рудольфа Баля. Неза-
долго до Игр-1936 он эмигрировал 
во Францию, но немцы уговорили 
его вернуться и затем использовали 
данный прецедент для создания у 
иностранцев иллюзии, что гонений 
на евреев в Третьем рейхе нет. Хотя 
на всякий случай иностранным фо-
тографам работать на Олимпиаде 
было запрещено.

Идея с бойкотом сдулась. От по-
ездки на зимние Игры отказались 
лишь отдельные атлеты, среди наи-
более известных - конькобежцы - 
американец Джек Ши (чемпион 
Лейк-Плэсида-1932) и норвежец 
Бернт Эверсен (чемпион Санкт-Мо-
рица-1928), а также французские 
фигуристы Андре и Пьер Брюне 
(двукратные олимпийские чемпи-
оны). Причем только Ши мотиви-
ровал свое решение «еврейским 
вопросом». Брюне просто завершил 
любительскую карьеру, а Эверсен 
вместе с еще одним бывшим нор-
вежским олимпийцем Хоконом 
Педерсеном предпочел выступить 
на Зимней спартакиаде рабочих, 
проходившей в феврале 1936 года 
в Осло и собравшей пролетариев из 
Норвегии, Финляндии, Швеции и 
Советского Союза.

ФАКТОР ФЮРЕРА
Соревнования в Гармиш-Пар-

тенкирхене стали первой зимней 
Олимпиадой, во время которой ор-
ганизаторы не испытывали серьез-
ных проблем с погодой - обошлось 
без оттепели, и снега было более 
чем достаточно. Правда, трени-
ровки бобслеистов пришлось-таки 
перенести из-за метели, но по срав-
нению с бедами прошлых лет - это 
мелочи.

Кроме того, Игры-1936 поль-
зовались невиданным успехом у 
публики - стадионы и трассы оса-
ждали толпы зрителей, а за счет 
показа фильмов о соревнованиях в 
немецких кинотеатрах аудитория 
Олимпиады перешагнула рубеж в 
миллион человек. Но коммерческий 
успех не имел для организаторов 

значения, поскольку нацистский 
режим рассматривал спортивное 
действо как шанс для укрепления 
своего авторитета на международ-
ной арене и был готов ради этого 
на любые затраты. Не случайно 
местом проведения Игр была вы-
брана Бавария - регион наиболее 
лояльный к нацистам.

Гитлер лично присутствовал 
на олимпийских церемониях и на 
соревнованиях, а многие атлеты, 
в том числе иностранные, привет-
ствовали фюрера вскидыванием 
руки и брали у него автографы. 

Среди поклонниц рейхсканцлера 
оказалась знаменитая норвежская 
фигуристка Соня Хени, ставшая в 
Гармиш-Партенкирхене трехкрат-
ной олимпийской чемпионкой. 
Немецкий горнолыжник Франц 
Пфнюр, одержавший красивую 
победу в комбинации, был при-
глашен в резиденцию Гитлера 
на чашечку кофе и после беседы 
с фюрером написал заявление о 
вступлении в СС. А портрет нем-
ки Кристль Кранц, выигравшей 
старты горнолыжниц, вскоре после 
Игр был помещен на рекламный 

плакат Bund Deutscher Mädchen - 
девичьего аналога гитлерюгенда.

Параллельно нацисты «обраба-
тывали» руководителей олимпий-
ского движения. Эта работа через 
два года увенчается тем, что членом 
МОК станет генерал Вальтер фон 
Рейхенау, один из создателей вер-
махта и верный соратник фюрера.

На зимней Олимпиаде в бавар-
ских Альпах впервые появилась 
чаша с огнем (на летних Играх это 
произошло на восемь лет раньше). 
При этом немцы развили идею до 
факельной эстафеты, которую еще 
один соратник фюрера - спортив-
ный функционер Карл Дим - пред-
ставит в июне 1936-го - перед лет-
ней Олимпиадой в Берлине.

Со временем эстафета огня, очи-
щенная от нацистского пропаган-
дистского пафоса, станет важным 
олимпийским символом.

НОРВЕЖЦЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Дебют в олимпийской програм-

ме горнолыжного спорта - еще од-
но историческое событие Гармиш-
Партенкирхена-1936. Правда, его 
омрачил скандал, связанный с не-
допущением на Игры инструкторов 
горных курортов, которых почему-
то записали в профессионалы. В 
знак протеста Олимпиаду бойкоти-
ровали сильнейшие на тот момент 
горнолыжные сборные Швейцарии 
и Австрии. Впрочем, некоторые из 
австрийцев все-таки выступили на 
Олимпиаде под немецким флагом, 
и один из них - Густав Ланшнер - 
даже завоевал серебряную медаль.

Но успехи хозяев на горных 
склонах померкли перед подвигом 
фигуриста Эрнста Байера, который 
занял второе место среди одиноч-
ников и стал первым в соревнова-
ниях пар в дуэте с 15-летней Макси 
Хербер. При этом Байер был вдвое 
старше своей партнерши.

В отсутствие Джека Ши, Бернта 
Эверсена, а также сильного совет-
ского конькобежца Якова Мельни-
кова (победителя рабочей спарта-
киады в Осло) на ледовой дорожке 
Олимпиады-1936 не знал себе рав-
ных норвежец Ивар Баллангруд, до-
бавивший к трем медалям Санкт-
Морица и Лейк-Плэсида четыре 
награды Гармиш-Партенкирхена 
- три золота и одно серебро. Успехи 
Баллангруда и еще 10 медалей, за-
работанных норвежцами в лыжных 
гонках, прыжках с трамплина и 
двоеборье, позволили родоначаль-
никам зимнего спорта легко вер-

нуть себе первое место в командном 
зачете, утраченное четырьмя года-
ми ранее в Лейк-Плэсиде.

А главную спортивную сенса-
цию последних предвоенных зим-
них Игр принес хоккейный турнир, 
который внезапно выиграла сбор-
ная Великобритании. Архитекто-
ром этого успеха был Барни Ахерн, 
генсек Британской хоккейной фе-
дерации, который накануне Олим-
пиады сумел раздобыть список всех 
канадских игроков-любителей, ро-
дившихся в Англии и Шотландии. 
Некоторые их них согласились 
представлять в Гармиш-Партен-
кирхене историческую родину, 
которую покинули еще детьми. 
Благо все жители Канады де-юре 
были подданными английской ко-
роны. В итоге против приехавших 
за очередной легкой победой «Кле-
новых листьев» вышла более чем 
боеспособная команда, в которой 
практически все хоккеисты обуча-
лись хоккею в Канаде.

Решающим стал матч второго 
раунда, в котором Великобритания 
обыграла Канаду со счетом 2:1 - Эд-
гар Бренчли забросил решающую 
шайбу за две минуты до оконча-
ния встречи. Согласно регламенту 
результат этого поединка учиты-
вался в финальном раунде, о чем 
«Кленовые листья» почему-то не 
знали. Шанс отобрать у британцев 
золото был у сборной США, но даже 
три овертайма не помогли амери-
канцам пробить вратаря острови-
тян Джеймса Фостера (уроженец 
Глазго пропустил за семь матчей 
олимпийского турнира только три 
шайбы!). У Штатов оставался по-
следний шанс в матче с Канадой, 
однако «Кленовые листья» не поже-
лали уступать олимпийский титул 
соседям, отправив на первое место 
«британских оборотней». Это был 
последний титул в истории хоккей-
ной сборной Великобритании - по-
сле войны эта страна окончательно 
исчезнет из мировой элиты.

Через три недели после оконча-
ния Олимпиады в Гармиш-Партен-
кирхене немецкие войска войдут в 
Рейнскую демилитаризованную 
зону, положив начало сползанию 
мира ко Второй мировой. Более де-
сяти участников зимних Игр-1936 
из сборных Германии и Финлян-
дии через несколько лет погибнут 
на Восточном фронте - в основном 
на территории Советского Союза и 
Польши.

Олег ШАМОНАЕВ

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ БОЙКОТ, 
ХОККЕЙНЫЕ ОБОРОТНИ 

И ЭСЭСОВЕЦ НА ГОРНЫХ СКЛОНАХ

Все медали Гармиш-Партенкирхена-1936
Страна Золото Серебро Бронза Всего

1. Норвегия 7 5 3 15
2. Германия 3 3 0 6
3. Швеция 2 2 3 7
4. Финляндия 1 2 3 6
5. Швейцария 1 2 0 3
6. Австрия 1 1 2 4
7. Великобритания 1 1 1 3
8. США 1 0 3 4
9. Канада 0 1 0 1

10. Венгрия 0 0 1 1
Франция 0 0 1 1

Всего 17 17 17 51

Австриец Карл ШЕФЕР - 
двукратный (1932, 1936) олимпийский 
чемпион в одиночном катании.

Швед Элис 
ВИКЛУНД выиграл 
в Гармиш-
Партенкирхене 
лыжную гонку 
на 50 км.

Канадская сборная по хоккею (в атаке) заняла на олимпийском турнире-1936 лишь второе место, 
пропустив вперед команду Великобритании.

Так в те времена оценивались состязания фигуристов в исполнении обязательных фигур - так называемой школе, 
которая существовала в официальных соревнованиях одиночников до лета 1990 года.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
ВМЕСТО ПЛЮЩЕНКО НА «ГРАН-ПРИ» В МОСКВЕ ВЫСТУПИТ МЕНЬШОВ

МОСКВА. Константин Меньшов заменит Евгения Плющенко на московском 
этапе «Гран-при». Такое решение было принято на заседании бюро исполкома 
Федерации фигурного катания России. Олимпийский чемпион Евгений Плющенко 
вынужден был сняться с домашнего турнира по рекомендации врачей. В среду на 
тренировке ученик Алексея Мишина получил микротравму колена. На прошлой 
неделе Меньшов выступил на этапе «Гран-при» в Токио, где занял 8-е место. 
После приглашения в Москву он отказался от выступления на международном 
турнире NRW Trophy в Дортмунде, который пройдет 1 - 3 декабря. «Мы поменяем 
планы, однако до чемпионата России все равно намерены провести контрольные 
прокаты, либо выступить в менее значимом турнире», - отметил тренер Меньшова 
Евгений Рукавицын. (fsrussia.ru)

ЭСТОНИЯ ОТКАЗАЛА В ГРАЖДАНСТВЕ РОССИЙСКОМУ ФИГУРИСТУ
ТАЛЛИН. Правительство Эстонии отказало в предоставлении гражданства 

этой страны российскому фигуристу Александру Забоеву. Теперь уроженец 
Екатеринбурга, выступающий в паре с эстонской фигуристкой Натальей 
Забияко, не сможет выступить на Олимпиаде в Сочи. На международном 
турнире в немецком Оберстдорфе пара, выступавшая под эстонским флагом, 
заработала квоту для страны на участие в Играх-2014, однако сейчас ею 
могут воспользоваться только другие фигуристы. Забоев заявил о намерении 
получить гражданство Эстонии ради участия в Олимпиаде. Союз фигурного 
катания этой страны выступил с ходатайством перед правительством Эстонии о 
предоставлении россиянину гражданства с формулировкой «за особые заслуги», 
но получил отказ. (Р-Спорт)

ТАРАСОВА ПОМОЖЕТ ФРАНЦУЗУ ПОДГОТОВИТЬСЯ К СОЧИ
ПАРИЖ. Чемпион Европы француз Флоран Амодио во время подготовки 

к Олимпиаде в Сочи будет тренироваться в течение нескольких дней под 
руководством российского специалиста Татьяны Тарасовой. «Тренировки будут 
проходить в Париже. Тарасова приедет в столицу Франции дважды, каждая 
тренировочная сессия займет неделю. Наставница отработает с Амодио такие 

аспекты, как артистичность и динамичность», - заявил президент Французской 
федерации видов спорта на льду Дидье Гайаге. «Тарасова - это высший класс, 
- отметил Амодио. - Такие люди, как она, придают тебе уверенности и приносят 
много пользы. Именно чтобы получить такой шанс, я работаю как сумасшедший. 
Теперь мне необходимо воспользоваться предоставленной возможностью». 
(ИТАР-ТАСС)

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА
В ЯНВАРЕ РОССИЯНАМ ПРЕДСТОИТ РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

СОЧИ. Один из ведущих российских прыгунов с трамплина Денис Корнилов 
заявил, что после «Турне четырех трамплинов», которое завершится в начале 
января следующего года, команда планирует взять перерыв в выступлениях до 
Олимпиады в Сочи. Перерыв необходим, чтобы поработать над исправлением 
недочетов, которые выявят первые старты нынешнего сезона. «Нужно работать над 
психологической стороной. В техническом плане есть определенные недочеты, но 
они поправимы. Акцент нужно делать на отталкивание и приземление», - считает 
Корнилов. Напомним, что 22 - 23 ноября летающие лыжники выступят на первом 
этапе Кубка мира в немецком Клингентале. (Весь спорт)

КЕРЛИНГ
КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ ПРИМЕТ ЭТАП МИРОВОГО ТУРА

МОСКВА. В российской столице 20 - 22 января будущего года состоится 
этап Мирового тура по керлингу среди мужских команд. В турнире, который 
пройдет на катке, организованном на Красной площади, примут участие восемь 
ведущих команд Европы и мира, в том числе олимпийские чемпионы-2006 из 
Канады, бронзовые призеры чемпионата Европы-2012 из Чехии, а также одна 
из сильнейших команд Дании. (curling.ru)

БИАТЛОН
СВЕНДСЕН НАМЕРЕН ВЫСТУПАТЬ ДО ПХЕНЧХАНА

ОСЛО. Эмиль Хегле Свендсен собирается отложить завершение карьеры 
до 2018 года. Ранее знаменитый норвежец планировал уйти из большого спорта 
в 2016 году, не дожидаясь следующей после Сочи-2014 зимней Олимпиады в 
корейском Пхенчхане. «Сейчас мне очень нравится заниматься биатлоном. Я 
мотивирован, получаю удовольствие, и нужно наслаждаться этим чувством, пока 
оно есть. Несколько лет назад я решил, что не буду выступать после 2016 года, но 
сейчас думаю, что с уходом можно повременить и до 2018-го. Хотелось бы в конце 
карьеры провести несколько очень хороших сезонов», - заявил Свендсен. (TV2)

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
ПРОСТЕВА ЗАМЕНИТ АЛОПИНУ В ЛЕВИ

ЛЕВИ (Финляндия). На этапе Кубка мира в финском Леви в женском слаломе 
за сборную России выступит Елена Простева. Такое решение принял тренерский 
штаб национальной команды по итогам контрольных тренировок, которые 
спортсменки проводили в последние дни перед субботним стартом. Ранее 
вероятной участницей от сборной России на соревнованиях в Леви называлась 
Ксения Алопина. (fgssr.ru)

ХРОНИКА
ОЛИМПИЙСКИЙ КОЛЛ-ЦЕНТР ГОТОВ ОБРАБОТАТЬ 
ПОЛМИЛЛИОНА ЗВОНКОВ

СОЧИ. Информационно-справочный колл-центр, принимающий звонки на 
семи языках и созданный на время Игр-2014, начал работу в Сочи. Сотрудники 

центра в режиме круглосуточной «горячей линии» готовы консультировать 
каждого жителя и гостя олимпийской столицы по вопросам медицины, работы 
правоохранительных органов и экстренных служб, а также объектов банковской, 
туристической, гостиничной, торговой и транспортной инфраструктуры. К 
работе на «горячей линии» колл-центра допущены сотрудники, в совершенстве 
владеющие не только русским, но и английским, немецким, французским, 
корейским, китайским и японским языками. По предварительным прогнозам, 
ожидается, что на номер «горячей линии» поступит не менее полумиллиона 
звонков - в среднем не менее двух тысяч в сутки. (sochiadm.ru)

В МОСКОВСКОМ МЕТРО ПУСТЯТ ПОЕЗДА С СИМВОЛИКОЙ «СОЧИ-2014»
МОСКВА. Тематические поезда с символикой Олимпийских игр-2014 

появятся в московском метро. «Мы брендируем несколько поездов олимпийской 
символикой. Это может быть или реклама Олимпиады, или очень интересно 
сделанные бренды Игр», - сообщил начальник столичной подземки Иван Беседин.

Кроме того, на прошлой неделе в московском метро на станции «Выставоч-
ная» был установлен аппарат, в котором можно приобрести билет на одну поездку 
в метро за 30 приседаний. В первый день таким способом было приобретено 
около 500 билетов. «Таким образом, мы формируем хорошее настроение у пас-
сажиров. У нас ежедневно пользуются метро около 8 миллионов человек, и от 
того, насколько у людей хорошее настроение, зависит и обстановка в городе», 
- отметил Беседин. (РИА «Новости»)

ДОМ РОССИЙСКОЙ КОМАНДЫ В МОСКВЕ БУДЕТ ОТКРЫТ ДВА ДНЯ
МОСКВА. На Манежной площади 16 и 17 ноября возле памятника маршалу 

Жукову откроет свои двери Дом олимпийской команды России. Он представляет 
собой экспозицию, которая рассказывает о зимних видах спорта, входящих в 
программу Олимпиады-2014, а также о спортсменах, которые будут представлять 
нашу страну на Играх в Сочи. Посетители дома могут принять участие во встречах 
с российскими олимпийцами и получить их автографы, принять участие в 
конкурсах и интерактивных викторинах. Дом олимпийской команды России 
уже побывал в Санкт-Петербурге, Твери, Рязани, Мурманске, Ярославле, 
Петрозаводске и Ханты-Мансийске, где в общей сложности его посетили более 
ста тысяч российских болельщиков. (olympic.ru)
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С точки зрения олимпий-
ской стратегии дебют База-
ровой и Ларионова в «Гран-

при» - событие весьма интерес-
ное. Понятно, что оказаться за 
пределами олимпийской сборной 
паре не грозит: по итогам прош-
лого сезона Вера и Юрий оста-
лись на позициях третьей пары 
страны, но с тех пор произошло 
слишком много изменений. Во-
первых, сами фигуристы смени-
ли тренера, а с ним - и имидж, и 
даже внешний вид. У партнер-
ши заметно прибавилось сил, 
что сразу же расширило диапа-
зон возможного. А это означало, 
что соперничество между База-
ровой/Ларионовым и чемпиона-
ми Европы-2010 Юкой Кавагу-
ти/Александром Смирновым ав-
томатически приобретает новые 
краски: ведь битва в этом сезоне 
должна была вестись не просто 
за то, чтобы поехать в Сочи, но и 
за право выступить в командном 
турнире на подмене (если понадо-
бится) основной российской пары 
- чемпионов мира-2013 Татьяны 
Волосожар и Максима Транькова.

Но Смирнов получил травму, 
за которой последовала опера-
ция. Пока, разумеется, неясно, 
сумеет ли фигурист, уже возоб-
новивший тренировки, вообще 
вернуться в строй. То есть вер-
нуть за оставшееся до Олимпий-
ских игр время тот набор качеств, 
который бы позволял ему выгля-
деть на льду по-прежнему мощно. 

С другой стороны, это совер-
шенно не имеет отношения к ны-
нешним амбициям Базаровой и 
Ларионова в «Гран-при». Их дело - 
биться за попадание в финал, что 
спортсмены и собираются начать 
реализовывать в Париже.

Турнир спортивных пар обе-
щает стать достаточно интерес-
ным - в том плане, что россия-
нам предстоит сражаться как раз 
с теми, кто будет иметь равные с 
нашим дуэтом претензии в Со-
чи. Это ветераны китайской сбор-
ной, чемпионы мира-2006 и 2010 
и серебряные призеры Игр в Ван-
кувере Цинь Пан/Цзян Тун и ка-
надцы Меган Дюамель/Эрик Рэ-
дфорд. Есть и другая интрига по-
мимо олимпийской. Несмотря на 
то что канадцы стали бронзовы-
ми призерами последнего миро-
вого первенства, их соотечествен-
ники Кирстен Мур-Тауэрс и Ди-

лан Москович выглядят в серии 
«Гран-при» этого сезона гораздо 
убедительнее. А именно с ними 
Базаровой и Ларионову предсто-
ит соревноваться на шестом эта-
пе - в Москве. Там же заявлены 
четырехкратные чемпионы ми-
ра Алена Савченко и Робин Шел-
ковы, и это значит, что в родных 
стенах Вера с Юрием смогут бо-
роться в лучшем случае за второе 
место. Соответственно и в Пари-
же должны стараться не оказать-
ся ниже этого уровня, чтобы га-
рантированно отобраться в ше-
стерку финалистов.

Победа на этапе в Китае де-
бютантки «Гран-при» Анны По-
горилой прилично подогрела си-
туацию в российском женском 
катании. Не случись ее, сейчас 
мы, скорее всего, рассуждали бы 
о предстоящем поединке Сотни-
ковой и американки Эшли Ваг-
нер, дополнительную остроту 
которому придает практически 
абсолютное равенство лучших ре-
зультатов этих двух спортсменок. 
193,81 - у американки и 193,99 - 
у ее российской коллеги. 

Интрига в этом отношении по-
прежнему имеет место: лучшее 
выступление Аделины датирова-
но прошлогодним европейским 
первенством, где Сотникова ста-
ла вице-чемпионкой. Вагнер же 
показала катание такого уровня 
совсем недавно - на американ-
ском этапе «Гран-при» в Детройте. 
И если сравнивать именно стар-
ты нынешней осени, сравнение 
сложится не в пользу российской 
фигуристки: при равенстве очков 
(13) сумма, набранная Аделиной 
на этапе в Пекине, пока почти на 
20 баллов ниже, чем максимум 
Вагнер. Именно поэтому борьба 
между этими двумя спортсмен-
ками может оказаться предель-
но жесткой - каждой есть что от-
стаивать.

Справедливости ради нужно 
сказать, что лучший результат 
Погорилой не намного выше, чем 
у соотечественницы, которую Ан-
на, собственно, в Китае и обыгра-
ла, набрав на четыре балла боль-
ше. Но для отбора в финал «Гран-
при», как мы помним, результат 
не главное. Куда важнее то, что 

Погорилая, в отличие от упомя-
нутых соперниц, имеет 15 очков. 
И вполне способна стать в Пари-
же той самой спортсменкой, ко-
торая разрушит планы на финал 
хотя бы одной из них. Или как ми-
нимум постарается это сделать. 
Во всяком случае, после победы 
в Китае Анна достаточно азартно 
сказала, что очень хочет еще раз 
посоревноваться с Аделиной - не-
смотря на то, что задачу попасть 
в финал «Гран-при» перед ней по-
прежнему никто не ставит.

Стоит ли Сотниковой опасать-
ся китайской модели развития 
событий? Рассуждая теоретиче-
ски, спортсменке с таким впе-
чатляющим набором сложных 
прыжков, прекрасными шаго-
выми дорожками, вращениями 
и умением все это объединить с 
музыкой, опасаться на париж-
ском этапе вообще никого не сто-
ит. Но есть и проблема, которую 
Аделина с переменным успехом  
старается преодолеть в соревно-
ваниях. Заключается она в совер-
шенно необъяснимом психологи-
ческом ступоре, который зача-
стую наступает у россиянки при 
исполнении не самого сложного 
для нее прыжка - тройного флипа 
в произвольной программе. 

Впрочем, вполне вероятно, 
что проблема с флипом в Пеки-
не была спровоцирована просто 
не самым лучшим самочувстви-
ем. Последствиями перелета, так 
сказать. И в столице Франции ни-
каких проблем с этим прыжком у 
Сотниковой не возникнет.

Елене Ильиных и Никите Ка-
цалапову тоже предстоит исправ-
лять в Париже огрехи своего пре-
дыдущего выступления - в Токио. 
Конкретнее - доказать, что впе-
чатление, которое оставили у тех-
нических специалистов и судей 
их танцы, было неверным. То, что 
этот дуэт может попасть в финал 
«Гран-при» только при  неверо-
ятном стечении обстоятельств, а 
скорее всего, туда не попадет, на 
данный момент совершенно не 
важно. Важно во что бы то ни ста-
ло оставить о себе благоприятное 
впечатление. Потому что именно 
оно будет держаться в судейских 
мозгах вплоть до чемпионата Ев-
ропы. И наверняка так или ина-
че отразится в будущих оценках.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Слава МАЛАМУД

Видимо, такова она, женская доля. Или, 
во всяком случае, доля красивых и силь-
ных женщин - тех, которые и коня того, 

и избу этого, и вообще равно как спортсмен-
ки, так и комсомолки, даже если многие из вас 
уже и понятия не имеют, что означает одно из 
вышеприведенных слов («изба» - вроде квар-
тиры, только без туалета и соседей сверху). 
Трудно им делать то, чего требует отечествен-
ная поэзия. Сотворишь что-нибудь новое, ин-
тересное, даже беспрецедентное - сразу на-
род беспокоится и подозревает.

Вот, скажем, Мария Шарапова (у которой 
категории «сильная» и «красивая» слегка за-
шкаливают) стала первой в истории России 
женщиной-знаменосцем на Олимпиаде. Это, 
на мой взгляд, было уму непостижимо как здо-
рово. А то ведь еще с советских времен мы 
привыкли, что знамя отечества отдавать в жен-
ские руки негоже. Мало ли что дамы с ним по 
дороге сделают? Авось кинутся посуду выти-
рать или ушивать полотнище в талии. От них 
всего ожидать можно.

Но Шарапова флаг, во-первых, не уронила, 
во-вторых, смотрелась с ним потрясающе, а 
в-третьих, никто в этом не усмотрел проявления 
слабости державы и не вздумал на Россию не-
медленно напасть. Уверен, что и новая эскапа-
да Марии - в мир спортивной американской те-
лежурналистики - тоже завершится без жертв.

Итак, на днях российская теннисистка во-
шла в состав телевизионной бригады компа-

нии NBC, которая отправится в Сочи на осве-
щение зимних Игр. И в общем-то я могу понять 
тех, кто отнесся к этой новости с подозрением. 
Знаменосец России - и американский корре-
спондент… И что будет Мария телезрителям 
США про Сочи рассказывать? И почему бы ей 
не дебютировать в журналистике для отечест-
венной аудитории?

На первый вопрос ответила сама Шара-
пова и нанявшая ее телекомпания. Сочи - 
практически родной для теннисистки город: 
она жила там до шестилетнего возраста. А 
Россия - большая и загадочная для Амери-
ки страна. Никто в Штатах на самом деле не 
считает, что по улицам Сочи и других насе-
ленных пунктов ходят-бродят медведи в по-
исках налитой в балалайки водки (этот кра-
сивый стереотип мы себе придумали сами), 
но о том, что такое Сочи, тоже знают не мно-
гие. А знать надо бы, потому что Олимпиада 
- всегда бенефис страны-хозяйки и ее куль-
турных особенностей. Это то, чем телеком-
пании забивают эфирное время в проме-

жутках между огневыми рубежами биатло-
нистов и Овечкиным.

Если Солт-Лейк-Сити, Ванкувер и даже Ту-
рин американцы и так хорошо знали, то город 
на Черном море и Россия вообще вызывают 
неподдельный интерес, и присутствие мест-
ного эксперта действительно незаменимо. 
Пусть даже и такого «местного», как Шарапо-
ва, которая Флориду знает куда лучше. Тем не 
менее - язык, всемирная известность, олим-
пийский опыт, а уж телегеничность... Идеаль-
ный кандидат, спору нет.

Исполнительный продюсер олимпийской 
бригады NBC так это и сформулировал: «Ма-
рия выходит за границы спорта и является 
одной из самых узнаваемых звезд в мире. У 
нее в Сочи есть друзья и родные, и она смо-
жет обеспечить уникальный и личный взгляд 
на город, который она так хорошо знает». Са-
ма Шарапова тоже сказала, что ей не терпит-
ся поделиться богатой историей и культурой 
ее города с американской публикой. Что в об-
щем-то отвечает и на второй вопрос - почему 

именно с американской. Просто потому, что 
ей Шарапова нужнее, вот и все.

Российская аудитория про Сочи и Россию 
и так знает все, что требуется, а тонкости би-
атлона и хафпайпа ей уж как-нибудь опишут 
специалисты. Шарапова - то, что называет-
ся celebrity reporter, то есть репортер-знамени-
тость. Ее поле - околоспорт и культурный лик-
без. А ее ценность - в ее собственном стату-
се, в ее, если хотите, бренде. При том что этот 
самый бренд, между прочим, раскручен имен-
но в Америке, где у Марии все самые глав-
ные спонсоры. Как вы понимаете, делу тор-
говой марки «Шарапова» в наибольшей сте-
пени способствует ее появление именно на 
телеэкранах США.

Кстати, журнал Sports Illustrated уже приду-
мал, чем именно Марии во что бы то ни стало 
надо заняться в Сочи. Это, во-первых, оцен-
ка мод на церемонии открытия Игр (Мария по 
этой части известная дока), во-вторых, осве-
щение слез фигуристок, в-третьих, культурно-
просветительные сюжеты из серии «Забавные 
приключения Марии в России». Наконец, как 
насчет тандема Шараповой и гимнастки Нас-
ти Люкин, которая тоже будет работать в ко-
манде NBC на исторической родине?

В общем, не будем раздражаться - нет по-
вода. Пусть Шарапова несет свой собствен-
ный имидж Родины на американские экра-
ны. Положа руку на сердце, более привле-
кательных имиджей у Родины не так чтобы 
очень уж много.

Вашингтон

БОЛЬШИЕ МЕДАЛЬНЫЕ 
НАДЕЖДЫ

- В каком настроении находит-
ся сборная России перед первым 
этапом Кубка мира, который нач-
нется 24 ноября в канадском Кал-
гари?

- Сборная завершила весь 
подготовительный процесс, в 
Сочи состоялся Кубок России, 
который позволил нам посмо-
треть, кто и в какой форме на-
ходится, как настроен. Приятно, 
что к базовому составу, который 
у нас был в прошлом сезоне, под-
тянулась молодежь. Наша ко-
манда разделена на две части и 
сейчас выезжает на этапы Куб-
ка мира и другие соревнования. 
Решение по основному составу 
на домашнюю Олимпиаду будет 
принято по итогам этапов Кубка 
мира. На сегодня наша главная 
задача - набрать максимальное 
количество квот на Игры. 

- Будет ли основной состав 
сборной России меняться по ходу 
сезона?

- Состав будет подвергать-
ся ротации. Мы оставили право 
решать такие вопросы главным 
тренерам. В этот процесс ста-
раемся не вмешиваться, толь-
ко поддерживаем. Прошлый се-
зон для нас был очень удачным 
в плане выступлений. Несколько 
спортсменок, которых сразу взя-
ли в основной состав, показали 
хорошие результаты.

- Итоги октябрьского отбора 
в сборную были для вас неожи-
данными?

- Не могу так сказать. Резуль-
таты логичны. Была только одна 
неожиданность в скелетоне, где 
молодой Никита Трегубов занял 
на Кубке России второе место.

- Какую задачу вы ставите 
перед сборной на Олимпиаду?

- Спорт - такая вещь, в ко-
торой сочетается масса факто-
ров. Ребята должны быть хоро-
шо подготовлены и морально 
настроены. К тому же эта Олим-
пиада будет для нас домашней. 
С одной стороны, это, конечно, 
плюс, а с другой - минус, так как 
это большая мера ответственно-
сти. Никто не отменял и момент 
везения - надеемся, что удача бу-
дет нам сопутствовать. 

Мы, конечно, можем гово-
рить, что по плану хотим выиг-
рать столько-то золотых, сере-
бряных и бронзовых медалей, 
но это было бы неправильно. Ко-
манда настроена серьезно. Для 
нее созданы все условия. В сбор-
ной хорошая атмосфера и ми-
кроклимат - это важный фактор. 
Понятно, что наши конкуренты 
тоже не стоят на месте, поэто-
му победит сильнейший. Но мы 
возлагаем большие медальные 
надежды на бобслей и скелетон.

НАМ ПРОДАВАЛИ ТО, 
ЧТО ХОТЕЛИ ПРОДАТЬ

- У наших спортсменов сейчас 
полностью конкурентоспособная 
техника?

- Мы радикально поменяли 
спортивный инвентарь. Этот 
процесс начали еще в прошлом 
году. Всех ведущих спортсме-
нов пересадили на другие ске-
летоны. Раньше мы покупали их 
у Дайниса Дукурса, двое сыно-
вей которого выступают на са-
мом высоком уровне, а также у 

Райана Дэвенпорта. Двоюрод-
ная сестра последнего - Мелисса 
Холлингсуорт - тоже известная 
скелетонистка, призер Олимпи-
ады. Отсюда возникал конфликт 
интересов. Я не хочу кого-то в 
чем-то подозревать, но таковы 
факты. Нам продавали то, что 
хотели продать. С приходом в 
сборную нового тренера Вилли 
Шнайдера, который сам делает 
скелетоны, результаты в прош-
лом сезоне резко улучшились. 
На новой технике Никитина ста-
ла чемпионкой Европы, Третья-
ков - чемпионом мира, Чудинов 
- бронзовым призером чемпио-
ната мира. Сейчас команда по 
скелетону полностью техниче-
ски переоснащена.

- А в бобслее?
- В бобслее то же самое. С 

нами уже несколько лет рабо-
тает австрийский механик по 
эксклюзивному контракту. Он 
ездит с командой и сам делает 
эти бобы. Это творческий про-
цесс, а не серийное производ-
ство. Никто из ребят на бобы не 
жалуется - они достаточно бы-
стрые. В Северную Америку со 
сборной поехала совсем новая 
техника, которая сейчас будет 
проходить испытания.

- Раньше в российской сборной 
возникали публичные перепал-
ки между Абрамовичем и Зубко-
вым, Воеводой и Зубковым. Како-
ва сейчас ситуация с отношения-
ми внутри команды?

- Это дела давно минувших 
дней. В последние два года кто-
то слышал о конфликтах и пи-
кировках? Конечно, здесь лю-
ди взрослые, специфические, со 
своими амбициями. Но сегодня 
команда заточена по-другому. 
Сезон-2011/12 получился для 
нас провальным, и после него все 
раздражающие факторы были 
из команды удалены. По соста-
ву тренеров и многим другим мо-
ментам приняты радикальные 

решения. Это была моя инициа-
тива, которую поддержало Мин-
спорта, потому что хуже быть 
уже не могло. Сегодня конфлик-
тов нет. Мы радикально измени-
ли правила отбора, и результаты 
пошли вверх. В сборную пришли 
тренеры, которые не имеют лич-
ной заинтересованности в реги-
ональных спортсменах, а име-
ют четкое понимание того, что 
отбор должны пройти лучшие.

- Иностранные тренеры про-
должат работу со сборной после 
Олимпиады?

- Мы будем делать выводы 
по результатам Игр, но я счи-
таю, что они останутся с нами 
еще как минимум на год. Если 
мы хотим быть на ведущих ро-
лях в мире, то должны и дальше 
продолжать процесс развития 
спорта. Сейчас команда трене-
рам доверяет - это немаловаж-
ный фактор. Первое, что сде-
лал Пьер Людерс, придя в сбор-
ную, - сам проехал по сочинской 
трассе. И он, и Шнайдер смогли 
найти со спортсменами общий 
язык. В общем, команда готова 
по-боевому. Теперь нужно гра-
мотно подвести ее к Олимпиаде.

500 СПУСКОВ 
ДЛЯ ТРЕНИРОВКИ

- Вы можете как-то влиять на 
подготовку олимпийской трассы?

- Мы за этой ситуацией сле-
дим. Трассу в Сочи должны бы-
ли сдать еще два года назад, но 
мы занимаемся на ней всего год. 
Так что говорить о преимущест-
ве домашней трассы можно до-
статочно условно. В прошлом се-
зоне этап Кубка мира в Сочи был 
на грани провала в связи с воз-
никавшими там конфликтными 
ситуациями. Сегодня благода-
ря совместным усилиям трасса 
находится в нормальном состо-
янии. Там проходили междуна-
родные тренировочные недели 
по санному спорту и бобслею со 

скелетоном, и не возникло ни-
каких проблем. Да и льдом все 
довольны. Но над этим вопро-
сом пришлось потрудиться. В 
результате, общими усилиями 
все сделали достаточно успеш-
но, правда, слегка поздновато. 
Лучше бы, конечно, все было 
доведено до ума на год раньше, 
как изначально планировалось. 
Фактор своих стен, конечно, 
присутствует, но он бы мог ра-
ботать более эффективно, если 
бы трасса была сдана вовремя.

- Сколько раз должен спустить-
ся спортсмен по трассе, чтобы про-
езжать ее с закрытыми глазами?

- Раз 400-500.
- А какой у сборной России 

«накат»?
- Маленький. Но, конечно, 

в этом у нас преимущество над 
другими сборными есть.

- Трасса в Сочи считается спе-
цифической?

- Не могу так сказать. После 
ванкуверской Олимпиады в про-
ект были внесены определенные 
корректировки, чтобы сделать 
трассу безопасной. И судя по от-
зывам, на сегодняшний день она 
наиболее безопасная в мире. В 
этом году мы пригласили фран-
цузских специалистов, которые 
сделали на ней первый лед. Их мы 
позвали только на время, потому 
что у нас есть свои кадры. Сегод-
ня, я думаю, проблем здесь не су-
ществует. А в прошлом году на 
этапе Кубка мира нам пришлось 
для подготовки льда в экстренном 
порядке приглашать латышей.

- Трасса в Парамонове подхо-
дит для проведения соревнований 
по санному спорту, но не годится 
для бобслея и скелетона. Почему 
так произошло? 

- В Парамонове трасса по-
строена больше для саночников. 
Сейчас она перешла в ведение 
Минспорта, там возводится го-
стиничный комплекс на 120 но-
меров. Есть решение, что трасса 
будет переделана. Мы уже свя-
зались с Международной феде-
рацией бобслея и скелетона и ее 
президентом Иво Ферриани - фе-
дерация даст нам техническое 
заключение, что необходимо из-
менить. Не могу назвать точные 
сроки, но думаю, в 2014 году бу-
дет сделан проект, а к 2015-му 
это будет полноценная санно-
бобслейная трасса. В будущем 
мы хотели бы регулярно прово-
дить в Парамонове серьезные 
международные соревнования. 
Есть мнение сделать две школы: 
одну, базовую, - в Сочи, другую - 
в Парамонове. Но это уже после 
Олимпийских игр.

- Как сборная России работает 
с представителями других видов 
спорта, которые потенциально 
могли бы стать разгоняющими в 
национальной команде?

- Это вопрос достаточно се-
рьезный. Не у многих возникает 
желание сидеть в бобе. Я как-то 
разговаривал со знаменитым ба-
рьеристом Эдвином Мозесом, и 
он рассказал, что, когда оказал-
ся на трассе, его охватил ужас и 
страх. Конечно, будем смотреть 
потенциальных кандидатов и 
брать их, если это будет нам ин-
тересно. Но чтобы хорошо подго-
товить атлета, нужно определен-
ное количество лет. За год-пол-
тора обучить человека сложно.

Дмитрий АФОНИН

ДУЭЛЬ НА ПАРИЖСКОМ ЛЬДУ
ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ «ГРАН-ПРИ» 

TROPHEE ERIC BOMPARD
БОБСЛЕЙ

Георгий БЕДЖАМОВ:
«ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА 

НА СЕГОДНЯ - 
ПОЛУЧИТЬ МАКСИМУМ 
ОЛИМПИЙСКИХ КВОТ»

Гостем «СЭ» стал президент 
Федерации бобслея и скелетона России

СОЧИ-2014

27 июля 2012 года. Лондон. Церемония открытия Игр XXX Олимпиады. 
Знаменосец сборной России Мария ШАРАПОВА. Через три месяца 
на зимней Олимпиаде в Сочи экс-первой ракетке мира предстоит 
другой дебют - в составе телевизионной бригады компании NBC.

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ШАРАПОВА!
Во время зимней Олимпиады-2014 знаменитая российская теннисистка 

будет работать в составе сочинской бригады американской телекомпании NBC

У ШАРАПОВОЙ В СОЧИ БУДЕТ МНОГО ЗВЕЗДНЫХ КОЛЛЕГ
Телекомпания NBC, купившая у МОК права на показ Олимпиады-2014 за 775 миллионов 

долларов и уже продавшая рекламное время в трансляциях из Сочи за 800 миллионов, везет 
на предстоящие зимние Игры по-настоящему звездный комментаторский состав. Коллегами 
Шараповой будут недавние участники олимпийских турниров по фигурному катанию Джонни 
Вейр, Тара Липински и Танит Белбин. Кроме того, в комментаторской бригаде - олимпийский 
чемпион по шорт-треку Аполло Оно. 

На норвежском телевидении соревнования в Сочи будут комментировать бывшие биатло-
нисты и бывшие супруги Лив-Грет и Рафаэль Пуаре. А немецким телезрителям будет помогать 
еще одна бывшая биатлонная звезда - Магдалена Нойнер.

Пятый из шести этапов чемпионской серии завершит первую половину соревновательного сезона для Елены 
Ильиных и Никиты Кацалапова, станет первым стартом для Веры Базаровой и Юрия Ларионова и ответит 
на вопрос, будет ли выступать в финале чемпионской серии дебютантка взрослого сезона Анна Погорилая

Вера БАЗАРОВА и Юрий ЛАРИОНОВ на российском 
этапе «Гран-при» в прошлом сезоне.

Сочи. Экипаж Александра ЗУБКОВА 
во время Кубка России.
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Окончание. Начало - стр. 1
- Последнее спиртное в вашей жизни?
- В 2004-м выпил вина на чьей-то свадь-

бе. Теперь даже рядом пьяных не переношу. 
Недавно столкнулся в самолете с извест-
ным дагестанским певцом. Узнал меня, 
начал что-то говорить - а я отвернулся и 
молчал.

- Певца штормило?
- Да. Наверное, люди вокруг подумали, что 

у меня какая-то гордыня. А я не терплю запах 
алкоголя. Надеюсь, позже он понял, почему 
я так себя вел.

- Матерного слова от вас не услышать?
- На поле изредка проскакивает. В 

YouTube есть ролик, где обложил Ансальди. 
Мы проигрывали мяча в три, идем встык. Он 
поднимает ногу, метит в больное колено. Как 
сдержаться?

- От кого еще в чемпионате вам крепко до-
ставалось?

- Парень из «Амкара», Новакович. Есть 
жесткие футболисты, а есть грязные. Он - 
грязный, подловатый. Как и Пепе, напри-
мер. У меня к таким уважения нет. А вот 
Пуйоль - игрок!

РАЗРЫВ
- Гаджиев в интервью рассказал, что Хид-

динк вам в глаза говорил одно, а на деле все 
было иначе. Такой двуличный голландский 
старикан?

- Правда открылась, когда я уже покинул 
«Анжи». До этого вызвал в офис вице-прези-
дент: «Конкуренция гигантская, тренер не 
обещает тебе игровой практики. Думай…» Я 
сказал - обузой не был и не буду. Начал вести 
переговоры с «Крыльями». В клубе торопят: 
«Что решил?» - «Дайте время…» Потом объяв-
ляют: «Анжи» едет на сборы, тебя в списках 
нет. Контракт со мной разрывают.

Я гадал - откуда такое отношение? И 
выяснилось, Хиддинк с еще одним челове-
ком жаловались Керимову. Мол, Лахиялов 
такой-сякой, плохо влияет на атмосферу в 
коллективе, создает группировки. Если б я об 
этом знал - ни за что не подписал бы бумаги 
о разрыве контракта! Уходить из-за того, что 
купили Виллиана, - одно. Из-за такого - сов-
сем другое.

- Второй человек - Ткаченко?
- Да. Многое из того, что они делали, 

мне не нравилось. Я не отмалчивался. Если 
ущемляли дагестанских футболистов, те 
шли ко мне. С болельщиками у меня тоже 
отличные отношения. Ткаченко и Хиддинку 
считаться с моим авторитетом не хотелось. 
Но могли бы сами сообщить! А они все про-
вернули за спиной, чужими руками убрали 
из команды. Первая игра у «Крыльев» была 
как раз в Махачкале. Хиддинк увидел меня, 
шагнул навстречу. Я ответил: «Не протягивай 
мне руку и не подходи».

- А он?
- Поразился: «Why?!» - «Ты нехороший че-

ловек». И пошли в разные стороны. С Ткачен-
ко я не пересекался. Если увижу - обязатель-
но скажу то же самое.

- Гус быстро разочаровал?
- То, что он не самостоятельный, - мы 

чувствовали. Даже не Это’О на него влиял, а 
Ткаченко. Спросите меня, что дал Хиддинк, 
отвечу: ничего. Буду завтра тренировать, ни 
одно его упражнение своей команде не пред-
ложу. Потому что их не было.

- ???
- «Квадрат», поболтали, поиграли в футбол 

- и по домам.
- Гус стоял в сторонке?
- Нет, играл с нами в «квадраты». Так же 

на сборах. Ни нагрузок, ни тактических за-
нятий. Не помню, чтоб я у Хиддинка сильно 
устал. И весной «Анжи» повалился. Можно 
понять, когда выпадают функционально два 
игрока. Но чтоб вся команда?!

- В бронзовом сезоне вы провели за «Анжи» 
немало матчей, но медаль вам не дали…

- Не представляете, как обидно! Это была 
бы моя первая в жизни медаль. Наверное, по-
весили какому-нибудь ассистенту Хиддинка. 
Или самому Гусу две досталось.

- По словам Шатова, в раздевалку Керимов 
заглядывал часто, подбадривал команду.

- Керимов - человек, которому нужно все 
и сразу. Процесс ему не слишком интересен. 
У нас был разговор на эту тему. Получать до-
ход постепенно - не для него. Сливки снял - и 
пора искать что-то новое.

- Тогда нынешний «Анжи» ему должен быть 
скучен. Чем быстрее закроется, тем лучше.

- Зачем же было вкладываться в акаде-
мию, стадион, базу? Хотя… Возможно!

- Говорят, клуб купят некие братья Маго-
медовы.

- Гуляет по Дагестану такой слух. Но и о 
Керимове слухи ходили еще лет десять назад. 
Так что давайте десять лет подождем.

ЭТО’О
- Чем восхищал Это’О?
- Вот он сидит с нами, и вроде по разгово-

ру такой же футболист, как мы. Но заходит 
президент - и Сэм тут же переводит беседу 
на другой уровень. С главным тренером - на 
его уровень. Это ведь не просто коммуника-
бельность?

- Что-то другое.
- С каждым умеет отыскать общий язык. 

Как у нас говорят: во дворе он пацан, в по-
литике - политик, среди воров - вор. С Это’О 
легко. Если проблемы, не надо напрашивать-
ся к руководству - достаточно прийти к Сэму. 
Вопрос будет решен. К примеру, с премиаль-
ными. Или случай - сцепились с Жусилеем на 
предматчевой тренировке…

- Из-за чего?
- Рядовая ситуация: один сзади бьет - 

другой не сдержался. Тогда тренировали 
Гордеев с Карлосом. Мне объявляют: оста-
юсь дома, Жусилея в поездку берут. И штра-
фуют лишь меня - на 5 тысяч долларов. По-
дошел к Это’О: «Как объясните ребятам эту 

ситуацию? Они начнут возмущаться! Если 
наказываете, то двоих…»

- Итог?
- Оштрафовали обоих. В поездку меня взя-

ли. Я в благодарность забил гол, мы выиграли 
у «Крыльев».

- С Жусилеем после общались?
- Я отходчивый. За руку здоровались на 

следующий день. А Это’О сказал: «Молодец, 
ты хочешь справедливости».

- В футбольном смысле он чем-то поражал?
- Так мы по телевизору Это’О насмотре-

лись. Понимали, какой мастер. Больше Ди-
арра потряс. Самый сильный футболист, с 
которым я выходил в одной команде! Резкий, 
жесткий, техничный. Он приехал в «Анжи», 
когда сборников не было, оставались мест-
ные ребята да парочка легионеров. На первой 
тренировке играли в «дыр-дыр». И мы впяте-
ром бегали за Диарра, не могли мяч отнять!

А Сэм первое время на тренировках горел! 
Зарубы бывали сумасшедшие - он спорил и 
с тренером, и с тем, кто судил. Его команда 
уступает в счете - требует, чтоб добавили 
пять минут. Не хотел проигрывать!

- Но научился?
- Последние полгода стал спокойнее. Про-

играли? Ну и ладно. Настрой был уже не тот.
- Зато в играх учреждал персональные 

призы. Накануне матча с ЦСКА пообещал ка-
ждому защитнику дорогущие часы.

- Не каждому, а трем дагестанцам в обо-
роне - если всухую победим ЦСКА. Мы выиг-
рали - но при счете 2:0 пропустили. Это’О все 
равно часы подарил - Тагирбекову, Гаджибе-
кову и Агаларову. Мне говорили, такие стоят 
под 30 тысяч евро. Сэм - добрый, щедрый. 
Квартиру в Махачкале купил администра-
тору клуба. Тот сделал ремонт - Это’О был 
первым гостем.

- Красножан действительно учил Это’О, 
как правильно кидать аут?

- Мы учились, как после аута выходить в 
атаку. Подолгу отрабатывали. Думали: уж 
можно было бы и ногами поиграть. Все-та-
ки футболисты. Но я никогда не пойду жало-
ваться начальству, если не высказал самому 
человеку в лицо. Красножан спросил меня: 
«Как тренировки? Как теория?» Я ответил - 
не нравится. Но из местных ребят ни один 
не будет фыркать и возмущаться. Добавил: 
«Мы-то готовы терпеть. Но вы не забывайте, 
здесь играют не только дагестанцы». А через 
два дня произошел взрыв.

- Как, кстати?
- На собрании возникли разногласия меж-

ду Сэмом и Анатольичем. Я понял - на следу-
ющий сбор Красножан не поедет.

- Он толкнул речь, переводчик что-то доба-
вил от себя на тему зарплат, и Это’О вспылил?

- Я слышал такую версию. По моим ощу-
щениям - сам Красножан произнес лишние 
слова. В беседах со мной Сэм не показывал, 
что он - миллиардер. Но цену себе знал. И ког-
да начинают попрекать деньгами… Конеч-
но, его это взбесило! Встал и ушел посреди 
собрания.

Красножан гнул свою линию, даже если 
замечал недовольство. Ему стоило прислу-
шаться в мелочах. Быть гибче. Не бросать 
ауты полчаса. Пяти минут вполне достаточ-
но. Мы же не школьники.

- Самым странным человеком в «Анжи» вы 
назвали Тарделли. Но в Бразилии форвард 
ожил.

- Да и у нас порой вспыхивал. Только эмо-
ций в нем ноль. Это’О на тренировках кипел, 
а Тарделли на своей волне. Складывалось 
впечатление: играем двусторонку, спросить 
его счет - пожмет плечами: «Я не в курсе».

- Жирков с трудом приспосабливался?
- Вот кто бы мне объяснил - откуда разго-

воры, что ему в Махачкале было тяжело? Мне 
вообще так не казалось! Разве что травмы му-
чили. Юра нервничал, переживал. Парень он 
скромный и душевный. Среди звезд - самый 
человечный. Единственный из «Анжи», кто 
позвонил мне после ухода.

- Свою военную коллекцию демонстриро-
вал?

- Как же мы над ним смеялись! Все стара-
ются на сборы взять поменьше - а он таскал 
огромные энциклопедии, каталоги. По дороге 
из Махачкалы в Хасавюрт стоит настоящий 
танк. Так мы Юре предлагали - если хочешь, 
украдем и перед твоим домом поставим.

- Но саму коллекцию не видели?
- На фотографиях. Юра купил форму ка-

кого-то немца. Спрашиваю: «Почем?» - «40 
тысяч евро». У богатых свои причуды.

ТАБУ
- Роберто Карлос получил от Керимова 

больше всех подарков - и первым дал непри-
ятное для «Анжи» интервью…

- Я читал в переводе. Надо проверять, 
говорил ли он все это. У меня был эпизод - 
приехал корреспондент из английского GQ. 
Уделил ему шесть часов. Привел домой, на-
кормил национальной кухней, оттуда поеха-
ли по мечетям. На стадион, в академию… Все 
шесть часов говорили о футболе. По ситуации 
в Дагестане задал два вопроса. Спрашивал 
что-то о взрывах. Через пару месяцев выхо-
дит журнал - из всех моих слов остаются эти 
два вопроса. Главное, преподнес так, будто 
я поддерживаю взрывы. Этим интервью в 
Следственном комитете заинтересовались. 
Я решил: все, с иностранной прессой дел не 
имею. Не верю им. Так и с Карлосом. Хотя 
допускаю, что мог сказать. Человек себе на 
уме, хитрый, неискренний.

- Махачкала - не самое спокойное место 
на планете. На ваших глазах происходили 
теракты?

- Нет, но уже в новой истории «Анжи» был 
случай. Ехали на тренировку и увидели из 
окна автобуса, как силовики расстреляли на 
улице двух мужчин. Потом из новостей узна-
ли, что это была спецоперация. Легионеры во 
главе с Это’О были в шоке. А мы в Дагестане 
ко всему привыкли.

- В «Анжи» вы поиграли не только с Это’О, 
но и такими экзотическими персонажами, как 
Зоа и Кебе.

- Это еще в первой лиге. Я водил Зоа по 
друзьям и ресторанам, приглашал домой. У 
нас были прекрасные отношения, пока од-
нажды в самолете не угостил его бананом. 
Клянусь, без задней мысли! Не понимал 
тогда, что африканцам можно любой фрукт 
предложить, кроме этого.

- Зоа оскорбился?
- Раскричался, чуть в драку не полез!
- Кебе тоже повсюду мерещился расизм.
- С ним по другому поводу был кон-

фликт. Я вступился за молодого дагестан-
ского парня, которого Кебе обидел на тре-
нировке. Драться не собирался - подошел 
объяснить, что так себя вести не следует. 
А Кебе сразу пустил в ход кулаки. Ну и по-
лучил в ответ.

- В «Тереке» легионеры чем удивляли?
- Румыны Панку, Петре и Мэргэритеску - 

профессионализмом. Никаких поблажек себе 
не давали, бойцы. У бразильца Феррейры - 
граната в голове. В жизни-то нормальный, а 
на поле замыкало. Играл авантюрно, в своей 
штрафной шел в обводку. Болгары Георгиев с 
Илиевым - богобоязненные ребята, регуляр-
но ходили в церковь. У Илиева татуировок 
мало, а Георгиев чуть ли не каждый месяц 
новую добавлял.

- Причем исключительно на религиозную 
тему?

- Да. Лик Иисуса, кресты, полный текст 
молитвы «Отче наш»… По-моему, свободного 
места на теле уже не осталось. Для нас, му-
сульман, набить на теле цитату из Корана 
немыслимо.

- А обычное тату?
- Можно - если ты не в исламе. Но перед 

захоронением, как я слышал, у верующего 
мусульманина татуировки срезают вместе 
с кожей. У меня-то никогда их не было. В 
детстве мама говорила нам с братьями: «С 
наколкой домой не заходите». Для меня с тех 
пор это табу.

НАРУЧНИКИ
- Отыскали в архиве интервью бывшего 

хозяина махачкалинского «Динамо» Османа 
Кадиева нашей же газете. После дагестан-
ского дерби «Динамо» - «Анжи» была громкая 
история с избиением у автобуса футболистов 
Сердюкова и Сонина. Виноватым называли 
вас.

- Осман - человек горячий. Вот и нагово-
рил всякого. Сегодня мы нормально общаем-
ся. А тот момент помню. В России выражение 
«твою мать» для связки слов. На Кавказе по-
нимают буквально, не надо такие вещи про-
износить. Приезжих ребят предупреждают: 
следите за языком. Кто играл в Махачкале 
- те такого не скажут, отвыкают. А Сердю-
ков мне это крикнул на поле. Все закончилось 
дракой у автобуса. И президент «Динамо» по-
считал себя потерпевшим.

- Он говорил, что Сердюкова избивали 
ваши приятели на глазах беременной жены. 
«Лахиялова словно подменили, я таким его не 
видел. Потом приехал к базе добивать кого-то 
из наших…»

- На глазах жены? Не было такого. Вы-
гляжу я по этой версии злодеем. Что меня на 
4 матча дисквалифицировали - это правда. 
Остальное - ерунда. После матча я пошел к 
автобусу. Сердюков - парень помощнее. По-
нятно, что бил его не я - другие люди.

- Кто?
- Всего два человека, которые были со 

мной, не футболисты. А со стороны потерпев-
ших - 7 - 8 игроков. Если они с нами не спра-
вились - их проблемы! Но завели уголовное 
дело. Я даже с наручниками познакомился.

- Не в Махачкале, кажется?
- В Саранске. Получилось, столкнулись 

две группы. Кадиев - уважаемая в республике 
личность. Но и экс-президент «Анжи» Маго-
медов, хозяин нефтебазы, тоже фигура. На 
меня то открывали уголовное дело, то закры-
вали. Извели походами в милицию.

- Очная ставка была?
- Нет, со стороны потерпевших никто не 

являлся. Особенно ждали футболиста Сони-
на, но он где-то на Украине был. А я время 
спустя ушел из «Анжи» в «Терек», которому 
помогал Кадиев. И Магомедов был уже про-
тив меня. Кадиев, наоборот, защищал. Если 
б не личное вмешательство Рамзана Кады-
рова, не представляю, сколько бы еще это 
тянулось.

А тогда перед гостевыми матчами «Тере-
ка» с «КАМАЗом» и «Мордовией» у меня взяли 
подписку о невыезде. Вручили повестку в суд. 
В устной форме предупредил следователя - 
отыграю и появлюсь. В Челнах все было нор-
мально, прилетели в Саранск, заселились в 
гостиницу. В 8 утра стук в номер: «Лахиялов? 
Уголовный розыск. На вас пришла ориен-
тировка, задержаны до выяснения обстоя-
тельств». И весь день проторчал я в милиции.

- В КПЗ?
- Нет, в кабинете. Звонили адвокату, сле-

дователю, высшим милицейским чинам Да-
гестана. Объясняют - пока из республикан-
ского МВД не пришлют официальную бумагу, 
отпустить меня не имеют права. На словах 
договориться нельзя.

«Терек» обыграл «Мордовию», автобус с ко-
мандой приехал за мной. Стоит под окнами. 
Стемнело. Мне говорят: «Извини, у нас рабо-
чий день закончен». Нацепили наручники и 
повели в камеру. Тут я задергался, но быстро 
угомонился.

- Почему?
- Прежде никогда не был в наручниках и 

не знал - чем больше в них двигаешься, тем 
туже они сжимают запястье. В итоге ближе к 
полуночи, когда весь дагестанский МВД под-
няли на уши, эту проклятую бумагу наконец 
прислали, и меня освободили.

- А то бы в камере ночевали?
- Да. Со мной и такое бывало - в Махачка-

ле, до перехода в «Терек».
- Что натворили?
- Ничего. Старшего брата объявили в ро-

зыск. Силовики подозревали, что он в моей 
машине, и решили задержать. Но Мурада 
со мной не было. Я вообще ни о чем не по-
дозревал. После тренировки заехал в гости к 
другу. Вечером выходим с ним и еще одним 
товарищем. Смотрим - милиционер с авто-
матом. Друг спрашивает: «Что случилось?» 
- «Тихо, здесь Лахиялов!» - «Вот же он» - и на 
меня указывает. В мою сторону направляет-
ся автомат. «Вам надо проехать для беседы в 
ОВД» - «На каком основании?» - «Вы не оста-
новились перед инспектором ГАИ». 

Это, конечно, ерунда - задержание было 
связано с братом. Друзья говорят: «Шамиля 
одного не отпустим. И нас везите». Посади-
ли троих в «обезьянник». Сняли отпечатки 
пальцев, сфотографировали. Лишь часа в 
три ночи, когда почти все сотрудники разо-
шлись, нам позволили прилечь в кабинете 
на стульях.

- А когда отпустили?
- В 11 утра. Разобрались наконец, что я ни 

при чем. Самое смешное, что меня на первом 
же посту ДПС тормознули. Ориентировку не 
успели снять, поэтому привезли обратно в 
ОВД. Дежурный, завидев меня, ахнул: «Ла-
хиялов, опять ты?!»

БРАТ
- Про вашего погибшего брата Мурада пи-

салось много жуткого - участник незаконных 

вооруженных формирований, лидер вахха-
бистского подполья в Дагестане…

- Судить никого не собираюсь. У каждого 
свой путь. Брат выбрал такой. Мы ни о чем 
не догадывались, он не посвящал нас в свои 
дела. К тому же в последнее время дома не 
появлялся. Берег нас, понимая, что за ним в 
любую секунду придут.

- Когда правду узнали?
- Как-то в теленовостях передали - в доме 

на улице Гаджиева, где прошла спецопера-
ция, находились братья Лахияловы. Меня 
там, разумеется, в тот момент не было - про-
сто иногда к Мураду заезжал. Вгляделся 
в экран - дом знакомый, среди жертв - его 
близкий друг. И я все понял.

- А потом?
- Больше не встречались. В октябре 

2005-го его заблокировали в одном из зданий 
поселка Редукторный. Перед штурмом он по-
звонил домой. Я был на тренировке. Мурад 
разговаривал с мамой и младшим братом. 
Попрощался со всеми. Его последние слова: 
«Увидимся в раю». И началась стрельба…

- Как мама выдержала?
- Она инвалид - беда с суставами. А эта 

история еще сильнее подорвала ее здоровье. 
Единственное успокоение для нас - у брата 
остался сын, которого зовут Мурад. Он со 
своей матерью живет в Махачкале, мы обща-
емся. Хотя брат о женитьбе нам не говорил.

- Тело вам выдали?
- Месяц его держали в морге. Закон запре-

щает родственникам выдавать тела терро-
ристов. Но мы нашли возможность Мурада 
перезахоронить.

- Молодежь в Дагестане по-прежнему ухо-
дит «в лес»?

- Да, уже лет пятнадцать. И конца не ви-
жу. Нет семьи, которой бы это не коснулось 
- ушел если не сын или брат, так кто-нибудь 
из дальних родственников. Часто подроб-
ности всплывают после смерти. Так было и 
с футболистом «Дагдизеля» Римиханом Зи-
ядовым.

- Вы могли оказаться по ту сторону? Пыта-
лись вас увлечь?

- Нет. Даже Мурад. У меня свой путь - фут-
бол. К тому же тогда вел совсем иной образ 
жизни. Я не был в исламе, не читал намаз. 
Ценности были другие - автомобили, маг-
нитолы, телефоны. Но после гибели брата 
полностью изменил свои взгляды. Теперь 
придерживаюсь исламских канонов. И вот 
что вам скажу: когда приходишь к мысли, что 
любая проблема - это испытание или наказа-
ние, жить становится гораздо легче.

- Коран на арабском читаете?
- Я специально выучил алфавит, трижды 

брался, но потом откладывал. Коран, кстати, 
особенный - с золотым тиснением. Подарок 
болельщиков «Терека», которые признали ме-
ня лучшим игроком команды в сезоне-2009. 
Коран обязательно дочитаю до конца. Дер-
жать его дома и не раскрывать - грех для му-
сульманина. Как и танцы, музыка.

- Арсен Акаев после победных матчей не-
редко лезгинку исполняет…

- Я отвечаю за себя и свою семью. С тех 
пор как пришел в ислам, лезгинку не танцую.

- В Москве у вас постоянно проверяют до-
кументы?

- Нет. Единственная сложность была - 
снять дом в Кратове, когда там базировался 
«Анжи». Риелтор рассказал, что с кавказцами 
бояться связываться. Смущало еще, навер-
ное, что у меня жена «закрытая».

- То есть?
- Ходит в хиджабе.
- Это важно? В Махачкале мы встречали 

мало женщин в хиджабах.
- Все зависит от веры человека, его богобо-

язненности. Патимат, как и жены моих млад-
ших братьев, до свадьбы не носила хиджаб. 
Сейчас - носят. Когда сватал Патимат, пре-
дупредил, что это мое условие. Она согласи-
лась. Поженились - и «закрылась». Дома при 
мне или моем отце может появиться без хид-
жаба. Перед братьями - нельзя.

- Где вы познакомились?
- Изначально она была невестой моего 

старшего брата. Никаких отношений у них не 
было - у мусульман до свадьбы это не приня-
то. Во время последнего звонка, когда штур-
мовали дом, Мурад попросил: «Не бросайте 
Патимат». И она стала моей женой.

ГРОЗНЫЙ
- Уф, давайте о футболе. Нет ощущения, 

что пересидели в первой лиге?
- Согласен, раньше нужно было вырваться 

оттуда. Но по молодости довольствовался ма-
лым. Первый парень на деревне, покупаешь 
квартиру, машину - и думаешь, что жизнь 
удалась. Хотя неизвестно, как бы сложилась 
карьера, если б не смерть Лобановского.

- Он-то здесь при чем?
- Вы не знаете, как весной 2002-го я от-

правился в киевское «Динамо»? Селекци-
онеры следили за мной два сезона. Затем 
Лобановский, посмотрев видео, лично дал 
добро на мой приезд. В Киеве встречали на 
дорогой машине, поселили в гостинице. Но 
пообщаться с Валерием Васильевичем я не 
успел. Команда уехала на матч в Запорожье, 
где у Лобановского случился инсульт. Вско-
ре в больнице он умер. В «Динамо» всем было 
уже не до меня. Тихо выпроводили - и я вер-
нулся в Махачкалу.

- Как в Грозном работалось с тренером 
Грозным?

- Сперва доверял. Сезон завершился - на-
брал новых футболистов. Туров десять я на 
лавке маялся. Потом было личное указание 
президента республики дать шанс Лахияло-
ву. Я неплохо проявил себя, забил - и дальше 
стабильно выходил в основе. 

Тренировки у Грозного интересные. Всё 
с мячом. А вот теория - нудная. Ежедневно 
просиживали часа по полтора у экрана, раз-
бирая соперника. Он приносил толстую пап-
ку с досье на каждого игрока другой команды. 

Фонтанировал статистическими выкладка-
ми - сколько пробежал километров за матч, 
сколько пасов отдал вперед, сколько - назад… 
Прослушаешь 11 таких досье - голова гудит. 
Перегружал информацией.

- Из тех выкладок что-то запомнилось?
- У спартаковского бразильца Алекса всег-

да был невероятный процент обостряющих 
передач в штрафную.

- Кадыров засыпал команду подарками?
- Он очень щедрый. Стандартная пре-

мия за победу в «Тереке» - 7 тысяч долларов. 
Бывало, сыграем удачно, Кадыров заходит 
в раздевалку и объявляет: «Сегодня - трой-
ные!» Если матч совпадал со знаменательной 
датой, например, днем рождения его отца, 
бонусы могли быть и выше.

- Рекорд?
- В пятикратном размере. За победу над 

«Локомотивом» каждому заплатили по 35 ты-
сяч долларов. Но я ту игру пропустил из-за 
травмы.

- А кто первым в «Тереке» получил от Кады-
рова автомобиль?

- Я. Выиграли 2:1 у Нальчика, забил два 
гола. Кадырова на матче не было. В следую-
щем туре, когда победили ЦСКА 1:0, он ска-
зал: «Шамиль, будет от меня подарок». Какой 
именно, не уточнил. Ходили слухи, дадут то 
ли 14-ю модель «Жигулей», то ли 99-ю. Но ког-
да в раздевалке ключи протянули, я понял 
- все посерьезнее.

- Джип?
- Land Cruiser 200. В знак уважения к пре-

зиденту республики попросил зарегистриро-
вать машину на какого-нибудь местного жи-
теля, чтоб были номера чеченского региона. 
Года четыре отъездил.

- Почему ушли из «Терека»?
- Когда переходил туда, клуб выступал еще 

в первой лиге. Условия были скромные. И три 
года я считался одним из самых низкоопла-
чиваемых игроков «Терека». Никогда эту тему 
не поднимал. Думал, время придет - обсудим. 
Но не договорились.

- Вы четко знали, сколько хотите получать?
- 800 тысяч долларов в год. Чтоб покрыть 

разницу в зарплате за предыдущие сезоны. 
До этого зарабатывал в четыре раза меньше.

- Для лидера клуба - действительно скром-
но.

- Если не брать в расчет Бракамонте, в 
среднем игрокам «Терека» платили 600 - 700 
тысяч долларов в год. Но расстались без обид.

ГАЛИЦКИЙ
- Чем привлек «Краснодар», ведь звали вас 

и «Рубин», и «Локомотив»?
- С «Локомотивом» конкретики не было. 

«Рубин» тоже ходил вокруг да около. Звонил 
спортивный директор Мухамадиев, дескать, 
приезжай, потолкуем, назови свои условия. 
«Краснодар» же подкупил солидностью. 
Встретились в Москве с руководством клуба, 
мне протянули контракт: «Согласен? Подпи-
сывай». Вот это отношение.

- С Галицким общались?
- Да. Человек в хорошем смысле болен 

футболом. Надо было видеть, как в Красно-
даре он в брюках, туфлях подошел к полю 
и с мальчишеским восторгом пинал мячи. 
Построил шикарную академию, базу. Для 
меня, говорит Галицкий, на первом месте не 
результат, а зрелищность. Поэтому «Красно-
дар» играет в атакующий футбол.

- «Краснодар», благодаря вам, провернул 
шикарную сделку. В январе пришли бесплат-
но, а в марте за 31-летнего футболиста клубу 
перепало от «Анжи» 5 миллионов евро!

- Галицкий все равно был недоволен!
- Чем?!
- Тем, что менеджеры прописали сумму, 

за которую любой клуб выкупал бы мой кон-
тракт. Денег у Галицкого достаточно. А на 
меня «Краснодар» рассчитывал, для команды 
это был дебют в премьер-лиге. Да и мне там 
нравилось. Сборы у Муслина оказались тяже-
лейшими, зато и чувствовал я себя накануне 
сезона отлично. Наигрывали в основном со-
ставе. Но не вернуться в «Анжи» я не мог. Пе-
реговоры длились всю зиму. Ясности не было 
и, побоявшись остаться ни с чем, я заключил 
контракт с «Краснодаром». А через две недели 
громыхнуло - Керимов покупает «Анжи», зо-
вет Роберто Карлоса, «новая история». Сразу 
начались качели - давай, приезжай в Махач-
калу. Отвечаю: «Я готов - с «Краснодаром» са-
ми договаривайтесь».

- И «Анжи» решил не мелочиться.
- Да, вскоре звонят: «Все, прощайся. За-

платим отступные…»
- Куда пропал ваш друг Шамиль Асильда-

ров?
- Травма. Восстанавливается в Махач-

кале. Были разговоры о его возвращении в 
«Анжи». Но Муслимыч не любит футболистов, 
которые имеют свое мнение. Хотя Асильда-
ров сейчас необходим «Анжи». Я же вижу, 
команда стала жидкая…

- Изумительное определение.
- Стержня нет. Должен быть вожак, чело-

век с характером. Который рявкнет и за кем 
игроки пойдут.

- Мы сильно ошибемся, если скажем, что 
ваша мечта - однажды возглавить «Анжи»?

- Моя мечта - открыть в Махачкале фут-
больную школу. Надеюсь, случится это в бли-
жайшее время. Я реалист: в большом футболе 
слишком много грязи. Если придерживаешь-
ся канонов ислама, тебе безумно тяжело. За-
то детский футбол - чистый, искренний. Вот 
им заниматься и хочу.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Шамиль ЛАХИЯЛОВ:
«ТЫ НЕХОРОШИЙ ЧЕЛОВЕК», - 

СКАЗАЛ Я ХИДДИНКУ»
Ноябрь. Москва. 
Шамиль ЛАХИЯЛОВ в редакции «СЭ».

22 апреля 2012 года. Лужники. «Спартак» - «Анжи» - 0:3. 59-я минута. 
Шамиля ЛАХИЯЛОВА поздравляют с голом Камиль АГАЛАРОВ и Олег ШАТОВ.
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